
НАЛОГ В ПОЛЬЗУ 
САНТЕХНИКА

Повышение НДС с 18 до 20% — один из 
этапов исполнения майских указов президента 
Владимира Путина. Все собранные средства, 
как твердят российскому населению чиновники, 
целиком и полностью направят на социальные 
нужды. Только взять их, судя по всему, кроме 
как у народа, не у кого.

Несмотря на то что в России по итогам I по-
лугодия 2018 года выросла средняя зарплата, 
как считает Росстат, располагаемый заработок 
населения снова рискует стать отрицательным. 
При фактическом отсутствии роста реальных до-
ходов населения гасить обязательные платежи 
придется за счет экономии на отдыхе, одежде и 
даже продуктах питания.

МЭР предложило поднять на 2% тарифы на 
услуги ЖКХ. Обоснование — рост НДС, что, по 
мнению министерства, ставит коммунальщиков 
в трудное положение. В 2019 году из-за этого их 
убытки могут составить 100 млрд рублей, и если 
не залезть в кошельки населения именно сейчас, 
не синхронизировать оба показателя (тариф 
на коммунальные услуги и НДС), общие долги 
отрасли вырастут с 1,34 трлн рублей и пробьют 
отметку в 1,5 трлн.

Немудрено, что помочь коммунальщикам 
решили за счет населения. Мало того что тарифы 
индексируются ежегодно и их рост зачастую 
превышает ежегодную инфляцию, предприни-
мается очередная попытка 
удара тарифом по каждому 
из нас.

Читайте 2-ю стр.

КОНЕЦ СВЕТА, НАЗНАЧЕННЫЙ НА 16 АВГУСТА, НЕ СОСТОИТСЯ

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Ольга Синтюрева.

Читайте 3-ю стр.

КОГДА МОСКВА 
БУДЕТ МИРОВОЙ 
СТОЛИЦЕЙ МОДЫ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Жаннат ИДРИСОВА, 

историк моды, 
стилист

Людмила АЛЕКСАНДРОВА, 
корреспондент отдела 

экономики

ЗЛОБА ДНЯ

По последним событиям в жизни депутата ЛДПР 
Сергея Жигарева вполне можно снимать многосерий-
ную захватывающую бразильскую драму. Тут есть все: 
страстная любовь к юной модели, кража миллионов, 
прослушки, а как кульминация — обидные тумаки за-
служенному человеку от молодого фаворита девушки. 
Московские оперативники уже установили личность 
подозреваемого, посмевшего поднять руку на парла-
ментария. Это некий Ибрагим, его объявили в розыск. 
А возлюбленная народного избранника, которая, по 
версии следствия, могла похитить деньги (они до сих 
пор не найдены), томится под домашним арестом. 

Читайте 5-ю стр.

Не успела наша страна грандиоз-
ный праздник провести, как взорвалась 
футбольная бомба. В жизни предельно 
осторожный экс-глава ФИФА Йозеф 
Блаттер, лишившийся всех постов по-
сле лавины разоблачений (он оказался 
в неплохой компании таких же функ-
ционеров, как и он, потерявших все), 
пошел на крайние меры. 82-летнему 

швейцарцу, по всей видимости, еще 
есть что рассказать, и книга под назва-
нием «Моя правда», увидевшая свет в 
понедельник, бьет по катарской заявке. 
Ближневосточная страна, напомним, 
организует следующий чемпионат мира 
после нас, в 2022 году. 

Читайте 8-ю стр.
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Экспертиза показала,  
что причиной массовой гибели уток в Москве 

стало острое отравление

Гибель уток в 
прудах и старицах 
вокруг Яузы про-
должает беспокоить 
москвичей. «Эпиде-
мия» вроде бы по-
шла на убыль, но 
пока птицы — хотя и 
не в таких масшта-
бах — продолжают 
умирать. А главное, 
пока не получила 
подтверждения ни 
одна из выдвинутых 
жителями версий, 
хотя в распоряже-
нии граждан и ре-
дакции «МК» уже есть 
результаты офици-
альной экспертизы.

Читайте 3-ю стр.

ЯДОВ В ГОРОДЕ — ПРУД ПРУДИ
Дохлые утки 
на Яузе не 
украсили 
летний пейзаж.
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ЖАРКОЕ ЛЕТО  
ПОДКОСИЛО УРОЖАЙ

Потери в 2018 году составят  
около 30 млн тонн зерна

Мир охватила зерновая лихорад-
ка. Аномальная жара, которую пере-
живают многие страны, отрицательно 
сказывается на урожае. Биржевые ко-
тировки на пшеницу бьют рекорды. За 
неделю они взлетели свыше $8 за тонну 
и достигли трехлетнего максимума. 
Непростая ситуация наблюдается и в 
России. По прогнозам Минсельхоза, 
из-за погодных условий в 2018 году 

удастся собрать только 100 млн тонн 
зерна, что на 26% меньше, чем годом 
ранее. Эксперты опасаются, что экс-
порт отечественной пшеницы может 
сократиться на 18%, а цены на нее на 
внутреннем рынке вырастут на 20–30%. 
Это, в свою очередь, приведет к росту 
цен на буханку хлеба.

Читайте 4-ю стр.

Сергей Жигарев.

Сейф, который вскрыли 
«девушка, похожая  
на Ольгу» и ее сообщник.
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У АВГУСТА В ЗАПАСЕ ЕСТЬ ЕЩЕ 
ОДНИ ЖАРКИЕ ВЫХОДНЫЕ

Летняя жара не спешит сда-
вать свои позиции: синоптики 
предупреждают о новой вол-
не тепла на подступах к сто-
лице. Ожидается, что на днях 
температура превысит свою 
климатическую норму. 

Как рассказала «МК» ве-
дущий метеоролог Гидро-
метцентра России Марина 
Макарова, сейчас столичный 
регион находится под влия-
нием тыловой части цикло-
на — как раз с ним связана 
неустойчивая погода с крат-
ковременными дождями. 
Осадки в отдельных районах 
Москвы и Подмосковья ожи-
даются до середины недели, 
а именно до 8 августа. Затем 
в столицу из Европы придет 
антициклон, из-за которого 
установится более теплая 
и сухая погода. Несмотря 
на смену циклонов, силь-
ных перепадов давления, 
от которых могут пострадать 
метеозависимые граждане, 
ждать не стоит. С четверга, 
9 августа, и до конца недели 
дождей в столичном регионе 
не ожидается, а вот темпера-
тура подрастет.

По данным Гидрометцентра 

России, в ночь на 8 авгу-
ста в столице ожидается 
+12...+14, а в Подмосковье 
температура будет колебать-
ся в районе +9...+14. Днем 
в среду, 8 августа, в Белока-
менной будет +23...+25 и до 
+20...+25 по области. В ночь 
на четверг термометры в сто-
лице покажут +11...+13, а в 
области будет до +8...+13. 9 
августа в Златоглавой синоп-
тики обещают до +24...+26, 
а в Подмосковье до +21...+26. 
В ночь на пятницу, 10 августа, 
температура в Московском 
регионе составит +10...+15, 
а днем воздух прогреется 
до +24...+29. В ночь на суббо-
ту, 11 августа, в Москве и Под-
московье будет +12...+17, а в 
светлое время суток потепле-
ет до тех же +24...+29. В ночь 
на воскресенье, 12 августа, 
в столице и окрестностях 
ожидается +14...+19, а днем 
— до +25...+30.

В народе дата 11 августа 
носила имя Калинова дня, 
или Калинника. Считалось, 
что если в этот день устано-
вится теплая погода, то и на-
чало осени будет солнечным 
и теплым. 

ЛЮДМИЛЕ ЛЯДОВОЙ НЕ УДАЛОСЬ 
ИЗБАВИТЬСЯ ОТ ЯРЛЫКА ЖЕРТВЫ 

«ЧЕРНЫХ РИЕЛТОРОВ»
Знаменитая 

советская певи-
ца и композитор 
Людмила Лядо-
ва проиграла 
иск к одному 
из крупных те-
леканалов. По-
водом для об-
ращения в суд 
была программа, 
в которой друзья 
и коллеги певи-
цы утверждали: 
пожилая женщи-
на попала в руки 
настоящих зло-
деев. А сама звезда считает, 
что это клевета.

Как стало известно «МК», 
несколько месяцев назад 
в три столичных суда (Са-
веловский, Останкинский 
и Симоновский) поступили 
иски сразу к трем телекана-
лам от 93-летней Людмилы 
Лядовой и ее юриста Виктора 
Дворовенко. Песни Лядовой 
знала вся советская Россия — 
их исполняли Иосиф Кобзон, 
Эдуард Хиль, Клавдия Шуль-
женко и многие другие про-
славленные артисты, одна-
ко ключевой темой передач, 
вышедших в эфир и ставших 
причиной исков, был не твор-
ческий путь композитора. 
В этих программах Лядову 
и ее мужа Александра Кудря-
шова представили жертвами 
«черных риелторов», одним 
из которых, по утверждению 
создателей сюжетов, был сам 
Дворовенко. Адвокат якобы 
втерся в доверие к пожилым 
людям из сугубо корыстных 
побуждений: он нацелился 
на их дорогостоящую москов-
скую недвижимость.

В частности, по делу, кото-
рое рассматривалось в Са-
веловском суде, у истцов 
имелись претензии к авторам 
программы «Ключи к серд-
цу и миллионам: советскую 
звезду спасают от молодого 
опекуна». Решение по нему 
уже вынесено. Несмотря 

на все аргументы истцов, 
служители Фемиды постано-
вили отказать им (инициаторы 
разбирательства требовали 
от канала по 100 млн рублей 
каждому в качестве компен-
сации морального вреда 
за распространение ложных 
сведений). Последующая 
апелляция в Мосгорсуде так-
же ничего не дала. Возмож-
но, при вынесении решения 
суд принял во внимание, что 
четырехкомнатная квартира 
Лядовой в Газетном переулке 
действительно недавно пере-
шла в собственность Виктора 
Дворовенко: договор купли-
продажи был показан в эфире 
канала, рассмотрение иска 
к которому продолжится 
на днях.

— Я допускаю, что Людмила 
Алексеевна не вполне осо-
знает происходящее, — рас-
сказала «МК» бывший адми-
нистратор Лядовой Галина 
Горбенко. — Сама она не по-
являлась в суде и вообще мо-
жет не знать об исках — здесь 
длинная цепочка лиц, кото-
рые действуют по доверен-
ности. Надеюсь, что благо-
даря проигрышу Дворовенко 
в суде эта история получит 
продолжение.

Останкинский суд про-
должит рассмотрение иска 
к одному из телеканалов 
в августе, а Симоновский — 
в сентябре.

КОМПЬЮТЕР ПОГУБИЛ  ШКОЛЬНИКА 
ВО ВРЕМЯ СВОЕГО «РОЖДЕНИЯ»

Смертельный удар током 
от системного блока ком-
пьютера получил 14-летний 
школьник на юго-востоке Мо-
сквы 5 августа. Парень соби-
рал компьютер в домашних 
условиях.

Как стало известно «МК», 
школьник с юных лет се-
рьезно увлекался компью-
терной техникой. Родители 
(папа — военный пенсионер) 
не видели в этом занятии 
ничего предосудительного. 
Не так давно парень приоб-
рел в фирменном компью-
терном магазине составные 
части устройства и принялся 
собирать системный блок. 
В воскресенье он продол-
жил работу. Беда случилась 
около 14.00. Дома в тот мо-
мент находилась 21-летняя 

сестра, родители ненадол-
го отъехали. Несобранный 
компьютер был подключен 
к сети, подросток, видимо, 
дотронулся до внутренних ча-
стей и, получив мощный удар, 
потерял сознание. Вероятнее 
всего, он умер спустя секун-
ды. Сестра вызвала «скорую 
помощь», через 5 минут при-
ехал реанимационный авто-
мобиль. Врачи применяли 
дефибриллятор, вкалывали 
адреналин, чтобы «завести» 
сердце, однако к успеху эти 
манипуляции не привели. 
Родители убиты горем, ре-
шают вопросы погребения. 
А Следственный комитет тем 
временем забрал компью-
тер — эксперты точно скажут, 
какой именно агрегат виновен 
в смерти москвича.

ЗА «ДЕТСКОЕ» ОГРАБЛЕНИЕ БОРДЕЛЯ НАКАЖУТ 
ПРОСТИТУТОК

История с ограблением 
публичного дома на юге 
Москвы, когда преступники 
пошли на дело вместе с двумя 
маленькими детьми, полу-
чила неожиданное продол-
жение. И теперь наказание 
грозит не гангстерам, а их 
жертвам. 

Как уже рассказывал «МК», 
инцидент, наделавший мно-
го шума, произошел в ночь 
на 23 июля. В тот день СМИ 
сообщали чуть ли не о захвате 
заложников в доме на Симо-
новском Валу, но все оказа-
лось прозаичнее. В «двушке» 
на третьем этаже незаметно 
разместился бордель. Жи-
лище арендовали три уро-
женки Узбекистана, которые 
оказывали своим же зем-
лякам сексуальные услуги. 
По первоначальным дан-
ным, двое мужчин решили 
завладеть выручкой «жриц 
любви», причем один из них 
взял «на дело» двух сыновей 
5 и 6 лет. Поскольку сразу по-
пасть в квартиру разбойники 

не смогли, они подкараулили 
у двери «ночную бабочку», ко-
торая возвращалась домой 
из магазина с сумками. Когда 
она стала открывать дверь, 
ее затолкнули внутрь. Но там 
на помощь девушке пришли ее 
коллеги по цеху. Они сумели 
отбить атаку и позвонить в по-
лицию. Иностранки кричали, 
что в квартиру ворвались гра-
бители, а в жилище спят дети. 
Стражи порядка посчитали, 
что ситуация серьезная, и на 
место происшествия выехали 
бойцы Росгвардии. Спецна-
зовцы попали в злополучное 
жилище и повязали злодеев. 
Путаны-«заложницы» написа-
ли заявление, что непроше-
ные гости пытались завладеть 
их денежными средствами. 
Однако в дальнейшем вы-
яснилось, что дело обстояло 
иначе, чем представлялось 
на первый взгляд.

Как сообщил «МК» источник 
в правоохранительных орга-
нах, потерпевшие слукави-
ли, когда давали показания 

следователям. Проститутки 
скрыли, что мужчины были 
знакомы с их хозяйкой, кото-
рая занимала у них когда-то 
порядка 30 тысяч рублей. По-
скольку женщина длительное 
время не возвращала долг, 
узбеки решили забрать его 
во что бы то ни стало. Они 
пришли в интим-салон, что-
бы дождаться даму, но та 
не спешила домой, только 
по телефону давала указа-
ния своим работницам. А те 
вступили в словесную схватку 
с мужчинами, которая потом 
переросла в рукоприклад-
ство. В результате по науще-
нию хозяйки путаны обвинили 
земляков в вымогательстве. 

В ходе расследования 
их показания не подтверди-
лись, и две девушки из жертв 
превратились в подозревае-
мых. Возбуждено уголовное 
дело по статье УК «Заведо-
мо ложный донос». Если вина 
будет доказана, то им может 
грозить до трех лет лишения 
свободы. 

МОГИЛЬЩИКИ СНИЗИЛИ 
ЦЕНЫ ВО ВРЕМЯ ВСЕОБЩЕГО 

ПОДОРОЖАНИЯ
Картошка и свежая капу-

ста серьезно подорожали, 
а огурцы, наоборот, подеше-
вели почти вдвое за первое 
полугодие 2018 года. Мос-
горстат выяснил, как изме-
нились цены на продукты 
и непродовольственные 
товары в столице. 

По данным ведомства, 
в июне этого года стоимость 
еды выросла на 0,7%, а всего 
с начала года — на 3,4%. От-
метим, данные показатели 
за те же периоды 2017 года 
составляли 1,3 и 5,2% со-
ответственно. Так, рекор-
дсменом по подорожанию 
стала белокочанная капу-
ста. Ее стоимость взлете-
ла почти в 2,5 раза по срав-
нению с концом прошлого 
года. Второе место занял 
картофель — его цена уве-
личилась на 67%, а третье 
разделили между собой 
другие овощи и лимоны — 
они подорожали более чем 
на четверть. На 6% больше, 
чем в прошлом году, при-
дется заплатить и за сахар, 
на 4,6% — за хлебобулочные 
изделия. А вот порадовать 
столичных жителей сниже-
нием своей стоимости мо-
гут только огурцы (-47,4%), 
апельсины (-12,2%) и греч-
невая крупа (-9,8%). 

Кстати, стоимость мини-
мального набора продуктов 

в среднем по Москве в кон-
це июня 2018 года со-
ставила 5018,54 рубля 
в расчете на месяц и уве-
личилась по сравнению 
с маем на 2,7%, с начала 
года — на 10,1%.

Незначительно выросли 
цены на одежду, медикамен-
ты, парфюмерную продук-
цию и другие непродоволь-
ственные товары: на 0,5% 
по сравнению с маем и на 
2,6% с начала года. Сильнее 
всего подорожала настойка 
пустырника — ее цена уве-
личилась на 16% по сравне-
нию с концом прошлого года. 
На 6% увеличилась стои-
мость рубашек для мальчи-
ков дошкольного возраста. 
Также почти на 5% поднялась 
стоимость краски для волос 
и ежедневных газет. 

Если рассматривать тари-
фы на услуги, то в июне это-
го года они выросли на 0,1%, 
а с начала года — на 1,5%. 
Серьезнее всего подскочи-
ли цены на проезд в поездах 
дальнего следования (на 
25,8%). Дороже обойдет-
ся и отдых в санатории (на 
10,5%) и пансионате (8,8%). 
Осмотр у врача также по-
требует от граждан на 6,2% 
больше денег, чем в конце 
прошлого года. Зато значи-
тельно подешевело рытье 
могилы — аж на 16,5%.

ДЛЯ ОЖИДАНИЯ В ОЧЕРЕДИ 
НА ВОКЗАЛЕ УСТАНОВИЛИ ЛИМИТ

Услуга «компьютер на-
прокат» может появиться 
на железнодорожных стан-
циях в ближайшем будущем. 
Об этом говорится в новом ГО-
СТе на обслуживание пасса-
жиров на остановочных пун-
ктах. Документ уже утвердил 
Росстандарт.

Все станции на железной 
дороге будут разделены 
на четыре группы в зави-
симости от пассажирского 
трафика. В первую войдут 
вокзалы, на которых в сутки 
бывает более 7 тыс. пассажи-
ров. Вторая группа — от 4 тыс. 
до 7  тыс. человек каждый 
день. Третья — от 500 чело-
век до 4 тыс. В последнюю 
группу попали маленькие 
пригородные станции, спо-
собные пропустить не более 
500 пассажиров в сутки. 
В ГОСТе авторы прописали 
удобства, которые железно-
дорожники обязаны обеспе-
чить пассажирам. Например, 
дачникам в жару не придется 
томиться в очереди в кассу 
до потери пульса. В стандар-
те установлен жесткий лимит 

на ожидание — 10 минут для 
станций первой и второй 
групп. А вот на наименее 
многолюдных остановочных 
пунктах ждать придется чуть 
дольше — максимум 15 ми-
нут. Обновлять информацию 
на табло сотрудники станции 
по стандарту должны будут 
не позже чем за пять минут 
до прибытия поезда. Также 
разработчики ГОСТа позабо-
тились о чистоте на станциях. 
Так, урны надлежит убирать 
каждый день до 7 часов утра. 
А в зимнее время чистить 
от снега и наледи придется 
не только мосты и лестницы, 
ведущие на станцию, но и 
площадку радиусом не менее 
5 метров перед ними. Кроме 
того, по стандарту на остано-
вочных пунктах могут появить-
ся новые услуги. К примеру, 
перед поездкой можно будет 
напечатать фото или сделать 
копию паспорта, заплатить 
за услуги ЖКХ и даже взять 
напрокат ноутбук с выходом 
в Интернет, послушать мини-
концерт живой музыки или 
посмотреть выставку.

МОЛНИЯ УБИЛА ТРОИХ ЧЕЛОВЕК  
НА ФОНЕ ЯСНОГО НЕБА

Три человеческие жизни 
за минувшее воскресенье 
забрала природная стихия 
в Рузском и Одинцовском рай-
онах Подмосковья. Жертвы 
молнии купались в водоемах, 
когда температура воздуха 
зашкаливала. 

Как стало известно «МК», 
первый трагический инцидент 
произошел 5 августа в СНТ 
«Калина» рядом с деревней 
Дубки, куда 64-летняя мо-
сквичка Татьяна Анатольевна 
приехала к давней подруге 
с 13-летним внуком. Женщина 
(до выхода на пенсию она тру-
дилась в ресторане) вообще 
много внимания уделяла вос-
питанию мальчугана, разде-
ляя эти хлопоты с дочерью 
(мама школьника много лет 
проработала в пенсионном 
фонде, а последние два года 
сидит дома). 

— Все было нормально. Сто-
яла ясная жаркая погода. Таня 
вместе с мальцом купалась 
у нас в пруду, — рассказала 
Мария Николаевна, подруга 
погибшей. — Они взяли с со-
бой огромный надувной синий 
круг. Я немного задремала. 
Вдруг слышу ужасный крик 
соседки. Выбегаю к берегу 
и вижу, что подруга и внук 

застыли на поверхности без 
движения. Мы вытащили их и 
стали делать искусственное 
дыхание, но было уже поздно. 
Приехала «скорая» и конста-
тировала смерть, сказали, 
что от удара молнии, но было 
же ясно! Ничего не пони-
маю.

Другой несчастный случай 
произошел недалеко от де-
ревни Таблово на Озёрнин-
ском водохранилище. Семей-
ная пара — жители городского 
округа Руза 34-летняя Мари-
на с 35-летним сожителем 
из Средней Азии, решили 
провести выходной с поль-
зой для здоровья на природе, 
рядом с водой. С собой Ма-
рина взяла 11-летнего сына 
(сама женщина временно 
не работает, а ее сожитель 
трудится разнорабочим). 
Мужчина с ребенком нака-
чали надувную резиновую 
лодку и вышли в путешествие 
по водохранилищу, женщина 
в это время на берегу что-то 
стряпала. Неожиданно на го-
лубом небе сверкнула мол-
ния и ударила прямо в суд-
но. Электрический разряд 
попал в тело мальчика, и он 
мгновенно скончался. Второй 
пассажир лодки отделался 

легким испугом. После осмо-
тра врачами «скорой» он отка-
зался от госпитализации.

По данным фактам ГСУ СК 
России по Московской об-
ласти проводит проверку, 
по результатам которой будет 
вынесено процессуальное ре-
шение. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментарий доктора 

физико-математических 
наук, академика РАЕН Вла-
димир БЫЧКОВА: «Молния — 
это движение электрических 
зарядов. По первому случаю 
можно однозначно сказать, 
что человеческие тела на по-
верхности воды выступили 
в роли громоотводов линей-
ной молнии. Она по своей 
природе ищет выступы над 
ровной поверхностью. То есть 
люди, можно сказать, сами 
притянули к себе беду. Во вто-
ром удар пришелся в маль-
чика. Электрические заряды 
прошли сквозь тело ребен-
ка и «растворились». Рядом 
сидевшему мужчине повез-
ло, что его не задело. Тогда 
погибли бы оба, и не важно, 
из чего сделана лодка. Кста-
ти, молния может появиться 
и в абсолютно спокойную по-
году».

telegram:@mk_srochno



Дмитрий Медведев подписал концеп-
цию наследия ЧМ-2018, предусматри-
вающую использование стадионов, 
которые обошлись в 149 млрд руб., в 
первую очередь по прямому назначе-
нию — для развития профессионального 
и массового футбола. По словам вице-
премьера Ольги Голодец, в правитель-
стве услышали пожелание региональных 
властей разрешить продажу пива во 
время матчей для выхода на самооку-
паемость. «Идут совещания, смотрим 
все плюсы и минусы. До конца сентября 
коллеги придут к единому мнению», — 
пообещала она. 

Использование наследия чемпионата — во-
прос далеко не праздный. Перед российскими 
чиновниками маячил печальный пример Южной 
Африки и Бразилии, проводивших мундиали в 
2010 и 2014 годах. Появившиеся в этих странах 
дорогостоящие спортивные объекты теперь стали 
называть «белыми слонами», пользуясь англий-
ской идиомой, обозначающей имущество, которое 
хозяин вынужден содержать, не получая никакой 
выгоды взамен. В России в «белых слонов» ри-
скуют превратиться все построенные в регионах 
стадионы — за исключением двух московских, 
питерского, казанского и сочинского «Фишта». 
А особую тревогу у экспертов и региональных 
властей еще до мундиаля вызывали «Волгоград 
Арена», «Мордовия Арена», а также стадионы в 
Нижнем Новгороде и Калининграде: эти города 
отличаются небольшим населением (например, 
в Саранске проживают всего 315 тыс. человек), 
низкой посещаемостью матчей «родных» клубов 
и дешевыми билетами. Не случайно местные 
чиновники жаждали полностью передать Москве 
управление всеми спортивными объектами ЧМ-
2018 и расходы на них. 

Впрочем, пока, по словам ответственного 
за спорт вице-премьера Ольги Голодец, худ-
шие опасения не подтверждаются. «С момента 

окончания мирового первенства в нашем россий-
ском чемпионате прошло уже 15 матчей. И у нас 
замечательные первые результаты, — сказала 
Голодец после совещания у премьера. — Со-
вершенно неожиданно общее число зрителей 
превысило 400 тыс. человек. Этого никто не мог 
ожидать». Вице-премьер уточнила, что регио-
нальные стадионы, рассчитанные на несколько 
десятков тысяч зрителей, заполняются прак-
тически полностью, причем раскупаются даже 
дорогие билеты. Хотя раньше на матчи местных 
клубов редко удавалось собрать более 2,5 тыс. 
болельщиков. В практике мундиалей это уни-
кальный результат: например, в Европе рост 

аудитории после футбольных первенств достигал 
максимум 10%. 

В основу концепции наследия ЧМ-2018 легло 
предложение Владимира Путина, выдвинутое 
на заседании совета по физкультуре и спор-
ту 21 июля в Калининграде. Президент тогда 
заявил, что в идеале стадионы нужно передать 
не федеральной управляющей компании и не 
региональным властям, а самим футбольным 
клубам: «Нужно стремиться к тому, чтобы клуб был 
хозяином и чтобы он все делал: и в аренду сдавал, 
и коммерческую деятельность развивал. Тогда 
будет толк, будет футбол, а иначе все закончится 
рынком». По словам Голодец, из 12 стадионов 
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В Киеве прошло подготовительное засе-
дание по делу об убийстве экс-депутата 
Госдумы Дениса Вороненкова. По версии 
следствия, в преступлении замешаны не 
менее 6 человек, в том числе из России, 
однако силовики смогли найти только 
двух — неонацистов Ярослава Тарасенко 
и Александра Лося. 

Заседание, на котором суд должен был при-
нять обвинительное заключение прокуратуры, 
продлилось недолго. Тарасенко, подозреваемый 
в том, что он подвез киллера на место престу-
пления, а затем пытался уничтожить улики, упал 
в голодный обморок. По словам его матери, с 23 
июля мужчина только пьет воду и ничего не ест. 
Кроме того, в знак протеста против содержания 
под стражей он взял обет молчания. Несмотря на 
такой радикализм, прокурор заявил, что Тарасенко 
разыгрывает суд. Позицию обвинения не смогли 
изменить даже приехавшие на вызов врачи «ско-
рой помощи».

Напомним, экс-депутат Госдумы РФ Воронен-
ков был убит 23 марта 2017 года в центре Киева. 
Охранник политика успел застрелить киллера, 
которым оказался ветеран войны на Донбассе, 
ультраправый боевик и неоязычник Павел Паршов. 
Учитывая, что накануне бывшему российскому 
депутату, голосовавшему в парламенте за «аннек-
сию» Крыма, дали украинское гражданство, мотив 
преступления вроде бы лежал на поверхности — 
политическая ненависть. Однако официальному 
Киеву очень хотелось, чтобы в деле была замешана 
«рука Кремля». В результате к убийству приплели 
российского вора в законе Владимира Тюрина, 
которому Москва якобы пообещала «воровской 

трон» России за голову Вороненкова. От него ни-
точку повели к харьковчанину Юрию Василенко, 
который, как утверждают украинские силовики, 
нашел киллера и его помощников, и к «инструктору 
по боевому гопаку» Ярославу Левенцу, который до-
стал оружие убийства — украденный из воинской 
части пистолет ТТ.

Никого из вышеперечисленных персонажей 
украинские полицейские не поймали, они даже не 
знают, где находятся эти люди. Зато за решетку 
угодил подвезший убийцу к месту преступления 
Тарасенко и следивший за жертвой Лось.

Однако бурная фантазия не помогла украин-
ским силовикам составить обвинительное заклю-
чение с первого раза. В материалах дела оказалось 
такое количество расхождений, что в середине 
июня 2018 года суд решил, что при всем желании 
не сможет принять документы к рассмотрению. Но 
и отпустить подозреваемых украинская Фемида 
не решилась. Фактически задержанным незаконно 
продлили арест на два месяца.

У обвинения, судя по всему, нет не только 
веских доказательств причастности Лося и Тара-
сенко к международной мафии под эгидой России, 
но и вообще каких-то серьезных улик по убийству 
Вороненкова. В частности, умер ювелир, с кото-
рым экс-депутат общался незадолго до смерти, 
а на его доме неизвестные сменили все камеры 
видеонаблюдения.

Кроме того, источники в украинской поли-
ции утверждают, что охранник экс-депутата Олег 
Петров, который ликвидировал исполнителя пре-
ступления, четыре раза подавал рапорт в главное 
управление разведки (ГУР) минобороны Украины о 
том, что за его клиентом ведут слежку. Но ни одно 
из его обращений не было воспринято должным 
образом, также им не нашлось места в уголовном 
деле. Подтвердить или опровергнуть сообщения 
источников мог бы полковник ГУР Максим Шапо-
вал, который курировал охрану Вороненкова, но 
его убили через три месяца после ликвидации 
беглого российского политика.

Другие охранники Вороненкова тоже сооб-
щали о слежке. В частности, телохранитель Евге-
ний Стрельцов заявил, что за несколько дней до 
убийства за бывшим депутатом и его малолетним 
сыном следили как минимум пять человек. Одного 
из них охранник сфотографировал. Несмотря на 
это, поисками шпионов никто не занимается. По 
официальной версии, слежку за Вороненковым 
вел только Александр Лось.

К моменту подписания номера еще не было 
известно, смогла ли прокуратура убедить суд со 
второй попытки принять ее обвинительное заклю-
чение, или украинская Фемида вновь посчитала, 
что документ составлен неграмотно.

Артур АВАКОВ.

Предполагаемый соучастник 
убийства Вороненкова потерял 
сознание в суде

ГОЛОДНЫЙ ОБМОРОК ФЕМИДЫ

Украина в очередной раз грозит пре-
кратить железнодорожное сообщение 
с Россией. Министр инфраструктуры 
Украины Владимир Омелян заявил, 
что в правительстве рассматривают 
возможность запрета на движение по-
ездов в Россию и обратно. Касается это 
только пассажирских перевозок или 
еще и грузовых, он не пояснил. В любом 
случае очередной демарш скажется 
лишь на украинской экономике, считают 
эксперты. 

Заявление министра уже прокомментиро-
вал экс-заместитель министерства инфраструк-
туры Украины Владимир Шульмейстер. По его 
мнению, если власти примут такое решение, то 
это будет иметь негативные последствия как для 
«Укрзализныци», так и для экономики страны в 
целом. Ведь если речь идет о грузопотоке, то в 
случае отмены поездов он будет окончательно 
обнулен, и транзита не будет. Таким образом, 
украинская железная дорога лишится своего 
основного заработка. В случае же если власти 
намерены отменить пассажирское сообщение, 
то поток пассажиров будет перераспределен — и 
украинцы, которые работали в России, переедут 
в Польшу или по другим направлениям, куда 
проще добраться поездом. 

Сейчас российское направление преимуще-
ственно обслуживается составами украинского 
формирования, хотя, конечно, и их количество 
значительно сократилось после Евромайдана. 
Тем не менее, по данным «Укрзализныци», марш-
руты в Москву были самыми успешными. В про-
шлом году поезд Киев—Москва принес компании 

почти 6 миллионов долларов прибыли.
Как рассказали «МК» в пресс-центре РЖД, 

сейчас по территории Украины проходит один 
российский транзитный поезд №066 сообще-
нием Москва—Кишинев. Все остальные со-
ставы Москва пустила в обход Украины еще в 
2017 году по новой железнодорожной линии 
Журавка—Миллерово. Ранее министр инфра-
структуры Украины сообщал, что убытки укра-
инской железной дороги от отсутствия транзита 
поездов из России в Европу составили 60–70% 
прибыли. 

Напомним, это уже не первое сообщение 
о том, что Киев собирается прекратить желез-
нодорожное сообщение с Россией, чтобы огра-
ничить возможность прямых перевозок между 
странами. В конце 2017 года Омелян заявлял, 
что вопрос может быть решен до конца 2018 года. 
Однако до сих пор информация опровергалась 
украинской государственной железнодорожной 
компанией.

Заявление министра инфраструктуры про-
комментировал директор Украинского инсти-
тута анализа и менеджмента политики Руслан 
Бортник:

— Это решение политическое, и на экономи-
ческие потери и возмущение граждан Украины 
никто не обратит внимания. Таким способом 
руководство страны пытается усиливать напря-
жение в преддверии выборов. Это необходимо 
для привлечения голосов праворадикальной 
части избирателей. Когда дело касается вы-
борной кампании, финансовые и другие расчеты 
уходят на второй план.

Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.

УКРАИНСКИЕ ПОЕЗДА — НА ЗАПАСНОМ ПУТИ
Киев хочет закрыть железнодорожное сообщение с Россией

В России есть столица административ-
ная, культурная, а теперь и «столица по 
борьбе с экстремизмом». Ею неожиданно 
стал город Барнаул, где в последнее вре-
мя развернулась активная деятельность 
по поиску материалов, кого-то оскор-
бляющих. А заодно и появились «профес-
сиональные оскорбленные», проходящие 
свидетельницами сразу по нескольким 
не связанным между собой делам. 6 ав-
густа состоялось первое заседание суда 
по делу Марии Мотузной, которую судят 
за репосты, но даже ее защитники не на-
деются на оправдательный приговор. 

Управление СК по Алтайскому краю подошло к 
борьбе с экстремизмом творчески. В начале июля 
на эту тему даже выпустили мультфильм. В нем 
16-летний Илья на три года попадает в тюрьму за 
то, что «активно репостил» неугодные материалы. 
Например, видео, где белокожие люди бьют черно-
кожих. Строгий закадровый голос говорит нам, что 
тем самым Илья сломал себе жизнь.

В этой истории показательно, что в анима-
ционном фильме не говорится, с целью осужде-
ния или, наоборот, провокации герой перепостил 
видео. В реальной жизни в такие подробности 
следователи также не вникают. Разумеется, шутки 
бывают разные, порой совсем глупые, иногда 
они могут касаться представителей другой на-
циональности и расы, но любой здравомыслящий 
человек поймет, есть ли там признаки ненависти и 
разжигания розни. На мой взгляд, в мемах с изо-
бражением африканцев, за которые, в частности, 
судят Мотузную, их нет и в помине, но я все же не 

стану описывать их подробно. А вот от того, чтобы 
рассказать, в чем следователи увидели религиоз-
ную ненависть у другого обвиняемого — Даниила 
Маркина — не удержусь. В популярном сериале 
«Игра престолов» один из героев воскрес. Маркин 
перепостил демотиватор с его фотографией и 
подписью в виде традиционного христианско-
го приветствия на Пасху, только с именем героя 
вместо Христа.

А вот отца пятилетнего ребенка Илью Ше-
пелина в Барнауле судят за коллаж, в котором 
некто, похожий на Иисуса, интересуется, кото-
рый час, у патриарха Кирилла. Шутка старая и 
спровоцирована давней историей о фотографии 
с зафотошопленными дорогими часами на руке 
патриарха. 

«В данном контексте образ Христа исполь-
зуется для демонстрации негативных качеств 

служителей церкви», — говорится в экспертном 
заключении. Хочется посоветовать уважаемым 
экспертам заглянуть в Библию, где сам Христос 
активно порицает книжников и фарисеев (тог-
дашних служителей церкви), к тому же выгоняет 
из храма торгующих. 

«А Wi-Fi у вас есть?» — интересовались жур-
налисты у сотрудников Индустриального суда 
в Барнауле, где проходило заседание по делу 
Мотузной.

«У нас правосудие и без Wi-Fi хорошо рабо-
тает», — отвечали те, но лукавили.

Без Интернета две 18-летние студентки, про-
ходящие свидетельницами сразу по двум делам 
о репостах, не смогли бы найти в соцсети оскор-
бившие их картинки. Хотя, по мнению некоторых 
экспертов, им могли «помочь» с поисками. Девуш-
ки будут допрошены на следующем заседании 
15 августа.

«Может, местные полицейские побороли всю 
преступность, раскрыли все кражи и убийства и 
поэтому решили заняться этими детьми (Мар-
кину на момент совершения инкриминируемых 
действий не было 18 лет. — А.Р.). Может быть, 
имеется какое-то распоряжение сверху, сложно 
судить, — говорит адвокат Мотузной Алексей 
Бушмаков. — Тут есть свои эксперты и уже от-
лаженная практика по таким делам — почему бы 
их не возбуждать?»

По мнению защитника, перспективы того, 
что обвиняемые будут оправданы, сомнительны, 
учитывая практику подобных дел. Но после за-
вершения процесса им непременно будет подана 
жалоба в Европейский суд по правам человека.

«Человечество — это содружество разных 
культур, каждая из которых интересна и духовно 
богата», — говорится в анимационном ролике 
краевого СК. Но до этой фразы его, видимо, никто 
не досмотрел. Возбудившие делf следователи, 
судя по всему, признают только одну культуру — 
доносов, слепого преклонения перед начальством, 
а также повышения показателей, ради которого 
нужно возбуждать побольше дел.

Анастасия РОДИОНОВА.

БАРНАУЛ СТАЛ 
СТОЛИЦЕЙ «ОХОТЫ 
НА МЕМЫ»
Работает ли правосудие  
без Wi-Fi?

Подозреваемый Тарасенко во время 
суда не мог стоять на ногах  
из-за голодовки.
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В среднем по стране с 1 июля по-
вышение тарифов на услуги ЖКХ 
составит 4,1%. На самом же деле, 
по последним данным Росстата, за 

прошлый месяц цены вырастали по-разному в 
каждом сегменте: на отопление на 3,9%, на хо-
лодное водоснабжение на 4,8%, на водоотведение 
на 5,5%. Плата непосредственно за услуги ЖКХ в 
среднем увеличилась на 2,4%, то есть всего за 
один месяц рост тарифов практически превысил 
значение инфляции за предыдущий год. По данным 
Росстата, рост потребительских цен в России 
в 2017 году составил рекордно низкие 2,5%. За 
первые пять месяцев 2018 года — еще 
ниже, 2,4%.

«Повышение НДС практически сразу же до-
бавит к годовой инфляции несколько процентных 
пунктов, — убежден аналитик компании «Открытие 

брокер» Тимур Нигматуллин. — ЦБ прогнозиро-
вал инфляцию на уровне 4% годовых, но, по всей 
видимости, из-за НДС отметка будет превышена 
и составит 4,5–5%. Логично, что и увеличение та-
рифов ЖКХ должно будет догнать повышение НДС 
за полгода, которые прошли после традиционной 
индексации, что отразится в тарифах».

Выходит, что тарифы ЖКХ растут темпами, 
опережающими инфляцию. Несмотря на то что 
Путин и премьер-министр Дмитрий Медведев 
неоднократно заявляли о необходимости на за-
конодательном уровне закрепить рост тарифов не 
выше инфляции. Так, Медведев в 2014 году давал 
правительству поручение обеспечить в среднем 

по России ограничение роста платы граждан за 
коммунальные услуги на уровне, не превышающем 
уровень инфляции, предусмотрев соответствую-
щие ограничения роста цен на газ и передачу 
электрической энергии. В декабре 2017 года Путин 
заявил о необходимости в срочном порядке за-
няться регулированием тарифов, чтобы граждане 
не платили сверх положенного.

На деле правительство, МЭР стремятся к тому, 
чтобы повышать тарифы ЖКХ темпами, отстающи-
ми от инфляции, используя механизм «инфляция 
минус», говорит Нигматуллин. Официально в за-
коне это не прописано. Отрасль пытаются регули-
ровать по договоренности. Попытка держать в узде 

цены в отрасли и замедлить их рост, ориентируясь 
на увеличение потребительских цен, не приводит 
к положительному результату.

Так или иначе, но тарифы на услуги растут 
быстрее, чем цены. Рядовой потребитель уви-
дит увеличение тарифов ЖКХ с начала будущего 
года. С учетом того, что задолженность населе-
ния за жилищно-коммунальные услуги по итогам 
2017 года составила 645 млрд рублей, в этом году 
долг возрастет.

Если реальные доходы не растут, чтобы за-
платить все обязательные платежи, к которым 
относятся и ЖКХ, и разного рода налоги, взносы и 
прочее, населению придется экономить на всем, а 
товары длительного пользования — одежду, обувь, 
бытовую технику — вновь придется перешивать и 
ремонтировать собственными руками.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

НАЛОГ В ПОЛЬЗУ САНТЕХНИКА

Мария Мотузная и Даниил Маркин, 
которых судят за репосты мемов. 
По центру — их адвокат Алексей 
Бушмаков.

МЕДВЕДЕВ ПРОТИВ 
«БЕЛЫХ СЛОНОВ»
Наследие без пива — деньги на ветер?

ЧМ-2018 десять уже имеют свои команды. Со-
чинский «Фишт» ведет переговоры, чтобы тоже 
обзавестись собственным клубом. А «Лужники» 
будут использоваться для крупных и значимых 
матчей. «Все клубы стали задумываться, как 
адаптировать свои программы под интересы 
той аудитории, которая появилась», — сказала 
Голодец. Правительство хочет, чтобы особое вни-
мание было уделено развитию детского футбола. 
По горячим следам мундиаля к 1 сентября число 
желающих заниматься в детских футбольных 
секциях, как ожидается, вырастет в три раза. Кон-
цепция предусматривает передачу спортивным 
школам 64 тренировочных полей, которые были 
построены и модернизированы в рамках подго-
товки к чемпионату. Кроме того, РФС собирается 
открыть по всей стране не менее 30 футбольных 
базисных центров для детей, уточнила Голодец. 
Помимо развития футбола объекты мундиаля 
разрешат использовать для непрофильных ме-
роприятий: концертов, выставок, фестивалей, 
ярмарок. Например, в «Лужниках» московская 
мэрия в августе отметит День строителя. А на 
стадионе в Ростове в сентябре состоится концерт 
уроженца этого города рэпера Басты. Кстати, 
билеты стоят от 2 тыс. до 4 тыс. руб. Подтри-
бунные пространства можно использовать для 
размещения магазинов, торгующих спортивной 
продукцией, а ВИП-ложи — для деловых меро-
приятий и корпоративных тренингов. 

Однако много на аренде заработать в любом 
случае не получится, поскольку коммерческие 
площади в проекты стадионов изначально не 
закладывались. Концепция предусматривает, что 
в течение пяти лет поддержку регионам окажет 
федеральный бюджет, но Ольга Голодец отказа-
лась говорить о конкретных суммах. «Есть мини-
мальная планка, а есть более высокая. Я надеюсь 
на более амбициозные программы», — сказала 
она, пообещав назвать окончательные объемы 
финансирования в сентябре. В первоначальном 
варианте концепции предусматривалось, что 
все региональные стадионы (кроме московских, 
питерского, казанского и сочинского) должны 
получать на содержание 300 млн руб. ежегодно, 
а общий бюджет программы наследия составит 
16,6 млрд руб. 

Елена ЕГОРОВА.

Путин и Медведев  
на трибунах ЧМ-2018.

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Около ста человек погибли и еще десятки пострадали в результате земле-
трясения магнитудой 7 баллов на индонезийском острове Ломбок, пользую-

щемся большой популярностью среди туристов. Подземные толчки ощущались и на сосед-
нем острове Бали. 

КАДР

УТРАТА

БЛИЗ БОЛОНЬИ 
ВЗОРВАЛСЯ 
БЕНЗОВОЗ

Тяжелую утрату понес знаменитый юмо-
рист Владимир Винокур — у него сконча-
лась мать. «Дорогая мамочка! Люблю тебя! 
И буду любить тебя всегда! ПРОЩАЙ, РОД-
НАЯ!» — написал Владимир Натанович в своем 
личном блоге. Мама юмориста Анна Юльевна 
ушла из жизни, не отметив своего 97-го дня 
рождения. Она успела помочь вырастить внучку 
и увидела своего правнука Федора. Дочь 
Винокура, Анастасия, также попрощалась с 
бабушкой в своем микроблоге. «Прощай, наша 
Королева Анна…» — написала она. При этом 
Анастасия упомянула, что Анна Юльевна прожи-
ла долгую и интересную жизнь.  
Винокур по-настоящему любил свою мать, о 
чем знали все его друзья и близкие ему люди. 
Журналисту «МК» он рассказывал, что посы-
лает матери букет с каждого своего москов-
ского концерта. Винокур выкладывал в своем 
аккаунте в соцсетях фотографии с праздно-

вания 95-летнего юбилея матери и 96-го дня 
рождения, тогда все отмечали, что она просто 
красавица. По профессии мама Винокура была 
преподавателем русского языка и литературы. 

На дороге на окраине ита-
льянского города Болонья 
загорелся попавший в 
аварию бензовоз. Пламя 
перекинулось на располо-
женный рядом с трассой 
автосалон. Итальянские 
СМИ сообщали о гибели как 
минимум одного человека и о 
55 пострадавших, многие из 
которых оказались в тяжелом 
состоянии. На выложенных 
в соцсети фотографиях 
с места событий видны 
гигантские клубы дыма, под-
нимающиеся в небо. Взрыв 
произошел неподалеку от 
городского аэропорта, пожар 
не повлиял на его работу.

.

ТЕПЛОВОЙ УДАР Признаки:
головокружение;

слабость;

головная боль;

тошнота;

возможно повыше-
ние температуры 
тела до 39–40 °С.

ЧТО ДЕЛАТЬ?
1.  Перенесите пострадавшего 
в прохладное место.

2.  Разденьте его, протрите лицо мокрой 
губкой, укройте влажной простыней.

3.  Если человек потерял сознание, 
дайте понюхать нашатырного спирта.

4.  Дайте пострадавшему холодную подсоленную 
воду (четверть чайной ложки соли на стакан воды).

5.  Напоите человека сладким чаем или соком. Глюкоза необходима, чтобы поддержать сердце 
и избежать потери сознания.

СОВЕТЫ

У ВЛАДИМИРА ВИНОКУРА УМЕРЛА МАТЬ, «КОРОЛЕВА АННА»

ЧП

НАХОДКА

УТОНУВШИЙ МОНУМЕНТ ВОжДЯ пОССОРИЛ ОБщЕСТВЕННОСТЬ 

В городе Кусе Челя-
бинской области на дне 
обмелевшего пруда 
обнаружили памятник 
генералиссимусу Иосифу 
Сталину. Монумент исчез 
более 50 лет назад из город-
ского сада. Среди горожан 
ходили легенды о его место-

нахождении. Оказывается, 
разрушенная фигура вождя 
все это время покоилась на 
дне водоема. 
Этим летом начался ремонт 
плотины, для чего перекрыли 
воду, и обломки памятника 
обнаружил местный фото-
граф во время прогулки с до-
черью. Он сообщил о находке 
в Музейно-краеведческий 
центр Кусы. «Мы сразу 
выехали на место, — рас-
сказала корреспонденту 
«МК-Урал» хранитель фондов 
МБУК «МКЦ» Виктория 
Распопова. — Оценили 
фронт работ и собирались 
перевезти части памятника 
в помещение музея, когда 
появится свободная техника. 
Сразу скажу, реставрация 
этого монумента — процесс 
сложный и дорогой». Однако 
сотрудников музея опереди-
ли активисты движения «Суть 

времени». Они ночью тайком 
забрали обломки. «В музее 
памятник просто не поме-
стится, — объяснил нашему 
корреспонденту активист 
Станислав Стафеев. — 
Скульптура достаточно боль-
шая. При этом в городе есть 
другие памятники, например 
Ленину, которые нуждаются 
в реставрации, но ими никто 
не занимается. Поэтому мы 
сами будем решать этот во-
прос. Проконсультируемся 
со специалистами, можно ли 
восстановить скульптуру пол-
ностью или получится отре-
ставрировать только бюст». 
Пока найдены три фрагмента 
памятника, не хватает еще 
двух: руки и части ноги. Пои-
ски продолжаются. Их ведут 
как сотрудники музея, так и 
активисты. Каждый заинте-
ресован найти недостающие 
части первым. 

ЗА БУГРОМ

Хамза бен Ладен, сын ли-
дера «Аль-Каиды» (терро-
ристическая группировка, 
запрещенная в России и 
других странах) Усамы бен 
Ладена, по информации 
масс-медиа, женился на 
дочери Мохаммеда Атты, 
одного из участников атаки 
на США 11 сентября 2001 
года. О женитьбе стало из-
вестно из интервью издания 
The guardian с двумя сводны-
ми братьями бен Ладена. То, 

что саудовец Мохаммед 
Атта, прославив-
шийся как один из 
угонщиков само-
летов во время 
терактов 9/11, 
имел дочь, 
стало неожи-
данностью для 
многих. Счита-
ется, что именно 
он пилотировал 
самолет, который 
врезался в Северную баш-

ню ВТЦ. Хамза бен Ладен 
выступал с воззвания-

ми к джихадистам 
совершать теракты 
в западных сто-
лицах, призывал 
уничтожить Аме-
рику, поддержать 
восстание в 

Сирии. США рас-
сматривает его как 

одного из высокопо-
ставленных руководи-

телей «Аль-Каиды».

СЫН БЕН ЛАДЕНА жЕНИЛСЯ НА ДОЧКЕ ТЕРРОРИСТА
КАДР ИЗ ВИДЕО

Хамза бен Ладен.

В МОСКВЕ СТАЛИ ЛОВИТЬ БОЛЬШЕ пЬЯНЫХ ВОДИТЕЛЕЙ
Количество пьяных во-
дителей с января по 
июнь 2018 года  в Москве 
увеличилось на 7,2% по 
сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. 
Всего, как сообщает сто-
личное управление ГИБДД, 
инспектора задержали 6770 
«поддатых» шоферов. 
Эксперты, опрошенные 

порталом «АвтоВзгляд»,  
затруднились объяснить 
всплеск пьяных «покатушек», 
особенно на фоне серьезно-
го ужесточения санкций за 
этот вид нарушения. 
Впрочем, один из источников 
выдвинул версию, что со-
трудники ГИБДД просто ста-
ли активнее выявлять пьяных 
рулевых в связи с тем, что в 

начале года МВД выступило 
с законодательной ини-
циативой сажать подобных 
граждан на четыре года 
и штрафовать на 500 000 
рублей (правда, только за 
повторный алковыезд). И 
показывая рост подобных 
правонарушений, полицей-
ские подводят базу под свою 
новацию. 
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СЕГО ДНЯ

Казалось бы, сейчас, когда страна в целом 
и Москва в частности ярко, феерично прокача-
ли спортивную «мышцу» имиджа, ну совсем не 
до разговоров о том, чтобы столице быть еще 
и модным городом. Вроде как не ко времени, 
надо подождать, отойти от футбольных стра-
стей. А между тем момент подходящий. 

Увы! Москва пока не в топе мировых сто-
лиц моды. Эксперты говорят о том, что рос-
сийской модной индустрии пока не удается 
стать полноценным игроком мирового рынка, 
а в Москве нечасто происходят события, зна-
чимые для глобальной отрасли. 

В то же время нынешнее положение 
дел не так печально, как это было, скажем, 
8–10 лет назад. Тогда российскую моду на-
зывали «незаконнорожденным ребенком шоу-
бизнеса» — деятели именно из этой сферы 
пытались создавать ее. Как правило, люди эти 
были не столь талантливые, сколь охочие до 
легкой славы и быстрых денег. Заручившись 
весомой поддержкой сильных мира сего, они 
открывали с помпой модные дома… а потом 
внезапно исчезали с этого горизонта и спустя 
время всплывали в другой, более доходной 
индустрии. 

Профессионалы же били в колокола: в 
России нет своих качественных тканей, до-
бротной фурнитуры, нет государственной 
поддержки производства! Дизайнеры ори-
ентировались на спрос, притом что массо-
вый потребитель требовал не воплощения 
самобытности, а кальки с западного глянца… 
В Москве к тому времени уже более двух де-
сятков лет проводились Недели высокой моды, 
однако это были не площадки для сплочения 
профессионального сообщества, диалога 
специалистов, а скорее места великосвет-
ской тусовки. 

Есть рейтинг мировых столиц моды, 
ежегодно составляемый компанией Global 
Language Monitor (GLM), так вот, в 2007 году 
российская столица занимала в нем 16-ю 
строчку. Спустя четыре года, в 2011-м, ситуа-
ция была примерно такой же — 18-е место, 
а еще через год Москва просела на целых 
17 пунктов, заняв 35-е место. Как утешитель-
ный приз — слова аналитиков GLM о том, что 
присутствие ее на мировом рынке «ярко вы-
раженное и расширяющееся». 

Что делать? Прежде всего оценивать си-
туацию объективно — иначе и быть не может, 
по крайней мере пока. Ключевая составляю-
щая успеха признанных столиц моды связана 
со словом «давно». Их путь к лидерству, по-
следовательный и по большому счету непре-
рывный, исчисляется десятилетиями, а то и 
веками. Это во-первых. Во-вторых, создание 
и развитие так называемого модного поля 
немыслимо без профильной индустриали-
зации, проводимой при активной поддержке 
властей. В-третьих, жизненно необходима 
высокоразвитая культурная среда, стиму-
лирующая интерес к костюму и стилю по-
средством литературы, живописи и других 
видов искусства. Еще один фактор: наличие 
пространств, являющихся своего рода сценой 
для органичного fashion-спектакля, — пар-
ков, бульваров, садов. Исследователь моды 
Валери Стил писала, что «мода может суще-
ствовать и развиваться лишь в определенном 
виде театральных декораций при наличии 
искушенных актеров и зрителей». 

В этом плане наиболее показателен при-
мер Парижа, который свою красивую историю 
начал в XVII веке благодаря Людовику XIV. Этот 
правитель, известный как «король-солнце», 
сделал моду символом могущества в своей 
стране и в Европе. 

В блистательном проекте Людовика XIV 
особую роль сыграл его министр финансов 
Жан-Батист Кольбер. В рамках проводимой 
им экономической политики во Францию 
со всего мира приглашались специалисты 
из связанных с модой отраслей. Приезжие 
ткачи, кожевники, ремесленники делились 
своими знаниями с местными мастерами. 
Были основаны новые предприятия, призван-
ные обеспечить импортозамещение (да-да, 
и 400 лет назад эта тема была актуальной!), 
а продукции отечественных производителей 
гарантировались привилегии, коих были ли-
шены ввозимые из-за границы товары. К концу 
XVII века Париж занимал центральное место на 
французской и мировой модной карте. В нача-
ле XVIII столетия производство модной одежды 
и текстиля во Франции было развито так, что 
страна получила статус одной из наиболее 
развитых европейских цивилизаций. «Мода 
для Франции — то же, что золотые копи Перу 
для Испании» — это знаменитое выражение 
Кольбера вряд ли было гиперболичным. 

Спустя два столетия модное производ-
ство стало основной отраслью парижской 
экономики: в 1847 году в нем были заняты бо-
лее 50% горожан, ключевыми предприятиями 
были текстильные фабрики, хлопкопрядильни, 
мануфактуры. Именно тогда сформировалось 
то французское модное поле, какое нам из-
вестно сегодня. 

Государственная поддержка модного сек-
тора парижской экономики в какие-то годы 
была значительной (например, в 1980-е), в 
какие-то менее весомой, но так или иначе 
существовала всегда — если не на правитель-
ственном, то на муниципальном уровне. 

Если взять Милан, то этот один из ста-
рейших городов Европы в XIII веке стал 
еще и богатейшим, с развитой экономикой, 

базирующейся на шелкопрядении, и культурой 
(в частности, при дворце Сфорца творили 
Леонардо да Винчи и Донато Браманте). Да 
и об Италии в целом можно вести особый 
разговор: именно здесь впервые еще в эпоху 
Возрождения среди элиты появился самый 
модный феномен — постоянное обновление 
стилей и эстетики костюма. Наряд придвор-
ных играл ключевую роль в подчеркивании 
статуса и был наглядным знаком социальной 
власти. Так что по большому счету именно 
Апеннинский полуостров является колыбелью 
мировой моды. 

Или Лондон: он в конце XVIII — начале 
XIX века стал площадкой для появления ден-
дистского стиля, сформировавшего актуаль-
ный и сегодня классический мужской костюм, 
а в прошлом столетии превратился в насто-
ящую субкультурную Мекку, что утвердило 
его в качестве одной из важнейших мировых 
столиц моды. 

В России же мода в нынешнем ее понима-
нии пришла в эпоху Петра I. Явилась жестко, с 
запретами на старый русский костюм (царский 
указ от 29 августа 1699 года) и требованием 
носить «платье на манер венгерского» (указ от 
14 января 1700 года). И мужчины, и женщины 
неохотно переодевались в европейское пла-
тье, считая его неудобным, смешным и даже 
неприличным. (Кстати, одежда столичных, тог-
да еще московских, дворянок начала XVIII века 
воспроизводила французские фасоны конца 
XVII века.) Но со временем европейские на-
ряды прижились; в 1710 году иностранные 
послы на крупных балах лицезрели русских 
аристократок, накрашенных и причесанных 
не хуже, а то и лучше француженок или немок. 
Примечательно, что строже всего следовали 
моде в Петербурге, который в 1712 году обрел 
статус столицы, в Москве — чуть менее. 

В последующие полтора столетия мода 
в России развивалась последовательно, ори-
ентируясь на заграницу и в то же время при-
внося в европейский костюм национальную 
составляющую. В этом плане много сделано 
Екатериной II, отвергавшей чрезмерную ро-
скошь и ратовавшей за элегантность и сохра-
нение русской самобытности. Императрица 
сама не раз выступала модельером и вошла 
в историю еще и как создатель придворного 
русского платья. 

Периодом торжества российской моды 
многие исследователи называют конец XIX — 
начало ХХ века, эпоху модерна. Именно тогда 
взошла звезда великого русского модельера 
Надежды Петровны Ламановой, которая, к сло-
ву, жила и работала в Москве. Именно с нее, 
обладательницы звания «поставщик двора 
ея императорского величества», стоящей на 
одной ступени с именитыми французскими 
модельерами того времени, началась рос-
сийская и советская мода XX века. 

После Октябрьской революции в России 
начались попытки полностью порвать с миром 
прошлого и создать абсолютно новый стиль 
одежды, однако успехом они не увенчались 
из-за нехватки ресурсов и задержки инду-
стриального развития. Собственно, эти две 
причины — бедность и слабая промышлен-
ность — тормозили развитие модной отрасли и 
в советский, и в ранний постсоветский период. 
Добавим еще влияние идеологии. То есть 
многие годы официальная мода у нас была 
слабо связана с реальной жизнью: те модели 
одежды (в духе представлений о сочетании 
пролетарской суровости и благопристойной 
элегантности), которые демонстрировались в 
домах мод и на страницах журналов, не прода-
вались в магазинах. Они могли существовать 
в единичном экземпляре — только для показа 
или для какого-либо представителя элиты. Ну 
а потом пошли сумбурные 90-е годы, когда 
предприятия разорялись и закрывались, — и 
проблемы усугубились 

И вот с таким непростым наследием мы 
хотим занять почетное место в рейтинге мод-
ных городов. Реально ли это? На мой взгляд, 
да. У нас есть богатый культурный пласт, исто-
рическое наследие, появились комфортные 
обустроенные территории, дружественные к 
модным тенденциям. Меняется и поведение 
москвичей: с каждым годом на улицах столицы 
все больше горожан, одетых модно и интерес-
но, чувствуется, что их костюм при кажущейся 
небрежности тщательно продуман. 

Но самое важное, что необходимо, как 
было уже сказано выше, — это возрождение 
промышленности, проведение тщательно-
го исследования рынка, создание сырьевой 
базы, следовательно, возрождение произ-
водства ряда культур, например льна. Нуж-
ны новые технологии, современные формы 
маркетинга, креативные кадры. Все это воз-
можно при широкой и постоянной поддержке 
государства. Московская власть, судя по за-
явлениям чиновников, понимает заманчивые 
результаты роста fashion-индустрии и в по-
следнее время работает в этом направлении. 
В частности, уделяется внимание тому сектору 
промышленности, который напрямую связан с 
индустрией, — производству текстиля. Можно 
лишь пожелать, чтобы темпы этой работой 
ускорились, ибо в затылок нам дышит Санкт-
Петербург: там тоже идет движение к статусу 
мировой столицы моды. 
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ЭКОЛОГИЯ

СКАНДАЛ

ЗА БУГРОМ

КОГДА МОСКВА БУДЕТ 
МИРОВОЙ СТОЛИЦЕЙ МОДЫ
Это возможно, но при поддержке государства

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

Вашингтон переходит от слов к делу и 
снова вводит ограничительные меры 
против Тегерана за якобы нарушение 
условий «ядерной сделки». Госсекре-
тарь США Майк Помпео пообещал, что 
во вторник, 7 августа, первый пакет 
санкций, нацеленный на торговлю 
автомобилями, золотом и другими 
металлами, вступит в силу. Исламская 
Республика уже ощутила на себе не-
гативные последствия санкционного 
режима: национальная валюта упала 
в цене, а по улицам прокатились мас-
совые протесты. В госдепартаменте, 
по-видимому, верят, что усиление на-
жима на Тегеран и вызванное им недо-
вольство простых иранцев могут при-
вести к смене власти. Но так ли легко 
поколебать иранскую теократию? 

В мае президент США Дональд Трамп 
объявил о том, что США выходят из соглашения 
по иранскому атому, заключенного в 2015 году. 
Трамп мотивировал свое решение тем, что Те-
геран по факту не соблюдает условия соглаше-
ния и снятие санкций привело к усилению его 
«враждебной активности» на Ближнем Востоке. 
Однако остальные пять стран-посредников и 
сам Иран заявили, что не отступят от «ядер-
ной сделки», так как ООН и международные 
наблюдатели констатируют, что Исламская 
Республика не нарушает соглашение. 

Компаниям, которые ведут дела с Ираном, 
было дано 90 дней на то, чтобы они оборвали 
связи с подсанкционной страной. Этот срок 
истекает во вторник, 7 августа, когда санкции 
официально должны вступить в силу. Они за-
трагивают автомобильную промышленность 
Исламской Республики, торговлю золотом и 
другими металлами, а также устанавливают 
эмбарго на закупки американских и европей-
ских самолетов. Второй, расширенный пакет 
санкций должен вступить в силу 4 ноября.

Закон предусматривает и «вторичные 
санкции», которые ударят по всем компани-
ям, которые не уведут свой бизнес из Ирана. 
Однако Европа по-прежнему настроена на 
сотрудничество с Тегераном и обговаривает с 
ним условия обхода ограничительных мер.

Тем не менее в ожидании санкционного 
удара иранская национальная валюта резко 
подешевела, а на улицах появились демон-
странты. Народ выходил протестовать против 
коррупции и высоких цен, но не обошлось и без 
антиправительственных лозунгов. Госсекре-
тарь Помпео, обещая ввести новые санкции, 
упомянул и о протестах. Не призывая напрямую 
к смене режима, он намекнул: «Иранский народ 
должен решить, кому быть его лидерами». 

Научный сотрудник центра ЭНЕР-
ПО Европейского университета в Санкт-
Петербурге Николай КОЖАНОВ рассказал 
«МК» , что случится с Исламской Республикой 
после введения американских санкций.

— Насколько сильно новые санкции 
ударят по Ирану?

— Ожидается довольно сильный эконо-
мический эффект. Фактически они закрепляют 
текущее положение дел и служат сигналом для 
западного бизнеса, что с Ираном работать не 
стоит. И, конечно, они не могут не сказаться на 
поставках иранской нефти на внешний рынок. 
Они, скорее всего, упадут, а Иран зависит от 
нефтедолларов.

— Это вынудит Тегеран пойти на 
уступки?

— В краткосрочной перспективе, скорее 
всего, нет. Иранцы настроены достаточно чет-
ко на противостояние. Скорее это толкнет их 
на более активный поиск возможностей по 
ослаблению давления за счет создания дыр в 
санкционном режиме. В первую очередь Теге-
ран старается договориться с европейцами о 
механизмах, которые помогли бы европейским 
компаниям сохранить хотя бы частичное при-
сутствие на их рынке. 

— Как можно расценивать слова Пом-
пео о том, что иранский народ недоволен 
своими руководителями? 

— В Вашингтоне не стали бы возражать, 
если бы власть в Иране сменилась, но целена-
правленной работы по ее свержению на данный 
момент не ведется. Это не соответствует тем 
приоритетам, которые ставит перед собой 
лично Трамп. А мнение Болтона и Помпео — 
это мнение только части вашингтонского 
истеблишмента. 

— Могут ли уличные протесты в Иране 
привести к смене власти? 

— Протесты возникают прежде всего 
из-за внутренних факторов. Антииранские 
санкции способны усугубить те негативные 
тенденции, которые присутствуют в иранской 
экономике, но никак не создать эти проблемы. 
Народ выходит на улицы из-за ошибок, которые 
допустил Тегеран при планировании экономи-
ческого развития, а не из-за санкций. Простым 
иранцам обещали, что после «ядерной сдел-
ки» страна заживет великолепно. Со снятием 
санкций действительно возникла ситуация, 
благоприятная для экономического роста, но 
правительство Роухани не смогло превратить 
этот рост в повышение уровня жизни простых 
граждан. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

ЗОЛОТО ПЕРСОВ 
ПОПАДЕТ ПОД САНКЦИИ
США восстанавливают 
антииранские санкции

Международные армейские игры, кото-
рые проводятся с 29 июля по 11 августа 
на 24 полигонах России, Белоруссии, 
Азербайджана, Армении, Казахстана, 
Ирана и Китая, перевалили экватор. 
Состязательный накал достиг апогея. 
Уступать никто не хочет. Российская 
армия на правах гостеприимного хозяи-
на никому поддаваться не собирается 
и выигрывает на своих полигонах один 
конкурс за другим. Если кто-то из наших 
военных и уступает соперникам, то, как 
правило, только на чужой территории, 
и то в основном хозяевам. В выигрыше 
даже международная обстановка. По 
крайней мере, НАТО, которое в наших 
армейских играх не участвует, ни разу 
не обвинило их организаторов в агрес-
сивности или подготовке к войне. Уже 
плюс.

В числе команд, которые принесли в общую 
копилку наград российской армейской сборной 
первые места, военные ремонтники и автомо-
билисты, специалисты войск радиационной, 
химической и биологической защиты, военные ав-
тоинспекторы и кинологи, мастера-оружейники, 
понтонеры и военные инженеры. Все эти конкур-
сы проходили на территории России.

А вот в конкурсе профессионального мастер-
ства «Воин содружества», который в 2018 году 
впервые организован на территории Армении, у 
российской команды осечка. Она заняла четвер-
тое место, уступив соперникам из Казахстана, 
Белоруссии и Армении.

Все с нетерпением ждут финальных стартов 
самых зрелищных военных соревнований — тан-
кового биатлона, который проходит в подмосков-
ной Кубинке, и авиадартса, организованного на 
аэродроме «Дягилево» и полигоне «Дубровичи» 
в Рязанской области. Пока и там и там лидируют 
российские команды, но им в затылок дышат 
серьезные соперники — команды из Китая, Ка-
захстана и Белоруссии.

Большие надежды на победу у наших тан-
кистов. И это несмотря на то, что в 2018 году за 
призы в танковом биатлоне сражаются 23 на-
циональные команды. Но в индивидуальной гонке 
весь пьедестал был занят только российскими 
танкистами. Есть чем гордиться!

Пока в полуфинал танковых состязаний выш-
ли экипажи из Азербайджана, Армении, Бело-
руссии, Венесуэлы, Индии, Ирана, Казахстана, 
Киргизии, Китая, Монголии, России и Сербии. 
Полуфинальные заезды состоятся 7–9 августа 
на полигоне «Алабино». Финальная эстафета — 
11 августа, в день закрытия Армейских игр.

В авиадартсе участвует более 60 экипа-
жей из КНР, Белоруссии, Казахстана и России. 
Зачет проводится по семи номинациям в ис-
требительной, бомбардировочной, штурмовой, 
дальней, военно-транспортной авиации, а также 

армейской авиации на боевых и транспортно-
боевых вертолетах. Авиатехника прилетела в 
Россию из Китая, Белоруссии и Казахстана.

Всего в Международных армейских 
играх-2018, которые проводятся по инициативе 
российского министра обороны Сергея Шойгу 
уже в четвертый раз, принимают участие 189 ко-
манд из 32 стран. Они участвуют в 28 конкурсах. 
Впервые хозяевами двух турниров стали Армения 
и Иран. В Иране в этом году проходит конкурс во-
енных водолазов «Глубина». Пока на нем лидирует 
команда хозяев. Наши — вторые.

Казахстан в 2018 году принял на своих по-
лигонах артиллеристов и военных связистов. 
В обоих этих конкурсах лидируют команды воору-
женных сил Казахстана. Российские артиллери-
сты и связисты пока на второй позиции.

Китайской морской пехоте тоже, видно, дома 
и стены помогают. Они пока опережают наших 
морпехов. Но, как говорится, еще не вечер.

На «самом вкусном» конкурсе — «Полевая 
кухня», который проходит в России, также пока 

лидируют китайские военные повара. Российские 
кашевары — вторые. А всего в этом конкурсе 
участвуют команды из армий 12 стран, в том 
числе Азербайджана, Монголии, Казахстана и 
Белоруссии.

Подводя промежуточные итоги Армейских 
игр-2018, главный судья генерал-майор Алек-
сандр Перязев отметил, что в рейтинговом за-
чете Россия уверенно лидирует: 14 первых мест, 
8 вторых. Китай на втором месте — 6 первых мест, 
8 вторых и 4 третьих. На третьем месте Казах-
стан — 4 первых места, 3 вторых и 4 третьих.

Когда Армейские игры проводились в пер-
вый раз, некоторые эксперты высказывались 
скептически: мол, что, военным заняться боль-
ше нечем? Но жизнь показала, что они были не 
правы. Уж пусть лучше военные доказывают свое 
превосходство и мерятся техникой со своими со-
юзниками на полигонах, а не на поле боя. А там, 
глядишь, и НАТО к ним присоединится. Если 
захочет.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

НАШИ ПОБЕДИЛИ 
ПОЧТИ ВСЕХ
Жаль, страны НАТО в играх не участвуют

c 1-й стр.
История с гибелью уток на некото-
рых водоемах Москвы, начавшаяся 
в минувшем июле, продолжается. 
Так, еще несколько птиц умерли в 

первые дни августа на старице Яузы в районе 
Лазоревого проезда (район Свиблово, северо-
восток столицы). Одновременно с этим стали 
известны результаты ветеринарной экспертизы 
погибших уток (проведенной испытательным 
центром Горветлаборатории ГБУ «Мосветобъе-
динение») и анализов воды, которые 25 июля 
взяло ГУП «Мосводосток».

Вскрытие погибших уток показало: причиной 
смерти у всех исследованных экземпляров стал 
«эндотоксикоз, развившийся на фоне острого 
катарального энтероколита, клоацита». Что ка-
сается экспертизы проб воды, то она выявила 
превышение сразу нескольких показателей: 
взвешенные вещества (более чем в 4 раза), не-
фтепродукты (примерно в 2 раза), аммонийный 
азот (в 3 раза), общее железо (более чем в 3 раза). 
Кроме того, превышен показатель химического 
потребления кислорода (ХПК), что говорит об 
органических примесях в воде.

— Результаты исследований воды не пока-
зывают ничего особо криминального, — коммен-
тирует биолог Борис Самойлов, член экспертного 
совета при Департаменте природопользования 
и охраны окружающей среды Москвы и глав-
ный редактор «Красной книги Москвы». — А вот 
патолого-анатомическое исследование уток 
дает четкую картину: птицы погибли в результате 
острого и при этом кратковременного отравле-
ния. Иными словами, наиболее вероятная версия 
смерти птиц связана с химическим загрязнением 
водоемов.

По словам Савельева, в июле — перед 
тем как на водоемах начали умирать птицы (а 
в Лефортовских прудах еще и рыба) — местные 
жители замечали на берегу команды дезинсекто-
ров, обрабатывающих водоемы против личинок 
малярийных комаров. «Возможно, обработка 
была проведена с нарушениями, — предполагает 
Борис Савельев, — тогда все становится на свои 
места. Если где-то на воде возникает локальное 
превышение концентрации яда, утки, находящие-
ся близко к этому месту, могут погибнуть. Дело 

в том, что яды, применяющиеся для обработки 
против личинок комаров, достаточно сильны и для 
позвоночных животных, разумеется, опасны». 

По словам Савельева, многие ядохимикаты, 
применяемые для подобной обработки водоемов, 
невозможно обнаружить химическими исследо-
ваниями проб воды уже через два-три дня после 
загрязнения. Именно поэтому заборы воды, про-
веденные «Мосводостоком» через несколько 
дней после начала гибели уток, не показывают 
ничего «криминального».

Официально ядохимикаты, которые убивают 
комариных личинок, называются ларвицидами (от 
латинского larva — «личинка»). «Мы пользуемся 
биоактивными препаратами, — рассказали «МК» в 
столичной фирме «Мосэкосервис», выполняющей 
в том числе и городские подряды по дезинсек-
ции. — Действие препаратов продолжается в 
течение одного месяца после обработки. Многие 
считают, что осуществить обработку болотистого 

участка можно и своими силами, но специалисты 
настоятельно не рекомендуют этого делать». В 
частности, потому что ларвициды представляют 
собой опасность для человека; это означает, что 
обработку нужно вести только в индивидуальных 
средствах химзащиты, во избежание поражения 
слизистых оболочек, кожи или отравления. 

«Неверно рассчитанная доза активного 
препарата чревата нарушением естественного 
микроклимата местности, — утверждают в «Мо-
сэкосервисе». — Из-за превышения допустимого 
процента ларвицидов может погибнуть рыба 
в водоеме или вода станет непригодной для 
роста растений».

Согласно федеральному порталу госзаку-
пок, в 2018 году контракт на обработку водоемов 
против личинок малярийных комаров заключило 
руководство отдельных территорий столицы 
(«Лефортово» и природно-исторический парк 
«Останкино», где наблюдалась гибель уток, в их 
число не входят) и префектура Западного окру-
га. Сведений о контрактах по обработке против 
личинок водоемов остальных округов столицы 
на портале обнаружить не удалось. 

Редакция «МК» направила запрос в руко-
водство Роспотребнадзора (именно структура 
этой организации — Федеральное бюджетное 
учреждение здравоохранения «Центр гигиены 
и эпидемиологии в городе Москве» — получила 
подряд на обработку водоемов в ЗАО) с вопро-
сом, обрабатывали ли специалисты этой органи-
зации водоемы в пойме Яузы. Пока же приходится 
предположить, что от личинок водоемы могли 
обработать силами штатных сотрудников экс-
плуатирующих организаций. Нарушить предельно 
допустимые концентрации при таком подходе 
слишком легко...

Антон РАЗМАХНИН.

ЯДОВ В ГОРОДЕ — 
ПРУД ПРУДИ

Свиблово. Трупы уток, замеченные 
местными жителями в июле.

О том, что брак Евгения Петросяна и 
Елены Степаненко трещит по швам, знает 
уже каждый. Но в понедельник слушание 
пока лишь о разделе имущества знаме-
нитой пары в Хамовническом суде за-
кончилось прямым требованием разво-
да. Причем поступило оно не со стороны 
Степаненко, а от самого Петросяна. 
Судебный процесс при этом по просьбе 
обеих сторон перевели в разряд закрыто-
го режима. 
Между тем адвокат Евгения Вагановича 
Сергей Жорин поделился с «МК» не-
которыми подробностями, которые не 
афишировались ранее. 

Первое, что поразило и общественность, и 
представителей Евгения Петросяна, — требова-
ния супруги юмориста. Как выясняется, артистка 
требует у Евгения Вагановича порядка 80% иму-
щества, хотя внушительная его часть, как уверяет 
представитель Петросяна, была нажита в тот пе-
риод, когда супруги уже не жили вместе. 

— Большая часть имущества была приобрете-
на за последние 15 лет на имя Евгения Вагановича 
Петросяна. Мы могли бы это доказать и убрать 
данный период из совместной жизни. От этого бы 
выиграл Петросян. Но когда он ко мне обратился 
— и для меня это было удивительно, — первое, что 
сказал: «Никаких схем, никаких инсинуаций. Вот 
половина, я ее отдаю, жмем руки и дальше про-
должаем работать в творческом плане». У Евгения 
Вагановича было бесконечное доверие к Елене 
Григорьевне. Он даже подумать не мог, что все 
может так обернуться. 

Почему супруга юмориста не пошла на 
довольно-таки стандартные условия раздела 
имущества, остается загадкой. Вот что думает 
об этом Жорин:

— У меня складывается ощущение, что оппо-
ненты затягивают процесс, чтобы Евгений Петро-
сян плюнул на все и согласился на все требования 

супруги. Но я думаю, что этого не произойдет. 
Как отметил Сергей Жорин, больше 50% Сте-

паненко может получить только в двух случаях: 
или Петросян сам согласится с ее требованиями, 
или судебный процесс уйдет из рамок закона. 
Адвокат подчеркнул, что, по мнению их стороны, 
поведение Елены Григорьевны «в высшей степени 
некорректно, недостойно и фактически стало 
плевком в душу человеку, который доверял ей 
полностью. Ведь даже после того, как начались 
эти тяжелые имущественные споры, юморист 
все равно пытался поступить благородно по от-
ношению к супруге и отдать ей половину всего, что 
у него есть, предложив даже выбрать, что именно 
она хотела бы оставить себе. Но Степаненко за-
хотела больше».

Как оказалось, требования артистки к супругу 
до последнего оставались секретом.

— С Еленой Григорьевной очень сложно до-
говориться, потому что она не говорила конкретно, 
что хочет оставить себе. Мы это узнали только 

после того, как прочитали иск, и, конечно, удиви-
лись. Безусловно, Евгений Ваганович не согласил-
ся бы на ее условия, потому что они грабительские. 
В исковом заявлении то, что она хочет забрать, 
занимает три листа. То, что оставить Петросяну — 
две строчки. Я не буду перечислять все имущество, 
но и половины его явно достаточно для того, чтобы 
Елена Степаненко не требовала больше. Могу 
только сказать, что все имущество находится на 
территории России. Ни недвижимости, ни счетов 
за границей у семьи нет. Они патриоты. Наша цель 
сделать так, чтобы все было поровну. Было бы 
хорошо, если бы со стороны Елены Григорьевны 
появились советчики, которые подсказали бы ей: 
извините, не позорьтесь на старости лет. Когда 
мы вели переговоры, она намекала, что если мы 
не согласимся на их условия, то будет скандал и, 
как они говорят, «второй Джигарханян». Получа-
ется такой а-ля шантаж: либо мы соглашаемся 
на их условия, либо будут проблемы. Какие-то 
отголоски 90-х годов. 

Кстати говоря, выяснилось, что Петросян 
не просто владеет недвижимостью, у него еще 
имеются произведения искусства, которые он 
собирает.

— Речь, кстати, идет не только о недвижи-
мости, — поведал адвокат. — Евгений Ваганович 
коллекционер. У него имеются, например, редкие 
фарфоровые статуэтки в виде клоунов, уникаль-
ные видеозаписи юмористов разного времени. 
Для него это составляет культурно-историческую 
ценность, так как вещи памятные. Для Елены Гри-
горьевны все это просто ценность, которую можно 
измерить в килограммах. А Евгений Ваганович 
подобные предметы искал, покупал, коллекцио-
нировал. В исковом заявлении Елена Степаненко 
хочет, чтобы все это осталось ей. Важно, чтобы 
общественность убедила Елену Григорьевну, что 
деньги — это не основная ценность в жизни. 

Еще одной любопытной деталью этого 
громкого процесса стало то, что фактическим 

инициатором развода оказался Петросян. Дело 
в том, что Елена Степаненко настолько увлеклась 
составлением имущественных требований, что за-
была об этой существенной детали. Вспоминать о 
ней пришлось стороне Евгения Вагановича. 

— В своем иске они забыли указать требова-
ние о расторжении брака. Видимо, очень увлеклись 
разделом имущества. Для того чтобы устранить 
несуразность, мы и подали встречный иск. К тому 
же мы сделали все для того, чтобы дело прошло 
мирно и без публичного обсуждения. К сожалению, 
это не получилось. 

Поклонники юмористического дуэта по-
прежнему гадают, что же стало настоящей при-
чиной разрыва. Одной из самых популярных стала 
версия — якобы наличие у Петросяна любовницы. 
Верить этому или нет — дело каждого, но Сергей 
Жорин прокомментировал этот скандальный слух, 
заверив, что даже если у юмориста и была подруга 
сердца (о чем у него лично никакой информации не 
имеется), то ничего страшного и криминального 
в этом нет. Во-первых, вот уже 15 лет Петросян 
является фактически свободным человеком, а 
во-вторых, «у Степаненко в личной жизни тоже 
все отлично». 

— Кто вторая половинка Степаненко, я не 
знаю, могу только догадываться. Но это не имеет 
значения. Я знаю, что она счастлива в личной жиз-
ни и каких-то причин, чтобы ненавидеть Евгения 
Вагановича, у нее объективно нет. Когда люди не 
живут вместе как муж и жена 15 лет, очевидно, что 
эта пустота как-то заполняется с обеих сторон. Я 
не лезу в эти дела. У меня есть, конечно, инфор-
мация, но пусть лучше Елена Григорьевна сама 
этот момент прокомментирует. Я бы не хотел, 
чтобы подобные информационные вбросы личного 
характера появлялись также в сторону Петросяна 
и его якобы подруги. Можно любую симпатичную 
девушку рядом с мужчиной увидеть и сказать, что 
она его любовница. 

Наталья БЕЛОВА.

ПЕТРОСЯН РИСКУЕТ 
СТАТЬ «ВТОРЫМ 
ДЖИГАРХАНЯНОМ»
Юморист готов отдать супруге 
50 процентов нажитого 
имущества, но Степаненко 
желает большего

Танковый биатлон — украшение 
Международных армейских игр.
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Слишком жаркое лето делает 
свое дело. Международный 
зерновой совет снизил свои 
июльские прогнозы по сбору 

зерновых с 2,077 млрд тонн до 2,059 млрд тонн. 
Такие неутешительные данные привели к росту 
цен на сельхозкультуру. За прошлую неделю 
котировка сентябрьского фьючерса на пшеницу 
SRW на Чикагской бирже взлетела со $173,3 за 
тонну до $182. Тем временем французская пше-
ница FranceGrade подорожала на $8 и достигла 
$224 за тонну.

Тем временем помимо аномальной жары рос-
сийские планы на урожай подкосили также про-
ливные дожди. В Южном федеральном округе, на 
Северном Кавказе и в Приволжском федеральном 
округе в первой половине июля были атмосфер-
ные и почвенные засухи. Так, например, в Чечне, 
Волгоградской области, Калмыкии была объяв-
лена чрезвычайная ситуация в результате гибели 
посевов от засухи. В других регионах, напротив, 
отмечались дожди. Из-за переувлажнения почвы с 
проблемами столкнулись жители Алтайского края, 
Архангельской, Омской и Кемеровской областей 

и Якутии. На Кубани и в Приамурье сельхозугодья 
повредили град и ураган. В результате, по оценке 
Минсельхоза, потери в 2018 году составят порядка 
35 млн тонн зерна. Валовой сбор достигнет 100 
млн тонн, в том числе пшеницы — 64,4 млн. На 1 
августа собрано 44,8 млн тонн зерна, сообщает 
Минсельхоз. 

Однако эксперты видят в сложившейся си-
туации и плюсы. «Сокращение урожая зерна 
в текущем году на 30 млн тонн по сравнению 
с прошлым годом — это не столько проблема, 
сколько благо для отечественных аграриев. Два 
прошлых года с рекордными сборами урожая 
привели к затовариванию рынка: зерно просто не-
куда было девать. Его пришлось продавать даже 
себе в убыток», — поясняет «МК» член Торгово-
промышленной палаты Анна Вовк. 

Дело в том, что по итогам 2017 года в России 
был собран рекордный урожай зерновых — 135,4 
млн тонн, включая 85,9 млн тонн пшеницы. Но ее 
цена сократилась почти вдвое. Если в 2016 году 
за тонну пшеницы 3-го класса сибирским агра-
риям платили 11–12,5 тыс. рублей, то в 2017 году 
— вполовину меньше.

Как отмечает Вовк, по оценке Национального 
союза зернопроизводителей, убыток отрасли от 
чрезмерного урожая в прошлом году составил 50 
млрд рублей. «Ни о каком развитии и модерни-
зации отрасли (а значит, и о повышении качества 
продукции для потребителей) здесь говорить 
не приходится. Нынешний год должен привести 
ситуацию в порядок, и если и не принести при-
быль, то хотя бы избавить производителей от 
убытков», — продолжает эксперт. 

По словам Вовк, потребители, конечно, та-
кому развитию событий не обрадуются. «Хлеб в 
среднем по стране будет дорожать. Но не сильно, 
в пределах инфляции, поскольку запасы зерна в 
этом году все еще велики, весной 2018 года они 
были на 18,5% больше, чем весной 2017 года», 
— говорит Вовк. 

Именно поэтому в отличие от мировых цен 
стоимость пшеницы в России отличается по 
регионам. Например, в Сибири, где хранится 
четверть всех запасов, цены не сильно ушли от 
прошлогодних показателей. Здесь они едва пре-
вышают 7 тысяч рублей за тонну пшеницы, тогда 
как в Ростовской области тот же третий класс 
покупают выше 10 тысяч рублей за тонну.

Между тем, пока мировые цены показывают 
рост, Россия продолжает экспортировать зерно. 
В июле — первом месяце наступившего сель-
скохозяйственного года — наши производители 
поставили за границу 4,73 млн тонн зерна. 

Однако, как предупреждают эксперты, экс-
портный потенциал упадет на 18%, что негативно 
отразится на доходах производителей и посту-
плениях в бюджет. К слову, Минэкономразвития 
уже оценил вклад сельского хозяйства в рост 
экономики в 2018 году на уровне нуля. 

Ирина БАДМАЕВА. 

  Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Вклады в российских банках выгля-
дят абсолютно непривлекательно. 
Тем не менее ряды клиентов не ис-
сякают. При всем богатстве выбора 
альтернативных высокорисковых 
инструментов граждане выбирают 
консерватизм.

Депозитный антирекорд
Руководитель направления аналитики 

вкладов и депозитов «Банки.ру» Юлия Проши-
на обращает внимание, что в первой декаде 
июня средняя ставка по рублевым депозитам 
десяти крупнейших депозитных банков равня-
лась 6,05% — таким низким этот показатель еще 
никогда не был за всю историю наблюдений 
ЦБ за ним с 2009 года. Хотя еще в совсем не-
давнем прошлом — декабре 2014 года, состав-
ляла 15,63%. Случилось такое после «черного 
вторника», когда регулятор повысил ключевую 
ставку с 10,5 до 17%.

Управляющий санкт-петербургским фи-
лиалом Росгосстрах-банка Елена Веревочкина 
отмечает, что депозитный портфель в целом по 
системе растет: с 26 триллионов на начало теку-
щего года показатель к июлю вырос до 27 трил-
лионов. «Увеличение накоплений при снижении 
доходности — демонстрация сберегательного 
поведения», — считает эксперт.

Сберегательное поведение, впрочем, 
отдает настороженностью. Как отметили в 
пресс-службе «Русского стандарта», вкладчики 

выбирают возможность управлять собствен-
ными накоплениями: пополнять, частично 
снимать — в общем, всегда иметь доступ к 
средствам. В банке прирост клиентов в этой 
нише в первом полугодии текущего года со-
ставил почти 80%. Отметим, что именно такие 
инструменты отличаются невысокими став-
ками: чем больше у клиента возможностей 
воспользоваться средствами на депозите в 
течение срока его действия, тем ниже доход-
ность: таким способом банки хеджируют свои 
риски. Очевидно, что сейчас иметь средства 
под рукой для клиента важнее, чем высокая 
доходность. Тем более по-настоящему щедрых 

предложений на рынке классических вкла-
дов уже не найти — максимальный ценник 
для рублевых вкладов составляет около 8% 
годовых.

Альтернатива есть
Как отмечает председатель совета дирек-

торов ГК «Русмикрофинанс» Евгений Оболонин, 
для вкладчиков становятся все более привле-
кательными другие способы инвестирования: 
ПИФы, брокерские счета и индивидуальные 
инвестиционные счета (ИИС), вложения в МФО, 
p2p-кредитование и многие другие варианты. 

Разработчики классических депозитных линеек 
в банках учитывают тренд — почти у всех кредит-
ных организаций в депозитном ассортименте 
можно найти комбинированные сберегательные 
продукты: вклад плюс инвестиционное страхо-
вание жизни (ИСЖ), доверительное управление, 
ПИФы. Впрочем, ожегшись не раз на молоке, 
россияне пока предпочитают дуть на воду: «Хотя 
наблюдается явная тенденция к росту популяр-
ности таких продуктов, они пока не получили 
широкого распространения», — констатирует 
управляющий директор по розничным продук-
там Абсолют-банка Антон Павлов.

И стар и млад
В некоторых банках отмечают повышенный 

интерес к классическим вкладам со стороны 
пожилых людей: «Все больше современных 
клиентов в возрастных группах 50–59 лет и 
старше 60 лет предпочитают хранить деньги на 
банковском вкладе», — говорят в пресс-службе 
«Русского стандарта». 

Молодежь пока предпочитает тратить, а 
не сберегать: как сообщили в пресс-службе 
ВТБ, основная активность молодой аудитории 
сосредоточена на кредитных продуктах, а доля 
молодых вкладчиков составляет всего 3%.

А вот банковский маркетинг, кажется, ис-
черпал свои креативные запасы. Практически 
никаких новых интересных фишек банкиры для 
вкладов уже не придумывают. Единственный 
заметный всплеск «народного творчества» от-
мечался во время чемпионата мира по фут-
болу, когда после победы нашей сборной над 
испанцами банки оперативно (рекордсменом 
стал Сбербанк, разработавший новый продукт 
за одну ночь) запустили вклады с повышенной 
ставкой, большинство из которых действовали 
до конца мундиаля. Впрочем, некоторые вы-
думщики переборщили и слишком увлеклись 
использованием интеллектуальной собствен-
ности FIFA: ряд спорных с точки зрения нейминга 
продуктов не обошла своим вниманием ФАС.

— Вчера на рынке наблюдалась повыша-
тельная динамика индексов. Прошлая неделя 
показала, что инвесторы готовы «выкупать» 
снижения наиболее интересных акций, таких как 
«Северсталь», но не готовы покупать акции «ши-
роким фронтом». Хорошим результатом яви-
лось то, что «быки» не дали спуститься индексу 
Мосбиржи ниже зоны поддержки 2290–2300. 

Цены на нефть закрепились выше поддержки 
$72 за баррель.

Для американского рынка прошлая неделя 
ознаменовалась ростом рыночной стоимости 
Apple (компания стала первой в мире с капита-
лизацией свыше $1 трлн), в целом хорошим от-
четом по рынку труда, а также ростом торгового 
дефицита США. Текущая неделя будет менее 
насыщена в плане корпоративной отчетности: 
свои финансовые результаты представят лишь 
45 компаний из индекса S&P 500. В конце не-
дели выйдут важные показатели по инфляции 
за июль: индекс цен производителей в четверг и 
индекс потребительских цен в пятницу. Какие-то 
сигналы американский рынок может получить 
и от политиков. Впервые за два десятилетия 
большую часть августа сенат будет заседать. 

В настоящий момент мы наблюдаем летний 
«боковой» рынок. На графиках отдельных акций 
«медвежьих» сигналов не наблюдается, исклю-
чение — недельный график «Сургутнефтегаза» 
(прив.). Акции компаний «Норильский никель», 
ММК, «Северсталь» выглядят «по-бычьи». Акции 
Сбербанка (об.) сильными не выглядят, но есть 
надежда, что «быкам» удастся закрепиться на 
отметке 200. 
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ 

Андрей ВЕРНИКОВ, 
заместитель гендиректора 
по инвестанализу ИК «Церих 
Кэпитал Менеджмент»: 
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— Наиболее обсуждаемым событием 
прошлой недели на российском рынке стало 
внесение группой американских сенаторов 
законопроекта, ужесточающего санкции в 
отношении России. Сенаторы Л.Грэм и Р.Ме-
нендес анонсировали скорое представление 
данного законопроекта. Новый проект закона 
предусматривает «ужесточение санкций в от-
ношении энергетического и финансового сек-
торов России, ее олигархов и государственных 
предприятий, применение санкций в отношении 
нового российского суверенного долга». На-
помним, что данный законопроект является 
лишь одним из вариантов, которые будут рас-
сматриваться конгрессом, — лидер сенатского 
большинства М.Макконнелл накануне в каче-
стве защиты от «вмешательства РФ в институт 
выборов» обозначил отдельный законопроект, 
предложенный сенатором-республиканцем 
М.Рубио и демократом К.Ван Холленом.

Отметим, что, вероятно, до сентября голо-
сование по представленным законопроектам не 
состоится. Палата представителей США лишь 
в начале сентября должна вернуться с пятине-
дельных каникул. В этом контексте август будет 
интересен обсуждениями в комитете по ино-
странным делам и банковском комитете сената. 

По сообщению Bloomberg, некоторые сенаторы 
сейчас выражают обеспокоенность в связи с 
тем, что новые санкции могут зайти слишком 
далеко. Следовательно, считать вопрос введе-
ния санкций в отношении российского долга 
решенным однозначно пока еще рано.

В целом реакция российской валюты на 
эти новости была не столь заметна — рубль 
ослаб против доллара примерно на 30 копе-
ек (в позапрошлый вторник на новостях об 
анонсировании скорого представления за-
конопроекта ослабление рубля было в 2,5 раза 
более выраженным). Если сравнивать динами-
ку валют развивающихся рынков за прошлую 
неделю, то, учитывая динамику бразильского 
реала, мексиканского песо, вероятно, раз-
витие санкционной истории в рубле добавило 
около 1% в паре доллар/рубль. На текущей не-
деле санкционная история, вероятно, пока не 
получит продолжения: палата представителей 
США находится на каникулах, а сенат — на 
недельном перерыве.

В пятницу Минфин РФ объявил объемы 
покупок иностранной валюты на ближайший 
месяц: в период с 7 августа по 6 сентября 
будет куплено валюты на 383,2 млрд руб. В по-
следние годы в августе сальдо текущего счета 
демонстрировало наиболее слабые цифры, 
часто (например, в два предыдущих года) 
оказываясь отрицательным. В этом году за 
счет значительно более высоких цен на нефть 
отрицательное сальдо текущего счета скорее 
маловероятно, но с большой долей вероят-
ности в августе объем покупок иностранной 
валюты Минфином перевесит положительное 
сальдо.

Влияние санкционной темы на курс рубля 
на предстоящей неделе может несколько осла-
бевать, однако новым риском для всей группы 
валют EM выглядит текущая сила доллара 
на FX — новый тест парой евро/доллар зоны 
1,15–1,1550 долл. может толкать пару доллар/
рубль ближе к верхней границе диапазона 
62,50–64 руб./долл.

Наш базовый сценарий на ближайшие 
дни в паре доллар/рубль — консолидация в 
диапазоне 62,50–64 руб./долл.
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

Михаил ПОДДУБСКИЙ,  
главный аналитик 
Промсвязьбанка:

Россияне верны депозитам, несмотря на их низкую доходность

Какие инфраструктурные проекты нужны России?

ВКЛАДЫ НИЗКОГО ПОЛЕТА

...ЛЕТО ПОДКОСИЛО УРОЖАЙ

ДОРОГА ДЛИНОЮ В ТРИЛЛИОНЫ РУБЛЕЙ
  Николай ВАРДУЛЬ

В России может появиться новая 
ударная стройка. Не комсомоль-
ская, конечно, а — по велению 
времени — инфраструктурная. 
За строительство сверхскорост-
ной автодороги Джубга — Сочи 
по Черноморскому побережью 
Краснодарского края, первона-
чально оцененное в 1,2 трлн руб. 
(с тех пор цена уже поднялась до 
1,6 трлн, и можно быть уверен-
ным, что это далеко не последний 
взлет), выступают Краснодарский 
край и Росавтодор, против — Мин-
транс. Самое интересное — не ве-
домственные разборки, а принцип 
отбора инфраструктурных проек-
тов.

Неразвитость инфраструктуры — один из 
общепризнанных тормозов и экономического, 
и социального развития России в целом и ее 
регионов в особенности. В майском указе Влади-
мира Путина предусмотрено, что за шесть лет на 
развитие инфраструктуры должно быть выделено 
10 трлн руб. Инфраструктура — понятие широкое, 
неисчерпаемое, как «структурные реформы», 
но совершенно понятно, что и в самом узком — 
дорожно-транспортном — смысле России ее 
остро не хватает.

«Дороги в стране...» — так начинается «со-
циальная рок-опера», один из классных номе-
ров КВН (чем он заканчивается, лучше узнать 
из Интернета). Беда в том, что «нам любые 
дороги дороги». Во всех смыслах и с любыми 
ударениями.

Вопрос, будет ли лучше с построенной до-
рогой вдоль Черного моря, по которой можно 

будет мчаться на автомобиле со скоростью в 
120 км/ч, риторический.

Отвечать надо не на него. Есть посложнее. 
Минтранс, например, обосновывает свой вывод 
о «нецелесообразности» строительства дороги 
трудноразрешимыми инженерно-техническими 
проблемами. Одних тоннелей предстоит пробить 
больше 20, а еще построить более 30 мостов и 
эстакад. Кроме того, во время строительства 
будет затруднено движение вдоль моря как ав-
томобильному, так и железнодорожному транс-
порту, а это «нанесет ущерб региону». 

Но губернатор Краснодарского края Вениа-
мин Кондратьев обеими руками за. Еще бы — по 

предварительной информации, деньги регио-
нального бюджета в проект вкладываться не 
будут. Краснодарский край мечтает заполучить 
дорогу на блюдечке с голубой каемочкой.

И это притом что уже называвшаяся стои-
мость проекта рекордная. 1,6 трлн руб. — это в 
5 раз дороже Керченского моста и вдвое с лиш-
ним дороже ожидаемого строительства моста 
на Сахалин. 

Цена уже влечет подрядчиков. Неудивитель-
но, что СМИ обсуждают заинтересованность в 
проекте компаний Аркадия Ротенберга. Дальше 
можно погрузиться в перипетии «чемпионата» ма-
стеров получения госзаказов, а можно задаться 

вопросом, достаточно ли оснований считать 
проект строительства автодороги Джубга — Сочи 
приоритетным? 

В самом деле, того, что проект инфраструк-
турный, еще недостаточно для получения зеле-
ной инвестиционной улицы. Инфраструктура по-
тому и инфраструктура, что не самоцель. Проект 
должен способствовать развитию приоритетных 
отраслей или иметь четко выраженную экспорт-
ную составляющую.

Керченский мост обосновывается понятны-
ми причинами, прежде всего геополитически-
ми. Мост на Сахалин — это перспектива новых 
связей с Японией. Модернизация Транссиба и 
БАМа — это подъем восточносибирских регионов 
и современная кратчайшая транспортная связь 
Европы с Азией, пролог к тому, чтобы Россия 
превратилась в великую транспортную державу, 
заметно расширив свое место в международном 
разделении труда. 

Дорога Джубга — Сочи из этого ряда вы-
бивается. Конечно, туристов, в том числе и за-
рубежных, прибавится. Но на туризм приходится 
меньше 1% российского ВВП, и задача превра-
тить его в двигатель экономики не Краснодар-
ского края, а России в целом не ставится, просто 
потому что такого потенциала нет.

А отсюда следует, что решающим в принятии 
решения о сооружении того или иного инфра-
структурного проекта должно быть мнение не 
отраслевого ведомства, не соответствующего 
региона или тем более потенциальных полу-
чателей госзаказа, а Минэкономразвития как 
ответственного за модернизацию структуры рос-
сийской экономики и обновления ее позиций на 
мировом рынке и ВЭБа как держателя госсредств, 
предназначенных для реализации инфраструк-
турных проектов. Но именно это министерство 
от оценок того, стоит ли выделять 1,6 трлн руб. 
на дорогу Джубга — Сочи, увы, воздерживается. 
Хочется надеяться, что это пока.

Больше всего новостроек 
покупают  
на северо-востоке 

По итогам второго квартала на рынке ново-
строек в старых границах Москвы больше всего 
лотов было реализовано на северо-востоке, 
юго-востоке и западе Москвы. На эти округа 
приходится половина продаж за указанный 
период, подсчитала гендиректор АН «Бон Тон» 
Наталия Кузнецова. По ее оценке, наибольший 
показатель по объему продаж принадлежит 
СВАО — доля округа составляет 16,8%. От него 
немного отстает ЮВАО, на который приходится 
15,6% по итогам II квартала. На третьей по-
зиции — ЗАО с долей, составляющей 14,8%. 
«Концентрации значительной доли продаж в 
определенных округах способствует тот факт, 
что здесь находятся самые продаваемые но-
востройки старой Москвы — как комфорт-, 
так и бизнес-класса. Это ярко выраженные 
«маркет-мейкеры» первичного рынка в своем 
классе», — сообщила эксперт.

Каменщики в дефиците

Департамент труда и социальной защи-
ты населения Москвы составил список самых 
востребованных городских вакансий в 2018 
году. Среди рабочих профессий в Москве 
устойчивый спрос в первом полугодии со-
храняется на вакансии водителя автомобиля, 
продавца-консультанта, каменщика, машиниста 

электропоезда, повара и арматурщика. Среди 
служащих в столице востребованы охранники, 
консультанты, учителя иностранного языка, 
полицейские, страховые агенты, менеджеры, а 
также военнослужащие по контракту (рядовой 
и сержантский состав). Сохраняется высокий 
спрос на низкоквалифицированную рабочую 
силу — уборщиков и дворников. По данным 
на 1 июля, в банке данных городской службы 
занятости насчитывалось 162 тыс. вакансий. 
Половину от этого показателя составляют места 
для рабочих, 12,5% — места для иностранных 
работников.

Бренды покидают 
Столешников переулок
Сразу несколько брендов класса «люкс» 

и «премиум» закрыли свои магазины в Сто-
лешниковом переулке Москвы, сообщили спе-
циалисты JLL и CBRE. После того как в 2012 
году Столешников переулок стал пешеходным, 
запрет на парковку лишил улицу ее «целевой 
высокодоходной аудитории». У арендаторов в 
свою очередь снизились обороты, и в связи с 
этим они решают менять локацию. Напомним, в 
прошлом году Cushman & Wakefield в четвертый 
раз признала Столешников переулок самой до-
рогой улицей России по цене аренды торговых 
помещений. В среднем аренда на этой улице 
стоит около 3100 евро (215 000 руб. по курсу 
того времени) за 1 кв. м в год. В общемировом 
рейтинге Столешников переулок оказался на 
15-м месте. 

Автотопливо на АЗС 
немного подешевело

По данным ИАЦ «Кортес», средние по Рос-
сии цены на бензин и дизельное топливо с 30 
июля по 3 августа в рознице преимущественно 
снижались в диапазоне 3–12 копеек, при этом 
бензин «Нормаль-80» подорожал за неделю на 
2 копейки, цены на авиакеросин в аэропортах 
продолжают понемногу расти. На АЗС за по-
следнюю неделю динамика среднероссийских 
цен была разнонаправленной. Так, «Нормаль-
80» подорожал в среднем на 2 копейки, до 38,74 
рубля за литр. «Регуляр-92» подешевел на 12 
копеек, до 41,54 рубля за литр, «Премиум-95» 
— на 3 копейки, до 44,44 рубля за литр.

Авторынок разогнался
Продажи новых легковых и легких ком-

мерческих (LCV) автомобилей в России в июле 
выросли на 10,6% в годовом выражении — до 
143,452 тысячи единиц, говорится в сообщении 
АЕБ. В январе—июле в России было продано 
992,673 тыс. автомобилей, что на 17% больше 
по сравнению с тем же периодом прошлого 
года. Самой популярной машиной в июле у 
россиян снова стала Lada Vesta, продажи ко-
торой в этом месяце выросли на 38,5%, до 
почти 9 тыс. штук. По итогам семи месяцев 
этого года бестселлеру «АвтоВАЗа» уступает 
лишь Kia Rio (7,8 тыс. — 7,8%). На третьем месте 
Lada Granta с результатом 7,6 тыс. проданных 
машин (-6,6%).
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В Московском регионе 
бум на ипотеку

Как сообщает пресс-служба ГУ Банка 
России по ЦФО, в I полугодии 2018 г. рос-
сийские банки предоставили заемщикам 
Московского региона 72,2 тыс. ИЖК на сумму 
271,3 млрд руб. Количество выданных ссуд 
по сравнению с аналогичным периодом про-
шлого года увеличилось в 1,6 раза, объем 
вырос в 1,7 раза. Это рекордные показа-
тели на фоне снижения процентных ставок 
(в январе—июне 2018 г. ставки снизились в 
среднем на 0,3 процентных пункта). Количе-
ство ИЖК в национальной валюте, выданных 
заемщикам Москвы, составило 38,9 тыс. на 
сумму 163,6 млрд руб., средневзвешенный 
срок кредитования — 16 лет семь месяцев. 
Количество займов в рублях, выданных за-
емщикам Московской области в том же пе-
риоде, составило 36,3 тыс. на сумму 107,7 
млрд руб., средневзвешенный срок креди-
тования — 15 лет четыре месяца. «Условия 
предоставления ИЖК в целом в I полугодии 
2018 г. улучшились. Средневзвешенная про-
центная ставка по рублевой ипотеке в Москве 
в июне 2018 г. составила 9,7%, а в Московской 
области — 9,5% (в январе 2018 г. в Москве 
— 9,9%, в Московской области — 9,8%). По 
сравнению с маем 2018 г. ставки не измени-
лись», — отметили в пресс-службе. Всего 
шесть ипотечных кредитов было выдано в 
иностранной валюте заемщикам Москов-
ского региона в I полугодии 2018 г., их общая 
сумма составила 166,9 млн руб.

Олег БАСОВ.
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ДИНАМИКА УРОЖАЯ ЗЕРНА 
2018 год — 100 млн тонн 
2017 год — 135,4 млн тонн
2016 год — 116 млн тонн
2015 год — 104,8 млн тонн
2014 год — 105,7 млн тонн 
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ГЕОПОЛИТИКА
В российской истории последних не-
скольких десятилетий НАТО так или 
иначе присутствует постоянно. Послед-
ний пик активности членов блока при-
шелся на 11–12 июля, когда в Брюссе-
ле прошел очередной саммит лидеров 
стран-членов. Столь ожидаемый всеми 
«фактор Трампа», безусловно, прида-
вал событию интриги и дополнитель-
ного интереса. В попытке проанали-
зировать итоги саммита так и хочется 
воспользоваться популярным сетевым 
клише «Ожидания vs Реальность». Что 
же можно поместить на первую чашу 
весов, что прогнозировали эксперты и 
в итоге услышали в Брюсселе? 

Кошелек или жизнь. Едва ли для кого-
нибудь еще является секретом взгляд Дональда 
Трампа на дела, если кто-то не платит совсем 
или платит недостаточно. Прирожденный биз-
несмен, воспитанный в лучших традициях капи-
тализма, еще во время предвыборной кампании 
открыто заявлял о намерении заставить Европу 
платить. В натовской семье, как известно, глав-
ным добытчиком являются США, а нынешний 
хозяин Белого дома уже давно хочет разделить 
с европейскими союзниками по блоку бремя 
финансовой ответственности. Если верить 
СМИ, лидеры Старого Света получили от Трам-
па письма с напоминанием о необходимости 
увеличить расходы на оборону, и не всем они 
пришлись по душе. Этот финансовый вопрос от 
одной к другой трансатлантической встрече так 
и остается неразрешенным. Требуемые Амери-
кой 2% ВВП на безопасность в рамках альянса 
тратят только 8 из 29 натовских стран.

Саммит должен был показать, насколь-
ко растяжимо терпение Трампа и тверда его 
убежденность. Серьезность намерения мо-
жет доказать и тот факт, что торговую войну, 
где орудие — это налоги и пошлины, он уже 
осмелился начать, несмотря на «священство» 
трансатлантического союза. 

Итог: Как и ожидалось, а воз и ныне там. 
Грозное порицание «недоплативших» не пошло 
дальше слов. Почему же американскому лидеру 
никак не удается заставить коллег платить? 

«Это вопрос исторический по своей сути. 
Ведь это не европейцы так решили, а американ-
цы, — комментирует «МК» директор Фонда 
изучения США им. Ф.Рузвельта в МГУ Юрий 
РОГУЛЕВ. — США согласились обеспечивать 
европейскую безопасность, создавали этот 
блок НАТО, готовы были его финансировать. 
То есть Америка таким образом покупала себе 
союзников. Очевидно, что за счет вот этих пре-
ференций и финансовой помощи, в том числе и 

открытия своего рынка, Америка добилась того, 
что Япония и Германия стали ее ближайшими 
союзниками. Это своего рода экономический 
подкуп, режим наибольшего благоприятство-
вания, открытие своего рынка. Ведь когда-то 
США по всему миру продавали свои автомо-
били, а сейчас внутренний автомобильный 
рынок Америки почти на 40–50% уступлен 
иностранным производителям. Это Япония, 
Германия, в последнее время еще и Южная 
Корея, которая тоже является союзником. Вот и 
пример. Поэтому сейчас европейцы удивляют-
ся: американцы же сами создали эту систему, 
а теперь оказывается, что дружба дружбой, а 
табачок врозь. Европейцы, особенно Германия, 
сэкономили гигантские деньги на том, что не 
должны были делать больших военных расходов 
и могли развивать свои социальные программы, 

экономику, в результате многие европейские 
страны живут лучше, чем США». 

Быстрее, выше, сильнее. В НАТО актив-
но обсуждается вопрос военной мобильности. 
На основе уже проработанных соглашений ожи-
далось, что на саммите будут приняты меры по 
увеличению ее эффективности, в частности по 
линии НАТО—ЕС. За последние четыре года НАТО 
вложило в проекты, поддерживающие военную 
мобильность на европейском континенте, 2 млрд 
евро.

В преддверии саммита активно обсуж-
далась уже согласованная, ожидающая свое-
го принятия инициатива «4 по 30», которая 
предусматривает формирование к 2020 году 
оперативного эшелона в составе 30 меха-
низированных батальонов, 30 авиационных 
эскадрилий и 30 боевых кораблей, готовых к 
использованию в течение 30 дней. 

Итог: В этом вопросе ожидания и дей-
ствительность ювелирно совпали. Главы госу-
дарств и правительств 29 стран НАТО утвер-
дили создание к 2020 году 30 батальонов и 30 
авиаэскадрилий, готовых к развертыванию 
за 30 дней. 

Но, как водится, в альянсе не забыли 
подчеркнуть оборонительный харак-

тер этого решения. Кроме 
того, на встрече сошлись 

на обновлении структур 
управления. Командова-

ние решили увеличить до 
1200 человек, а также усло-

вились создать две новые 
командные структуры для 

обеспечения быстрой пере-
броски сил блока в регионе 

Атлантики (командование в 
Норфолке, штат Вирджиния) и 

в Европе (Ульм, Германия). 

 «Трамп не только 
президент и политик,  

но и бизнесмен»
Диалог или сдерживание. Российская 

тема — гвоздь программы на европейских и 
трансатлантических встречах разного уровня, 
и саммит НАТО исключением не стал. Альянс 
сейчас находится на перепутье. Направо пой-
дешь — получишь диалог с Россией, налево 
— силовое сдерживание. 

Накануне многих интересовало то, как в 
конечном счете и в итоговом документе натовцы 
договорятся взаимодействовать с Россией: по 

правому или левому пути. 
Итог: В реальности в этой сфере все ока-

залось немного сложнее, чем четкий выбор того 
или иного пути; если описать позицию НАТО, то 
получается, что «мы против изоляции, но и не 
за диалог», а все потому, что одну часть блока 
тянет налево, а другую направо. Генеральный 
секретарь НАТО Йенс Столтенберг резюми-
ровал: «Мы не признаем аннексию Крыма, мы 
не признаем пропаганду, действия в кибер-
пространстве, вмешательство в выборы, мы 
видели инцидент в Солсбери. Но я не считаю это 
аргументами для изоляции России». Постпред 
США при альянсе Кей Бейли Хатчисон пошла, 
конечно, гораздо дальше: «Думаю, что этот 
разлад (в НАТО. — «МК») — действительно 
музыка для ушей Путина, но я также считаю, 
что этот саммит, проведенный в духе единения 
и решительности, усилит наш сдерживающий 
потенциал, а также поставит Трампа в очень 
сильную позицию по отношению к президенту 
Путину». 

Многие эксперты полагают, что ужесто-
чение антироссийской риторики Трампа на-
кануне хельсинкского саммита с Владими-
ром Путиным (в частности, его слова против 
«Северного потока-2» и о том, что Германия 
является «пленницей» России) было неслучай-
ным — так он надеялся больше выторговать на 
переговорах. 

«Я не разделяю такую точку зрения, я думаю, 
что это была попытка американского президента 
повлиять именно на своих союзников, — считает 
Юрий РОГУЛЕВ. — Трамп ведь не только прези-
дент и политик, но и бизнесмен. Он хочет, чтобы 
его европейские союзники тратили больше на 
обеспечение безопасности, чтобы доля Америки 
в этом смысле немножко сократилась. Но он 
одновременно хочет и продавать американское 
сырье. Трамп сказал прямо: «Что же получается? 
Мы обеспечиваем безопасность Европы своими 
средствами, своими вооружениями. А Европа 
вместо того, чтобы тратить средства на свою 
безопасность, отдает их России, а мы защищаем 
Европу от России». И получается абсурд, с его 
точки зрения. Потому что если Европа хочет 
защищаться, то должна покупать американское 
оружие и другие товары.

С точки зрения России он же понимает, что 
это вопрос рыночный. У Москвы покупают, она 
и продает. Почему она не должна продавать, 
если у нее есть этот товар, если есть спрос. 
Тут Трамп на Путина вряд ли каким-то образом 
может повлиять. Он прекрасно понимает, что 
это вопрос рынка, но он продавливает аме-
риканские энергоресурсы, хочет, чтобы они 
больше покупали американского». 

«Это красная линия, 
которую НАТО  
не должно пересекать» 
Вход свободный (но не для всех). На-

чиная с 1949 года, года своего создания, НАТО 
увеличилось в размере почти в 2,5 раза. Было 12 
стран-членов, стало 29, и это вовсе не предел. 
Саммит в бельгийской столице был призван 
подтвердить в том числе неизменную линию 
блока на его дальнейшее расширение. Пред-
полагалось официальное подтверждение того, 
что двери для вхождения в союз остаются от-
крытыми для Боснии и Герцеговины, Грузии, 
Украины и Македонии. Продолжится процесс 
постепенного «втягивания» в альянс нейтраль-
ных Швеции и Финляндии, имеющих тесные и 
давние военные связи с ним.

Итог: Македонию официально пригласили 
вступить в НАТО. Укрепилась также и позиция 
Грузии на заветном и давнем пути Тбилиси в 
блок. С момента первого заседания комиссии 
НАТО — Грузия прошло десять лет, с тех пор 
стороны наладили тесное сотрудничество. Как 
заявил генеральный секретарь альянса Йенс 
Столтенберг, НАТО «полностью поддерживает» 
евро-атлантические устремления Тбилиси: «Гру-
зия станет членом НАТО», — заверил он.

«Если бы не просчитывали реакцию РФ, 
Грузия уже давно бы стала членом альянса, 
как и ряд других постсоветских республик, 
которые хотели бы присоединиться к этому 
союзу успешных государств, — комментирует 
«МК» президент Российской ассоциации 
Евро-Атлантического сотрудничества, за-
меститель директора ИНИОН РАН Татьяна 
ПАРХАЛИНА. — Членство для многих это не 
только и не столько вопросы безопасности, это 
присоединение к клубу успешных государств, 
которые продемонстрировали миру, что они мо-
гут предоставить успешную модель социально-
политического и военного развития.  

Россия устами многих политиков говорила, 
что постсоветское пространство — это красная 
линия, которую НАТО не должно пересекать. 
Пока же это не реализовано, пока план действий 
по членству не предоставлен Грузии, идет со-
трудничество в разных формах. 

Выбор Украины и Грузии ясен, он евро-
атлантический. И в отличие от многих других 
стран абсолютное большинство населения 
Грузии (около 80%) выступает за членство в 
НАТО».

Илона ХАТАГОВА.

НАТО НАДЕЖД  
И РЕАЛЬНОСТИ

Эксперт: 
«Получается, что 
дружба дружбой, 
а табачок врозь»

Генсеку 
НАТО Йенсу 
Столтенбергу 
приходится 
лавировать между 
Вашингтоном и 
прочими членами 
альянса.

Формально Трамп и Эрдоган 
остаются союзниками по НАТО. 
Фактически начали санкционную 
войну между собой.

Эта история, впоследствии пре-
вратившаяся в роман с плохим 
концом, возможно, так и оста-
лась бы тайной узкого круга лиц, 

если бы вечером 8 июля в 22.25 в «скорую» и поли-
цию не позвонил депутат ЛДПР 49-летний Сергей 
Жигарев. В Госдуме он возглавляет Комитет по 
экономической политике, промышленности, ин-
новационному развитию и предпринимательству. 
Также Жигарев член Национального банковского 
совета России. Награжден орденом «За заслуги 
перед Отечеством» II степени.

Заслуженный парламентарий заявил, что 
только что на улице Полины Осипенко был из-
бит незнакомцем. Экзекуция, судя по записи с 
подъездных видеокамер, действительно была 
жестокой: депутата за куртку вытащили из авто-
мобиля, били кулаками по лицу, а завершилось 
все ударами ногой. Обороняться Жигарев не смог, 
так как оппонент был моложе (лет 28–30 на вид, 
по оценке депутата) и ростом под 190 см.

Жигарев успел дать показания оперативни-
кам УВД САО, после чего отправился в Боткинскую 
больницу лечить травмы — сотрясение мозга и 
переломы ребер. Высокопоставленный пациент 
покинул лечебное заведение в ту же ночь. Отча-
сти потому, что не хотел шумихи, и вскоре стало 
понятно, почему еще.

Он был не один — в машине депутат раз-
говаривал с моделью Ольгой Синтюревой. Она, 
пока депутата избивали, безмятежно сидела за 
рулем машины. 

Вот что пояснила Ольга Синтюрева: с де-
путатом Жигаревым познакомилась в сентябре 
2017 года. Сразу вспыхнул роман. В январе 2018 
года стала подумывать о расставании, так как 
кавалер морально давил. Жигарев настаивал 
на продолжении отношений. В июле 2018 года 
в кафетерии познакомилась с неким чеченцем 
Тимуром, пожаловалась на назойливого депута-
та. Кавказец обещался помочь. В роковую ночь, 
когда оставленный девушкой Жигарев завел 
разговор о возврате подарков, подъехал Тимур 
и поколотил бывшего поклонника, хотя об этом 
она не просила. Фамилию Тимура и где его ис-
кать — она не знает. 

Вот как описывает события того вечера Жи-
гарев: с 19.40 по 21.00 находился в ресторане 
с девушкой Ольгой, далее поехали на машине 
Mersedes GLE купе 400 на улицу Полины Осипенко, 
где она проживает. Припарковались возле подъ-
езда в 22.10. Сидели, разговаривали в машине, а 
через 5 минут подошел какой-то мужчина кавказ-
ской наружности, распахнул дверь, вытащил на 
улицу и поколотил. Он был одет в белую футболку 
и синие брюки. 

Новый и неожиданный поворот в этом за-
урядном деле случился 9 июля. Друг депутата, 
коммерсант Алексей Кравченко (имя и фамилия 
изменены), около 17.00 подал заявление в ОМВД 
по району Арбат. С его слов, пропали деньги из 
сейфа апартаментов в здании, в котором рас-
положен «Марриотт», — 20 млн рублей и 35 тыс. 
долларов (всего чуть больше 22 млн рублей). 
Заявитель представил чеки из банка, подтверж-
дающие обналичивание этих средств. Кража 
произошла за сутки — с полуночи 27-го по то же 
время 28 июня. Хорошо, что сейчас везде полно 
видеокамер, а в гостиницах тем более. На видео-
записи хорошо видно девушку, похожую на Ольгу, 
в сопровождении некоего мужчины, напоминаю-
щего по описаниям Тимура. В одной руке у гостя 
рассмотрели демонтированную сейфовую дверь, 
в другой — ящик с инструментами. Парочка явно 
торопилась покинуть помещение. 

Кто раскачал любовную 
лодку?
Связаны ли между собой эти два престу-

пления? И кто такая Ольга? Как судьба свела 
юную девушку с известным государственным 
деятелем?

Чтобы разобраться во всех хитросплетениях 
мыльной оперы, мы заинтересовались биогра-
фией главной героини, ставшей, по версии след-
ствия, еще и подозреваемой. Вот что показало 
журналистское расследование этой резонансной 
истории.

Девушке 24 года, она начинающая фото-
модель с эффектной внешностью. Родилась в 
Казани, отец-ученый умер. Вместе с матерью 
переехала в Москву в «нулевых» годах. Поступила 
в Плехановский экономический университет на 
специализацию финансы и кредит. Но до диплома 
не доучилась, отчислилась на 3-м курсе — вроде 
как не успевала совмещать съемки и учебу.

В 2018 году устроилась на постоянную работу 
в Госинспекцию по недвижимости — рядовым 
специалистом. Ольга из семьи среднего достатка, 
с матерью живет в скромной «двушке» на улице 
Полины Осипенко. Родственники по линии отца 
живут в Санкт-Петербурге — дядя возглавляет 
архитектурную компанию. А двоюродная сестра 

— в Великобритании. 
Впрочем, Ольгу есть кому поддерживать 

финансово. Недавно один московский бизнесмен 
по поручению брата из Франции перечислил на 
ее счет 126 тыс. рублей.

Где она познакомилась с политиком — допод-
линно неизвестно. По словам людей из близкого 
окружения, слуга народа потерял голову от Ольги. 
«Эти чувства сравнимы с первой любовью, она 
пробудила во мне страсть» — примерно так он 
живописал эти отношения своим знакомым. 

Мы побеседовали с друзьями пары, что-
бы понять, как развивался этот роман. Жигарев 
ухаживал с шиком. Вскоре после знакомства с 
депутатом у Ольги появился новенький Mersedes-
купе GLE 400 ценой в 5 млн рублей. Как-то модель 
и ее нового поклонника видели в ювелирном 
магазине на Кутузовском проспекте...

Что-то из дорогих в буквальном смысле 
слова подарков девушка предпочитала «обна-
личивать»: может, не так дороги были, а может, 
просто деньги понадобились. Например, в часо-
вой VIP-ломбард на Кутузовском проспекте она 
сдала дорогостоящие часы.

Но вернемся к нашему Ромео. В распоря-
жении депутата были премиальные апартамен-
ты в здании, где расположен отель «Марриотт», 
которые по-дружески предоставил бизнесмен 
Кравченко. 

Заметим, что Жигарев — женатый человек. 
В сентябре 2017 года он еще размещал в Инста-
граме фотографии с обручальным кольцом на 
руке, а ближе к концу года символ супружеской 
верности почему-то снял. А вместо этого стал ак-
тивно «лайкать» фотографии своей новой пассии 
в социальных сетях. 

Вплоть до последнего времени жена по-
литика об адюльтере не знала. Были не в курсе 
и три отпрыска, старший из которых депутат 
Мособлдумы.

— Наши отношения с Ольгой раскачивались 
как лодка — то хорошо, то плохо, — делился свои-
ми переживаниями депутат. — Была взаимная 
ревность. Отношения даже чем-то напоминали 
игру. 

На майские праздники народный избранник 
пригласил даму сердца в Италию. А по возвраще-
нии его ждал серьезный разговор с женой — та 
вычислила соперницу и поставила мужа перед 
неопровержимыми фактами. 

Мужчина не стал увиливать и честно со-
знался во всем. Сказал, что он взрослый человек 
и полюбил другую, молодую и привлекательную 
женщину. Супруга после этих слов указала на 
дверь. Политик как настоящий джентльмен ушел 
из дома с одним чемоданом. Верный друг Крав-
ченко предложил бездомному депутату кров в 
своих апартаментах.

До середины июня в отношениях пары, судя 
по всему, царила идиллия. Депутата часто видели 

в ресторане при отеле с Ольгой. Большой ком-
панией с подмосковными предпринимателями 
19 июня они смотрели футбольный матч Россия 
— Египет. По словам очевидцев, депутат даже 
обсуждал свои рабочие дела по телефону Ольги 
— так ей доверял.

Вместе с тем девушка, как настоящая актри-
са, похоже, тщательно маскировалась, делая вид, 
что счастлива, а сама искусно пыталась получить 
власть над поклонником. Но и Жигарев никогда не 
был подкаблучником; вот что на условиях аноним-
ности рассказал человек из его окружения:

— Поймите, Ольга очень интересная женщи-
на, редкая натура, способная подобрать ключик 
к любому мужчине. И речь здесь совершенно не 
о сексе или совместном времяпрепровождении 
— она дала ему то, чего он не мог испытать ни в 
семейной жизни, ни с кем-либо из других женщин. 
Она дала ему эмоциональную встряску, страсть — 
навязала борьбу, в которой то давала ему власть, 
то отдалялась, заставляя его страдать...

Впрочем, возможно, девушка тоже страдала 
из-за отношений. Так, 22 июня Ольга звонила 
ясновидящей Лолите. Что это за неприятные 
вещи, история умалчивает.

Таинственный 
медвежатник
Судя по объяснениям фигурантов уголов-

ного дела, в конце июня Жигарева ждал удар. 
Он стал подозревать, что Ольга спекулирует на 
чувствах. Похоже, девушка действительно вела 
параллельную жизнь. Встречалась с бывшими 

бойфрендами. Так, заявила, что поедет с мамой в 
Италию, а на самом деле летала в Грузию. Там она 
встречалась с местными бизнесменами, была и 
фотосъемка. Организаторы не смогли пояснить 
нам, что это было за мероприятие (вероятно, для 
узкого круга лиц). Из моделей там значилась 
одна лишь Ольга.

Еще в июне Жигарев начал находить пла-
стиковые коробочки с сим-картами китайского 
производителя, похожие на прослушивающие 
устройства, в квартире и машине. 

Влюбленный депутат на первых порах даже 
оправдывал Ольгу в мыслях — мол, это она так 
ревнует. Но это была иллюзия.

Когда в конце июня он был в отъезде, сейф 
апартаментов вскрыли (позже на очной ставке 
с Ольгой Жигарев заявил, что 2 млн принад-
лежали ему, а остальная сумма Кравченко). По 
странному совпадению после кражи девушка 
внезапно исчезла, телефон был заблокирован. 
Парламентарий заподозрил, что пропажа налич-
ности, возможно, дело рук Ольги. Но не торопился 
писать заявление в полицию. Хотел сначала по-
лучить объяснения от нее. В то время он все еще 
был ею очарован. 

Как выяснилось, примерно в это время Ольга 
пересекалась с прежним кавалером — бизнес-
меном Эльдаром (имя изменено). Ему она рас-
сказала, что устроилась на работу в Росреестр. 
Эльдар, к слову, хорошо отзывается об Ольге: 
мол, воспитанная, порядочная, денег не проси-
ла. А коллеги Ольги по работе сейчас неохотно 
говорят о сотруднице. 

Но вернемся к главной сюжетной линии этого 
романа. Вместе с водителем Жигарев однажды 
дождался Ольгу возле работы. Увидеть поклонни-
ка та явно не ожидала. А в откровенном разговоре 
тет-а-тет созналась: все эти месяцы она играла, 
собирала информацию о жизни любовника, пла-
нируя в какой-то момент использовать досье в 
своих целях. Была уверена, что потерявший голо-
ву от любви ухажер станет содержать ее семью. А 
потом, со слов Жигарева, она якобы призналась 
ему, что взяла деньги и поделилась с двумя ис-
полнителями (хотя, судя по видеокамерам, в отеле 
была с мужчиной; возможно, второй поджидал 
неподалеку). Но пообещала отдать кавалеру 
наличные — 10 млн сразу, а еще 10 млн вернуть 
позже, правда, не пояснив депутату, откуда у нее 
может появиться столь внушительная сумма. 
Так это было в действительности или это только 
слова потерпевшего, утверждать не беремся. Но 
в телефонном разговоре с «МК» на вопрос о подо-
зрениях ее в причастности к краже она заявила, 
что «денег в сейфе вообще не было».

Депутат, судя по всему, и на этот раз пове-
рил, он был готов простить Ольгу. А той встречей 
остался доволен. А потом особа вновь пропала. 
Терпение даже у парламентария небезгранично. 
8 июля около 19.00 депутат попросил телефон у 
садовника при апарткомплексе и набрал Ольгу. 
Она взяла трубку, ответив на незнакомый номер. 
К этому времени парламентарий уже не смотрел 
на происходящее сквозь розовые очки. Тем не 
менее согласился на встречу в ресторане. Он 
не ожидал подвоха и не думал, что это конец его 
надеждам и мечтам, поэтому смело отправился 
в заведение. А в машине, до того как его избили, 
опять вел неприятный для Ольги разговор про 
возврат денег и дорогущих подарков. 

По версии следствия, такое преступление, 
конечно же, требует подготовки. Как же оно гото-
вилось? Дама стала общаться с неким Тимуром. 
Впрочем, полицейские быстро установили на-
стоящее имя мужчины. Тимуром представлялся 
уроженец Чеченской Республики по имени Ибра-
гим, 1992 года рождения. Он родом из Калмыкии. 
На заработки перебрался в Первопрестольную. 
Занимался продажей машин, ремонтом и строи-
тельством, а также вскрытием квартирных и ав-
томобильных замков, сейфов — для этих целей 
он даже создал сайт. Представлялся где как: то 
Тимуром, то Ибрагимом. Мужчина, по оператив-
ной информации, ранее не был судим, хотя его 

деятельность в Москве сомнительна. Так, Тимур-
Ибрагим выставлял на продажу автомобили с 
подозрительным происхождением. Например, 
один из автомобилей, «Ниссан Теана», который 
он продавал через Интернет в апреле 2017 года, 
был под залогом. Мужчина активно сотрудничал с 
небольшими автомастерскими по разбору «БМВ», 
«Мицубиси». Может быть, тут удача улыбнется 
наконец полицейским, и они отыщут пропавшие 
без вести машины. Нельзя сбрасывать со счетов и 
навыки Тимура-Ибрагима в квартирных кражах — 
он был мастером по вскрытию замков, что может 
помочь и в раскрытии квартирных краж.

В ходе следствия выяснилось, что Ольга 
интересовалась и другими специалистами по 
сейфам. Многие отказывали, когда узнавали, что 
документов на сейф нет. За пару дней до вскрытия 
сейфа Ольга зачем-то звонила в фирму по про-
даже неодимовых магнитов. Эти штуки прекрасно 
знают коммунальщики — некоторые граждане 
с помощью подобных материалов экономят на 
электроэнергии, останавливая счетчик. Ольга 
интересовалась магнитом с определенным раз-
мером — 70 на 60 мм. Знатоки в этом деле в один 
голос говорят: магнит может использоваться, 
чтобы отключить сигнализацию сейфа. Но такого 
в продаже не было.

Судя по всему, косвенных улик против Ольги 
у следствия предостаточно. И прежде всего это 
видеозапись с камер «Марриотта». 

Плюс специфический настойчивый интерес 
к мастерам-сейфовикам. Оперативники изучили 
поисковые запросы в Яндексе. И открылся факт: 
девушка искала рецепты приготовления ядов в 
домашних условиях. Так что дело могло принять 
трагический оборот. 

Где искать Ибрагима? 
Что касается сбежавшего Ибрагима, то о 

его делах в Москве был прекрасно осведомлен 
близкий друг Адам. Он звонил Ибрагиму за 20 
минут до нападения на депутата. С мужчиной 
побеседовали оперативники, пролить свет на 
местонахождение Ибрагима тот не смог — воз-
можно, не знает. Другие друзья — Лече, Сайхан 
— беспокоятся о судьбе товарища. Кому-то он 
должен денег, другим обещал зайти покурить 
кальян. 

Куда может держать путь Ибрагим? Возмож-
но, в родную Калмыкию. В одном из сел здесь 
живет его тетя с супругом — это единственные 
близкие родные Ибрагима. Они занимаются сель-
скохозяйственной деятельностью. Отец молодого 
человека умер в 2012 году, а мать — в 2003-м. 
Оба от онкологического заболевания. Родных 
братьев-сестер у Ибрагима нет.

Дядю юноши уже вызывали на допрос.
— Пришла бумага в Элисту из Москвы, мол, 

Ибрагим подозревается в преступлении, — рас-
сказал мужчина. — Поэтому пришлось объяснять-
ся. Из села он уехал 7–8 лет назад.

— Где он жил и чем занимался?
— Он курсировал между Москвой и Пите-

ром. Особо не делился подробностями жизни. 
Иногда заезжал на родину с подарками, вот и 
все наше общение. 

Хочется закончить эту историю расхожим 
выражением «любовь слепа». Счастье Сергея 
Александровича, что он вовремя прозрел. 
Пусть и не совсем по своей воле. 10 июля 
Mersedes-купе GLE 400 (автомобиль зареги-
стрирован на Ольгу) был объявлен в розыск. 
Девушка знает об этом — ей на телефон при-
шло сообщение от оператора спутниковой 
сигнализации. В телефонном разговоре с 
нами она заявила, что готова вернуть авто-
мобиль Жигареву. Но этот автомобиль если 
и имеет отношение, то к сердечным делам, 
которые теперь, по всей видимости, уже в 
прошлом. За расследованием же уголовных 
дел мы будем следить и дальше. 

Екатерина СВЕШНИКОВА,  
Виктория ЧУМАКОВА.

ДЕПУТАТЫ 
ТОЖЕ ПЛАЧУТ...
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Видео избиения депутата. Ольга во время экзекуции спокойно сидит в машине.

Ольга Синтюрева пока вполне 
успешно отбивается от 

подозрений в краже из сейфа.

Депутат Жигарев до последнего отказывался верить, 
что модель его обманывает.

Тот самый загадочный Ибрагим.
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Еще в июле на присутствие иностранных 
граждан в непризнанных Донецкой и Луганской 
республиках обратил внимание главный про-
курор Украины Анатолий Матиос. Тогда Киев 
передал в Международный уголовный суд (МУС) 
в Гааге списки людей, воевавших за ДНР и ЛНР, 
— итальянцев, сербов, испанцев, албанцев и 
так далее. Действительно, еще летом 2014 года, 
вскоре после начала войны на Украине, тогдаш-
ний лидер самопровозглашенной ДНР Павел 
Губарев писал на своей странице в ВКонтакте, 
что в Донецк массово приезжали жители других 
стран, чтобы оказать поддержку организации 
сопротивления киевской хунте на территории 
Новороссии. Главный прокурор Украины отметил, 
что всего на стороне непризнанных Донецкой 
и Луганской республик воюет около 100 чело-
век, и напоминал, что наемничество карается 
законом тех государств, гражданами которых 
они являются. «МК» поговорил с иностранцами, 
которые решили бросить все и уехать на воюю-
щий Донбасс.

Донбасс отвлек от дел
Пока человеком, который больше остальных 

заметен на Донбассе, остается финский журна-
лист и театральный режиссер Янус Путконен. Он 
уехал из родной страны, чтобы стать связующим 
звеном между повстанцами и международной 
прессой. В 2015 году Янус открыл в самопровоз-
глашенной ДНР собственное агентство новостей 
DONI Donbass News Agensy.

По его словам, решение кардинально из-
менить свою жизнь далось ему легко. «Я давно 
разочаровался в том, что происходит в Финлян-
дии. Поверьте, здесь я себя чувствую гораздо 
свободнее, чем в моей родной стране, которую 
оккупировали силы Запада. Наконец-то я живу в 
свободном государстве», — признался он.

Разумеется, люди приезжали в ДНР по раз-
ным причинам, но для Путконена все началось, 
когда он понял, «насколько однобоко освещают 
мировые события финские СМИ». «Все дело в 
том, что в Финляндии абсолютное большинство 
изданий контролируется крупными корпорация-
ми. Ситуацию в этой сфере я знаю очень хорошо, 
поскольку моя мать работает продюсером, и СМИ 
всегда были частью моей жизни. К сожалению, я 
вижу, что со временем пропагандистских новостей 
становится все больше. Мне захотелось изменить 
ситуацию, и я бросил работу в театре и начал сам 
писать статьи. Сначала я запустил свой собствен-
ный проект — сайт Verkkomedia. Я лично освещал 
события, которые произошли на Майдане, и видел, 
как в толпе мелькал даже флаг Финляндии, из чего 
сделал вывод, что поддержку находит только одна 
сторона конфликта. Я начал тесно общаться с ли-
дерами ДНР и ЛНР, разговаривал с Александром 
Захарченко и увидел, что это конфликт настоящих 
патриотов с преступниками».

Первый визит Путконена в ДНР продлился 
неделю, после чего он вернулся домой и понял, 
что просто освещать события — недостаточно. «Я 
захотел стать их голосом, но при этом освещать 
события именно с нейтральной стороны. Для 
каждой работы необходимо финансирование, 
и первые полгода я искал спонсоров и людей, 
которые так же, как и я, хотели этим заниматься. 
У меня получилось, чем я очень горжусь», — по-
делился журналист.

Однако не все одобрили решение Януса. «От 
меня отвернулись многие друзья. Они называли 
меня «путинистом» и даже «сепаратистом» только 
за то, что я пытаюсь донести информацию до 
мирового сообщества. Таких людей было много, 
но я отношусь к этому легко — значит, они были 
лишними людьми, а наша дружба была неискрен-
ней. Есть другие, с которыми мы общаемся до 
сих пор, и они даже приезжают ко мне в гости. С 
родственниками также вообще никаких проблем 
не было — они все меня поддерживают и уважают 
мою деятельность».

Так конфликт на юго-востоке Украины помог 
найти свой дом финскому журналисту. Он рас-
сказал, что самым сложным при переезде был 
языковой барьер. «Хотя Финляндии и граничит 
с Россией, русская культура для меня была не-
знакомой, и мне долго пришлось понимать ее. 
Русский язык очень красивый по звучанию, но 
невероятно сложный, я до сих пор его не смог 
выучить. Когда я приехал, то меня очень хорошо 
встретили, все хотели чем-нибудь помочь. Меня 
поразили донбассовцы. Я могу сказать, что люди 
здесь более русские, чем даже те, кто живет 
в самой России. Они невероятно душевные, а 
уровень культуры здесь выше, чем во многих 
странах Европы. Тем не менее я как журналист 
всегда хотел строить мосты между народами, а не 
навязывать свою точку зрения», — сказал он.

Сейчас в самопровозглашенных респуб-
ликах относительное затишье, но Путконен не 
собирается оставлять Донбасс. «Два года назад 
я получил паспорт гражданина ДНР и намерен 
остаться жить и работать здесь до конца своей 
жизни. Я хочу здесь расти и развиваться», — 
поделился он.

От военного 
противостояния  
к информационному
Кажется, дальше всех в деле сотрудничес-

тва с самопровозглашенными республиками 
зашел американец Бентли Рассел с позывным 
«Техас». В родном одноименном штате у него 
были все атрибуты успешной жизни — рабо-
та, дом, машина и даже мотоцикл. Все это он 
продал, чтобы уехать воевать на стороне ДНР. 
Отказаться от мирной жизни ему также не со-
ставило большой трудности. Однако в отличие 
от Путконена первоначально Рассел приехал в 
Донецк с оружием в руках и военной форме. «Я 
всегда интересовался политикой. Следил за 
тем, что происходило в Ираке, Афганистане и 
Ливии. Все эти страны пришли к такому пла-
чевному состоянию только из-за правитель-
ства США. Когда я увидел, что происходит в 
Донецке, я подумал, что эта ситуация похожа 
на ту, когда Гитлер вторгся в Польшу, и заявил, 

что это Польша напала на Германию. Фальши-
вое восстание на Майдане было необходимо, 
чтобы американские корпорации правили ми-
ром. Этот Майдан был нужен для того, что-
бы поставить вражеские войска на границе с 
Россией. Я понял, что все подстроено, когда 
увидел в новостях массовую резню в Одессе, 
и четко решил, что я должен приехать сюда и 
присоединиться к ополченцам для борьбы с 
фашизмом», — поделился он 

Теперь в случае, если ему «повезет» ока-
заться в руках украинской стороны, ему грозит 
пожизненный срок, а в Америку он и сам возвра-
щаться не планирует. «Я не устану повторять, что 
если я и вернусь в США, то только на танке, чтобы 
устроить там революцию, поскольку в противном 
случае меня просто куда-нибудь запихнут, и мир 
меня больше не увидит», — сказал Бентли.

По его мнению, конфликт на юго-востоке 
Украины можно закончить, только если жители 
западной части страны проведут еще один Май-
дан, чтобы «скинуть олигархов» и «нацистов». 
«Они должны узнать свою настоящую историю 
и понять свои истинные интересы, только тогда 
Донбасс станет опять частью Украины. Только 
когда в стране не останется нацистов», — по-
лагает Рассел.

Сейчас Бентли временно повесил военную 
форму в шкаф и устроился на работу в DONI 
Donbass. «Я занимаюсь информационным проти-
востоянием. Я борюсь с пропагандой и пытаюсь 
донести до мира правду. Мне кажется, что это 
важно не меньше, чем стоять на передовой. Я 
уверен, для того, чтобы остановить эту войну, 
мало оружия, необходимы смелость и мудрость. 
Войну должны остановить люди, которые живут 
на Западе — американцы и европейцы должны 
все это осознать. Мое решение уехать из Техаса 
многие не поняли, поскольку им кажется, что все 
эти события происходят где-то очень далеко 
и Америки вообще не касаются, но это не так. 
В мире все взаимосвязано, и если дойдет до 
войны между Россией и США, то весь мир будет 
уничтожен. Я предпочел увидеть все это своими 
глазами», — сказал он.

На вопрос о том, как именно освещался 
конфликт на Украине в Америке, Рассел расска-
зал, что местные СМИ «полностью перевирают 
информацию». «Я думаю, что это злые люди, 
потому что недопустимо врать о таких вещах», 
— пояснил он. Среди примеров «вопиющей лжи» 
он вспомнил, как американский дипломат Вик-
тория Нуланд сказала, что на Украине премьер-
министром будет Яценюк, который, собственно, 
потом и занял эту должность. «Понимаете, это не 
украинский народ выбрал премьера, это власти 
США посадили свою марионетку в это кресло. 
То же самое можно сказать и про Порошенко, и 
про идиота Кличко, который двух слов связать 
не может. Никто не выбирал этих людей, поэто-
му нужно эту власть уничтожить», — полагает 
Бентли Рассел.

Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.

После продуктивного рабочего года все 
театры ушли на заслуженный отдых. 
Однако в Театриуме на Серпуховке ра-
бота идет полным ходом. В новом се-
зоне режиссер Олег Ильин представит 
свою версию знаменитой трагической 
истории любви «Ромео и Джульетты». 
Премьера состоится 13 сентября.

Свет в зале приглушен, освещена только 
сцена. На фоне уже готовой декорации моста 
под руководством постановщиков фех-
товальных сцен актеры репетируют бой 
на шпагах, многократно повторяя одни и те 
же движения. После битвы актеры примеряют 
только что привезенные костюмы. Объявляется 
пятнадцатиминутный перерыв. 

После небольшого отдыха на сцене ос-
таются трое актеров: Даниил Исламов, Артем 
Чернов и Полина Шашуро. Они разыгрывают 
первую встречу Ромео и Джульетты: «Я ваших 
рук рукой коснулся грубой».

Мы разговариваем с режиссером Олегом 
Ильиным. 

— Постановка будет современной или 
классической?

— Трудно сказать. Нет, Ромео у меня не в 
джинсах, Джульетта не в топике, а Капулетти не 
в красном пиджаке. Конечно, будет стилизация 
под классику. Безусловно, это не чисто истори-
ческие костюмы того времени. Шекспировский 
текст в переводе Бориса Пастернака я не менял. 
Взгляд из нашего времени будет представлен в 
виде живого оркестра и современных певцов. 
Музыку написал специально для этой поста-
новки композитор Сергей Чекрижов. В основе 
песен не строки Шекспира, а стихи Александра 
Щербины. И как раз в них — наш современный 
взгляд. 

— Посетителей какого возраста вы жде-
те на своем спектакле?

— У нас указано возрастное ограничение 
12+. Как мне кажется, история должна быть ин-
тересна подросткам, но и, безусловно, взрослые 
тоже что-то для себя поймут. 

— Вы добавите что-то от себя?
— Каждый режиссер добавляет что-то от 

себя, и каждый актер привносит что-то свое. 
Если бы у меня Джульетту играла Кэмерон Диаз, 
это был бы один спектакль. Но если бы эту роль 
исполняла Нонна Гришаева, было бы совсем 
другое. Если бы играла Монеточка, было бы 
прикольно и совсем уж иначе. 

— Как вы выбирали актеров? 
— Я проводил, скажем так, внутренний 

кастинг и в ком-то был уверен с самого начала. 
Получилось так, что мои ощущения меня не 
обманули. Но в каких-то актерах я, безусловно, 
ошибся. Была ситуация, когда я дал определен-
ную роль одному человеку, а он сыграл совсем 
другого персонажа. 

Артем Чернов и Даниил Исламов, играю-
щие Ромео, выбраны лично режиссером. Одну 
и ту же роль они интерпретируют абсолютно 

по-разному, самобытно, что дает зрителю воз-
можность воспринимать привычного Ромео с 
разных точек зрения. Однако Джульетта (актриса 
Полина Шашуро из театра «Мост») нашлась не 
сразу. «С Джульеттой получилась удивительная 
история. Я хотел найти актрису на стороне. И 
случайно увидел карточку Полины в Youtube. 
Мне понравилось ее лицо и то, как она себя 
ведет. Затем я просмотрел более 700 заявок, 

которые пришли, и понял, что не могу найти то, 
что мне нравится, и решил позвать ее на пробы, 
в которых участвовали еще пять актрис. После 
более тщательного отбора остались Полина и 
еще одна девочка. Но последняя ушла из про-
екта через две недели. В итоге на роль взяли 
ту, которая не подавала заявку на участие в 
кастинге, а нашлась случайно. Это судьбинная 
история, и я очень доволен актрисой», — вспо-
минает Олег Ильин.

Трагедия Шекспира написана в XVI веке, 
однако история двух влюбленных уходит кор-
нями в итальянский фольклор. 

Режиссеры за все время существования 
пьесы по-разному ее интерпретировали и пре-
подносили зрителю. Некоторые акцентировали 
внимание на любовной теме и симпатизировали 
героям. Другие видели персонажей жертвами 
собственной страсти. С течением времени адап-
тации пьесы становились все более смелыми 
и дерзкими. Так, например, в театре «Сатири-
кон» в 2012 году состоялась премьера «Ромео 
и Джульетты», где Ромео и его друзья катались 
на bmx, а Джульетта занималась боксом, при 
этом одеты актеры были в стиле сегодняшних 
подростков. Дмитрий Крымов в своей версии 
«Ромео и Джульетта (Киндерсюрприз)» в Школе 
драматического искусства пошел дальше. По-
единок Тибальда и Меркуцио в этом спектакле 
проходит не в форме привычного боя на шпагах. 
Битва героев представлена в стиле рэп-баттла. 
У кормилицы вместо юбки старый коврик, а 
мать Джульетты выходит на сцену в костюме 
из оранжевых спецовок. 

Казалось бы, зачем Олегу Ильину в оче-
редной раз браться за великую, но многократно 
поставленную пьесу. Однако когда видишь игру 
молодых начинающих актеров, то понимаешь, 
что свежесть их мировосприятия помогает в 
полной мере и весьма оригинально раскрыть 
характеры знакомых персонажей. Дружеская ат-
мосфера, идущая от режиссера и всей команды, 
передается даже постороннему человеку. 

Полина Шашуро рассказала, что в театре 
на Серпуховке ее приняли очень хорошо. Ат-
мосфера доброты и тепла вдохновляет и успо-
каивает актеров. На вопрос о том, что тяжелее 
всего дается, Полина ответила, что боится не 
оправдать ожиданий режиссера и всей команды. 
Даниил Исламов отметил, что режиссер ценит 
работу в команде и всегда дает возможность 
актерам высказать свое мнение по поводу той 
или иной сцены.

Евгения КАРПУНИНА.

ПРАЗДНИК

КУРЬЕЗ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Олег Ильин и художник по костюмам 
Мария Утробина.

Мед нынче в моде: его и в чай вместо 
сахара добавляют, и в кофе, и даже 
для массажа используют. Однако це-
лебные свойства, рассказы о которых 
передаются из уст в уста, сойдут на 
нет, если неправильно выбрать ла-
комство. Разбираться в сортах меда 
и не обманываться внешним глянцем 
москвичей научат на ярмарке меда, 
которая пройдет в Московском объ-
единенном музее-заповеднике «Коло-
менское».

В ярмарке примут участие лучшие пче-
ловоды России — те, кто сможет не только 
продать мед, но и научить разбираться в его 
многообразии. Подробнее о хитростях вы-
бора «МК» рассказал Николай Абакумов, 
председатель РРОО «Национальный союз 
пчеловодов России»:

— Наша ярмарка проходит уже более 
18 лет, и я рад, что москвичи научились выби-
рать мед. Главное — наши пчеловоды привозят 
натуральную продукцию: дело не в уникальных 
добавках, а в качестве. Каждый год мед разный: 
даже с одного дерева или травы может полу-
читься разный продукт. В этом году, например, 
от средней полосы и до юга была сильная за-
суха, поэтому меда будет маловато. 

— В последние годы очень популярен 
фруктовый и ягодный мед, с добавками. 
Это полезно?

— Я рекомендовал бы относиться к тако-
му продукту просто как к вкусному десерту, 
а не как к меду. Продукт с малиной или клуб-
никой вкусный, но это переработанный про-
дукт: его точно нагревали, добавляли какие-то 
консерванты. О натуральности говорить не 

приходится. Наверное, есть любители такого 
продукта, но мы торгуем только натуральным 
медом без примесей и добавок. В этом и смысл 
ярмарки.

— Что вы можете посоветовать моск-
вичам при выборе меда?

— Мы проводим ярмарку уже не первый 
год, и почти у каждого хозяйства есть свои 
постоянные клиенты, которыми пчеловод до-
рожит. Здесь принцип рынка: надежнее всего 
найти своего поставщика и не изменять ему. 
А пчеловод в свою очередь будет привозить и 
предлагать только самое лучшее: если про-
дукт вызывает сомнения, его не будут прода-
вать, а пустят на корм пчелам, например. Все 
продукты, конечно, контролируют и городские 
ветеринарные службы, и сами организаторы 
нашей ярмарки. К тому же постоянство помо-
гает ориентироваться: какого меда люди хотят 
больше, на какой есть спрос? Кто-то специаль-
но разделяет пасеку пополам, чтобы угодить 
покупателям. Нужно больше и чаще пробо-
вать, чтобы научиться отличать, например, 
липовый мед от какого-либо другого. Поэтому 
лучше всего приходить на ярмарку и общаться 
с пчеловодами, которые охотно и расскажут, и 
покажут, и дадут попробовать.

— А какие навыки пригодятся 
покупателям?

— Распространенная ошибка: не надо 
бояться засахаренного меда. Кристаллиза-
ция является показателем высокого качества. 
Отдельные сорта меда не кристаллизуются 
(например, каштановый), но эти правила не 
универсальны для всех. Кстати, важное усло-
вие: мед нельзя хранить на улице. Мед очень 
гигроскопичен, он тянет в себя любую влагу. 
Нужно хранить в сухом прохладном помещении: 
если, например, днем жарко, а ночью холодно — 
появятся кристаллы. 

Помимо возможности насладиться полез-
ным продуктом на ярмарке меда любой жела-
ющий с 10 по 12 августа, с 15 по 18 августа, 
с 22 по 25 августа, с 29 по 31 августа — все 
эти дни, c 11.00 до 18.00, сможет оформить 
льготную подписку на газету «Московский 
комсомолец» по адресу: м. «Коломенская», 
проспект Андропова, д. 39. Вход через 1-й или 
2-й КПП, далее по территории музея-заповед-
ника до ярмарочной площади (от метро «Коло-
менская» ходит бесплатный автобус).

Евгения НИКИТСКАЯ.

КАК ПРАВИЛЬНО 
РАСПРОБОВАТЬ БОЧКУ МЕДА
Медовая ярмарка в Коломенском стартует 10 августа

Новая интерпретация Шекспира  
в Театриуме на Серпуховке

РОМЕО НЕ В ДЖИНСАХ

В ДНР воюет немало иностранцев. 
Среди них финны, поляки, сербы 
и даже американцы. Кто-то, 
приехав, брал в руки автомат  
и шел на передовую. Другие были 
волонтерами, доставляя  
в непризнанные республики 
одежду со всего мира, 
медикаменты и еду. Свой порыв 
они объясняли желанием бороться 
с фашизмом, вспоминая войну  
с Германией, а также намерением 
увидеть ситуацию изнутри, 
поскольку не доверяют СМИ.

Зачем иностранцы встали на защиту русского мира
ДОНБАСС ПРО ЗАПАС

SOSЕДИ

Хорошая новость — за ипотеку в сен-
тябре платить уже не надо. Плохая 
новость — 16 августа нам спрогнози-
ровали очередной конец света. При-
чиной гибели всего человечества на 
этот раз станет планета Нибиру или же 
некое небесное тело, которое получи-
ло название «Невероятный Халк» из-за 
своего зеленого ореола. Якобы имен-
но в этот день комета под кодовым 
названием C/2017 S3 (PANSTARRS) 
приблизится к Земле на минимальное 
расстояние. Однако можно выдохнуть: 
астрономы рассказали, что комета 
разрушилась еще в июле, так и не до-
летев до Земли. 

Очередная история про апокалипсис похо-
жа на сломанный телефон. Последние новости 
гласят: 16 августа в Землю врежется планета 
Нибиру. Это некое небесное тело, которое якобы 
заходит в Солнечную систему один раз в 3600 
лет. Естественно, NASA и другие уважающие 
себя астрономы подтверждать вероятность 
существования этой планеты не спешат. Зато 
некие уфологи (увы, не удалось выяснить, ка-
кие) вычислили, что загадочное небесное тело 
пройдет рядом с Землей в середине августа 
и, конечно, убьет все и вся. Никакого научного 
подтверждения этому явлению, кроме рас-
четов, не выдерживающих критики. На деле 
оказалось, что к Земле в это время должна 
приблизиться комета C/2017 S3 (PANSTARRS), 
которую некоторые СМИ и решили выдать за 
несуществующую планету. 

В западной прессе комету прозвали «Не-
вероятным Халком»: она окружена гигантским 
зеленым газовым облаком диаметром около 
260 000 километров, что больше Юпитера. 
Известно, что она относится к числу гипер-
болических комет: ее орбита разомкнута, а 
значит, она может единожды посетить Солнеч-
ную систему и улететь дальше. По расчетам, 
она должна пройти через орбиту Меркурия 
и удалиться к периферии нашей Солнечной 
системы. Отличительная черта кометы — она 
не имеет хвоста. С несуществующей Нибиру ее 
«перепутали» как раз из-за этого: якобы бес-
хвостое небесное тело не может быть кометой, 
а значит, это та самая загадочная, никем не 
виданная планета... 

При этом некий исследователь комет и 
метеоритов Евгений Дмитриев заявил, что 
наша планета пройдет через газовое облако 
этой кометы и «не исключено возникновение 
гигантской молнии, порождающей мощнейший 
кометный электромагнитный импульс (КЭМИ), 
который может стать губительным для цивили-
зации». Подразумевается выход из строя всех 
электрических приборов, падение самолетов, 
остановка поездов... Кстати, конспирологам 

пришлись по вкусу откровения Иоанна Богосло-
ва, в которых описано, что смерть всему живому 
придет в виде зеленого всадника на коне. 

Наука, правда, немного не вписывается в 
стройную теорию любителей апокалипсиса. Ве-
дущий научный сотрудник Государственного ас-
трономического института им. П.К.Штернберга 
МГУ им. Ломоносова Сергей Попов рассказал 
«МК», что зеленый цвет для комет — не такая 
уж и редкость. 

— Кометы периодически светят зеленым, 
и ничего удивительного в этом нет. Этот цвет 
ей, по всей видимости, придают соединения 
углерода, — разъяснил Попов.

То самое минимальное расстояние, на 
котором небесное тело должно было пройти 
мимо Земли, составляет 0,76 астрономической 
единицы, или 113,4 миллиона километров. 

— Астрономическая единица — это рас-
стояние от Земли до Солнца, — рассказал По-
пов, — 0,76 — это значит 76% расстояния от 
Земли до Солнца. Это в сотни раз дальше, чем 
находится от нас Луна, и, естественно, никакой 
угрозы эта комета для Земли не несет. 

По разным источникам, долететь до нас она 
должна то ли 7 августа, то ли 16-го. Впрочем, это 
уже и не важно. Астрономы обсерватории «Ка-
Дар» зафиксировали гибель небесного тела. По 
их сообщениям, 15 июля, когда до перигелия 
(ближайшей к Солнцу точки) ей оставалось 0,93 
астрономической единицы, ее ядро развали-
лось, а обломки рассеялись в пространстве. И 
это тоже для комет, которые прилетают в нашу 
Солнечную систему, не редкость.

Можно сказать, что это всего-навсего 
очередная псевдоновость про апокалипсис. 
Мировые СМИ с радостью подхватывают лю-
бые новости от любых «ученых», невзирая на 
их адекватность. Сколько уж раз нашей ци-
вилизации грозили и метеориты, и кометы, и 
майя, и зомби... 

— Это процесс вытеснения одной инфор-
мации другой, — считает социолог, кандидат 
психологических наук Елена Кочина. — В че-
ловеке заложен страх разрушений и катаст-
роф, пусть даже таких маловероятных. Если 
экономическая ситуация в стране ухудшается, 
то мыслей о голоде, войне и прочих ужасах 
становится больше. Так или иначе, это только 
подогревает веру в некий «конец света». А это 
очень выгодно с политической точки зрения: 
пусть люди лучше обсуждают комету, чем 
проблемы ЖКХ и чиновников. Наше внимание 
просто переключают. Плюс если конец света 
обсуждается долго и серьезно, как это было в 
свое время с календарем майя, то свою выгоду 
имеют и коммерсанты. Так, в Европе в свое вре-
мя появлялись плакаты: «Конец света близко! 
Скидка на продукты 30%!» В итоге распродажи 
залежалого товара оживились.

Любовь КУЛЯБКО.
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Эксперт рассказал, кому выгодны новости  
об очередном конце света

ЛЕТО — И СКОРО 
ПРИЛЕТИТ 
КОМЕТА

Рассел Бентли также 
получил гражданство 

самопровозглашенной 
республики.

Американец Рассел 
Бентли на фоне 

разрушенного здания  
в Донецкой области.

Главный редактор 
агентства новостей  

в ДНР Янус Путконен.

Журналист  
из Финляндии Путконен 

с флагом ДНР.

Путконен с паспортом ДНР.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Писатель, претен-
дующий на половину гонорара за роман. 4. Делец, 
покупающий весь размерный ряд на рынке. 10. 
Скатерть, которую можно вымыть. 11. Искатель 
философского камня. 13. Ларец с бедствиями, от-
крытый Пандорой. 14. Широкий диван, в котором 
спинка и подлокотники имеют одну высоту. 15. 
Дело, организованное инициативной группой. 
16. Болотный бобр, похожий на большую крысу. 
18. Смертельное оружие медузы Горгоны. 20. 
Изюминка французского произношения. 22. 
Дядя Вася, из-за любви к бутылке потерявший 
человеческий облик. 23. Грузовик, лишающий 
работы грузчиков. 24. Церковная колокольня. 27. 
«Сени» в квартире. 30. История развития болез-
ни, записанная доктором со слов пациента. 32. 
«Вода» в сказочной реке с кисельными берегами. 
34. Не узнавший Ленина герой стихотворения 
Твардовского. 35. Светлое пятно на свинцовом 
небе. 36. Яркий кленовый «цветок» в осеннем 
букете. 38. Северные сапоги из оленьего меха. 
39. Реестр землепользователей, подлежащих 
налогообложению. 40. Шеф  в зеленоглазом ав-
томобиле с шашечками. 41. Привычная обста-
новка гостиничного номера. 42. Хобби хозяйки 
котенка, который постоянно играет в футбол с 
клубком ниток.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Невкусная еда, при-
готовленная на скорую руку. 2. Серый злодей в 
сказке про семерых козлят. 3. Литургия в право-
славной церкви. 5. Часть песни, подхватываемая 
хором. 6. Контора после евроремонта. 7. Молот 
для забивания железнодорожных костылей. 8. 
Бумажная гильза, набитая табаком. 9. Мнение, 
на первый взгляд противоречащее здравому 
смыслу. 10. Ретрооружие в виде короткой палки с 
подвешенным на цепочке металлическим шаром. 
12. «Доктор Ватсон» при сыщике Шефе из муль-
тфильма. 17. Падший ангел за вратами рая. 19. 
Недобрые сплетни из уст завистников. 20. Упругий 
элемент безмена. 21. «Совместная жизнь» мура-
вья и тли. 25. Нахлынувшая «волна» эмоций. 26. 
Часть войск, находящаяся впереди главных сил. 
27. Дуэль вратаря и футболиста в финале матча, 
где даже в добавочное время не удалось выявить 
победителя. 28. Хозяин телефонного номера. 29. 
Чаша со змеей, символизирующая медицину. 
31. Окоп, где солдаты спрятались от вражеского 
пулеметного огня. 33. Золотая рамка очков. 34. 
Очередная зазноба голливудского ловеласа. 37. 
Запрет на употребление мата в приличном обще-
стве. 38. «Рупор» истины на лице младенца.

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 6 АВГУСТА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ведущая. 4. Ике-
бана. 10. Укладка. 11. Билетер. 13. Лечо. 14. 
Фара. 15. Угнетение. 16. Тестер. 18. Жмурки. 
20. Свистун. 22. Экономка. 23. Вурдалак. 
24. Апперкот. 27. Сластена. 30. Тревога. 32. 
Пинцет. 34. Львица. 35. Велогонка. 36. Соус. 
38. Укус. 39. Сборник. 40. Оригами. 41. Ма-
трица. 42. Отгадка.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Выплата. 2. Ушко. 
3. Абажур. 5. Крепеж. 6. Блеф. 7. Алфавит. 
8. Патетика. 9. Объектив. 10. Участок. 12. 
Разруха. 17. Евангелие. 19. Монастырь. 20. 
Самокат. 21. Нирвана. 25. Плинтус. 26. Тре-
щотка. 27. Скоморох. 28. Носилки. 29. Опос-
сум. 31. Капсула. 33. Творец. 34. Лангет. 37. 
Сбор. 38. Умка.
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«Нам не хватает общего оптимизма. 
Именно его надо укреплять», — говорит 
супружеская пара со стажем, закреплен‑
ная государством в качестве кураторов 
за молодоженами. Все происходит в не‑
далеком будущем в киноновелле «На‑
ставники» Владимира Мирзоева из его 
антиутопического проекта «Этюды о 
свободе». Герой другой короткометраж‑
ки «Опасный человек» — «сгущающий 
краски» сценарист в исполнении Мак‑
сима Виторгана. В его опусе все время 
идет дождь, а это, по мнению комиссии 
по профилактике экстремизма, созда‑
ет у зрителя депрессивное настроение. 
В картине «Неправильные», которую Вла‑
димир Мирзоев снимает сейчас, собы‑
тия происходят в неком государстве, где 
запрещен секс. 

До поступления в театральный институт Вла-
димир Мирзоев учился на дефектологическом 
факультете пединститута. В конце 80-х руководил 
театром-студией «Домино» в Творческих мастер-
ских при Союзе театральных деятелей России. 
В 1990-м, уехав в Канаду, организовал театраль-
ную компанию Horisontal Eight («Горизонтальная 
восьмерка»). Преподавал и вел мастер-классы в 
Мичиганском и Йоркском университетах, ставил 
спектакли в Театре им. Станиславского, Вахтан-
говском театре, Русском драматическом в Виль-
нюсе. В кино дебютировал в зрелом возрасте, снял 
полнометражные фильмы «Знаки любви», 
«Человек, который знал все», «Борис Годунов», 
«Ее звали Муму». 

«Думаю, что нахожусь  
в черных списках»
— В конце 80‑х студенты ГИТИСа не 

пропускали ни одного вашего спектакля, и 
чем‑то особенным стала «Мадам Маргари‑
та». В них была абсолютная свобода. 

— Сняли гнет, и из-под глыб полезло все 
живое. Пьеса «Мадам Маргарита», в которой 
«ученикам», то есть зрительному залу, препо-
дают биологию по Оруэллу, и тогда была акту-
альна, и, к несчастью, остается такой сейчас. 
Я не большой поклонник моноспектаклей, но эта 
вещь прозвучала бы сегодня. Еще одно доказа-
тельство печального факта, что страна ходит по 
кругу, не прорвалась в осевое время, но застряла 
в циклическом. Россия остается традиционным, 
архаичным обществом. Прорыва в современность 
не произошло, была лишь иллюзия, что он случился 
в 1991-м, в перестройку. 

— После «Мадам Маргариты» вы вскоре 
уехали в Канаду, казалось, навсегда. 

— Спектакль я поставил в 1987 году, а в 1989-м 
уехал. Но прожил в Канаде не так долго, в 1993-м 
уже возвратился в Москву, хотя семья еще остава-
лась в Торонто. Придумал театральный проект — 
гоголевскую «Женитьбу» — и осуществил его в 
Театре им. Станиславского. Начиная с 1995 года 
мы живем в Москве постоянно. 

— Вы работаете над циклом киноновелл 
«Этюды о свободе». Когда‑нибудь чувствовали 
себя абсолютно свободным человеком? 

— Наверное, таких людей нет хотя бы по-
тому, что мы не чисто духовные существа. Мы 
материальны, телесны, это предполагает высокую 
степень несвободы. Она может выражать себя в 
гендерном или возрастном плане. Нет свободы 
мгновенного перемещения в пространстве. Мыс-
ли это доступно, а телу нет. Современная эпоха, 
предложившая человеку новые средства комму-
никации, невероятно расширяет степень личной 
свободы. Когда мы уехали, звонить в Москву род-
ственникам и друзьям было очень дорого. Письма 
отправляли по почте, а чаще с оказией — и шли они 
долго. Теперь в любой момент по Интернету можно 
связаться с кем угодно в любой точке мира. Сво-
бода перемещения информации — достижение 
последнего двадцатилетия, и это все изменило, 
это меняет антропологию человека, делает его 
более свободным. 

— Это ощущение зависит от того, что вну‑
три, или от внешних обстоятельств?

— Так или иначе, мы социальные существа 
и можем оказаться в контрапункте к среде, а она 
может оказаться токсичной, и тогда чувствуешь 
себя очень неуютно. 1990-е и начало 2000-х — осо-
бое время. Россия была в моде, а внутри России 
стал модным гуманизм. Мы почувствовали ветер 
перемен и были уверены, что все теперь будет 
хорошо: и лев ляжет рядом с ягненком, и будущее 
раскроет нам свои материнские объятия — не для 
отдельных групп «проверенных товарищей», а для 
общества в целом. 

— Как родился проект «Этюды о 
свободе»?

— У этой идеи есть три соавтора: драматурги 
Павел Гельман и Михаил Соколовский и прим-
кнувший к ним я. У нас был небольшой бюджет 
благодаря серии моих актерских мастер-классов. 
В Москве теперь для меня работы почти нет, на 
кусок хлеба заработать непросто, поэтому от-
кликаюсь на приглашения менеджеров, которые 
эти классы проводят. Это необременительно и 
доставляет мне удовольствие. Еще до «Этюдов» 
ко мне обратились две мои «курсистки», Женя 
Соляных и Надя Игошина, предложили сделать 
короткий метр. И мы сняли «Русскую смерть» — 
новеллу на трех актеров, где мужскую роль сы-
грал замечательный Евгений Цыганов. Многие 
участники мастер-классов предлагают такой 
вариант сотрудничества, и я придумал проект — 
объединить цикл киноновелл в вертикальный 
сериал. 

— Все ваши маленькие истории — фан‑
тазии на тему недалекого будущего нашей 
страны?

— Да, это антиутопия, неопределенное не-
далекое будущее, в котором архаика взяла верх. 
Собственно, то, что мы сейчас проживаем. Вро-
де бы идем вперед, все говорят про развитие, 
цифровизацию, но на самом деле неумолимо 
движемся вспять. Советский Союз возник как 
утопия, народ был захвачен идеей модернизации, 
впитавшей в себя самые смелые мечты челове-
чества. Социальный утопизм — это то, на чем 
большевики въехали в историю. Но, как это всегда 
бывает, осуществленная утопия превращается в 
антиутопию. Когда люди не хотят видеть реаль-
ность либо видят альтернативную реальность, 
это и есть торжество архаики. Критическое мыш-
ление — большая редкость, а мифологическое 
становится чуть ли не главным инструментом 
познания реальности. 

— В современном греческом кино 

чувствуется, что каждый грек осознает себя 
частью мифа, соизмеряет собственную жизнь 
с жизнью богов. Что происходит в сознании 
русского человека?

— Архаики, или традиционалисты, я бы их 
даже консерваторами не называл, погружены в 
родоплеменное сознание — из деликатности не 
будем называть его пещерным. Это то, что ярко опи-
сал канадский философ Маршалл Маклюэн. Народ 
ощущает себя большой семьей, а вождя считает 
отцом нации. Человек актуализирует глубоко за-
легающие в коллективном бессознательном пласты 
архаики, опирается на них, ищет прошлогодний 
снег, не понимает современность, страшится бу-
дущего. В нашем случае основной инструмент ар-
хаизации — пропаганда. Часть общества обретает 
войну как способ мифологического самоутверж-
дения. Мы готовы всех врагов, замкнувших нас 
в кольцо, разорвать на куски — это не агрессия, 
это необходимо для самозащиты и т.д. Все эти 
сказки и есть архаизация, навязанная обществу 
пропагандой и своекорыстной номенклатурой, 
продолжающей большевистскую линию. 

— Вас понимают люди? Вы же не идете 
прямым путем. 

— Могу вести разговор на том языке, кото-
рый считаю адекватным. Насколько этот разговор 
актуален, могу судить, но насколько буду понят 
публикой, не знаю. Почти три года не работаю в 
театре. У меня нет постоянного места работы. 
Я фрилансер. Меня просто перестали приглашать. 
Думаю, что нахожусь в черных списках. 

— За что вас туда определили?
— За то, что не позволяю себе изображать 

лояльность. По-моему, то, что происходит в стране, 
чрезвычайно опасно для граждан, для нашей куль-
туры и нашей государственности. «Новые дворяне» 
озабочены исключительно самосохранением и 
не понимают, в какую пропасть ведут население 
и самих себя. 

— В кино тоже перекрыт кислород?
— О, это давно случилось, еще со времен 

«Бориса Годунова». Нас приглашали с этой кар-
тиной на фестивали, но потом звонили сверху и 
запрещали давать призы.

— Раз так все складывается, то чем же вы 
занимаетесь?

— Пишу стихи, эссе, иногда делаю что-нибудь 
волонтерское. Вот сейчас мы снимаем пилотные 
эпизоды веб-сериала «Неправильные». Это тоже 
антиутопия по сценарию замечательного кинодра-
матурга Эдуарда Резника. История о том, как себя 
чувствует общество, где не просто запрещен секс, 
а люди в принципе стали асексуальны. События 
происходят в некой абстрактной стране, но у нас 
нет бюджета на то, чтобы спрятать окружающий 
мир, приметы которого неизбежно останутся на 
экране. 

— Не было искушения сделать коммерче‑
ский продукт и жить благополучно?

— Было, но я ему не поддался. Если бы на-
шелся продюсер, пожелавший сделать веселую 
комедию положений, я бы с удовольствием ее снял, 
забыв на время о горьких ламентациях. Конечно, 
нужна человеческая история и качественная дра-
матургия. Но таких предложений я не получаю. 

— Можно же инициировать.
— Простите, но мне некуда идти со своими 

идеями. В Министерство культуры? С ним я со-
трудничать не хочу. А продюсеры свои деньги в 
кино вкладывать не будут. У нас нет киноинду-
стрии. Деньги никогда не возвращаются — даже 
в случае успеха. Поэтому можно рассчитывать 
либо на богатых киноманов, которые просто лю-
бят это искусство и на барыш не претендуют, — 
таких людей в нашей стране немного, либо на 
государственное финансирование: телеканалы, 
Минкульт, Фонд кино. Но в этих организациях то-
тальная монополия.  

«Мы не можем изменить 
карму страны»
— Можете представить ситуацию, что 

в 90‑е вы бы остались в Канаде?
— Наверное, постепенно я бы американизи-

ровался, все больше становился бы человеком 
гибридной культуры. Вспомним гениального поэта 
Иосифа Бродского. Он много лет прожил в Америке, 
прилично выучил английский, о чем говорит его 
эссеистика, но писать стихи по-английски, адек-
ватные своему русскоязычному творчеству, так 
и не смог. Театр — та же поэзия. Кино, которым я 
занимаюсь, тоже относится скорее к поэтическому 
кинематографу. Все это требует глубокого погру-
жения в культуру, в которой ты живешь. Бывает так, 
что есть у человека неплохой профессиональный 
уровень, он как-то зарабатывает на кусок хлеба, 
делает то, что сегодня возможно. Но у меня такого 
настроения нет. 

— Люди в мире свободно перемещаются, 
и только мы, перейдя границу, оказываемся 
в тупике. 

— Вряд ли те, о ком вы говорите, — деятели 
театра или кинематографисты. В опере в силу ее 
универсальности больше возможностей. В кино 
гораздо сложнее. Возьмем успешную биографию 
недавно скончавшегося Милоша Формана. Он начи-
нал карьеру в Чехословакии. В 1968-м эмигрировал 
и начал с актуальной картины про современность: 
контркультура, молодежь, увлечение наркотиками. 
И это был провал. Позднее он снимал историческое 
кино и ретро: «Амадеус», «Вальмон», «Призраки 
Гойи». В конце 90-х Форман сделал успешный 
фильм «Народ против Ларри Флинта» про 1970-е 
годы. Даже «Пролетая над гнездом кукушки» — 
изолированный мир сумасшедших — ситуация, не 
встроенная в окружающую культуру. Про другую 
реальность можно снять кино, находясь на чужой 
территории. Невозможно действовать адекватно, 
если ты не являешься человеком данной локальной 
культуры. Если ты хотя бы в подростковом воз-
расте не приехал в эту страну, ты всегда будешь 
ощущать себя чужаком. Для поэта или режиссера 
театра это фатально. У Кустурицы в этом смысле не 
очень удачный опыт. Может быть, Люк Бессон стал 
успешен в Америке в какой-то момент. Я вернулся 
в Москву и хотел участвовать в том, что происходит 
здесь. Было бы тошно осознавать, что я пропустил 
столь важный момент в истории родной страны, 
не помогаю своим друзьям и любимым. 

— Общественный темперамент у вас 
имеется?

— Боюсь, теперь уже нет. Каток, летящий в 
пропасть, никто не в силах остановить. Последний 

шанс был в 2011–2012 годах, когда возникло дви-
жение, дававшее власти последнюю возможность 
одуматься. Теперь мы идем к катастрофе. Я имею 
в виду самые тяжелые испытания для народа, не 
только очередной обвал государственных инсти-
тутов, но столкновения на почве собственности, 
которую непременно начнут дербанить. Люди 
озлоблены. 

— У поколения вашего сына — кино‑
режиссера Павла Мирзоева — тоже нет 
перспектив?

— Думаю, нет. Многие молодые люди замкну-
лись в себе, сидят дома, живут в виртуальном мире. 
Не буду их осуждать. Мы не можем изменить карму 
страны, которая столь тяжела. Столько всего было 
совершено в XX веке! Движение к свету требовало 
колоссальных усилий, но часть общества этого 
просто не поняла. Теперь абсолютное меньшинство 
осознает критичность ситуации. Но даже те, кто 
это осознает, ничего сделать не могут. В обществе 
нет никаких инструментов, для того чтобы прийти к 
консенсусу. Нет ни переговорщиков, ни сил. 

— Сына наставляете или он сам все 
решает?

— Мне позволено сказать два-три слова как 
редактору по поводу сценария, посмотреть черно-
вую сборку фильма. Паша совершенно самостоя-
тельный художник. Я не являюсь его наставником. 
Павел учился у прекрасного мастера, Вадима 
Абдрашитова. Думаю, сыну близок кинематограф 
Абдрашитова–Миндадзе. Он тоже смотрит в сто-
рону психологической драмы. Его интересуют 
высокие смыслы, ему интересны люди, их пси-
хология, человеческие истории. Недавно Павел 
сделал интересную документальную картину про 
Татьяну Самойлову. 

— Но на выбор его пути вы оказали 
влияние?

— Минимальное. Окончив юридическую 
академию, Паша собирался поступать на ки-
новедение, писал в газете на темы, связан-
ные с юриспруденцией. Но кино его всегда 
интересовало, и он решил поступать на ки-
новедение. А я, узнав об этом, рекомендовал 

ему режиссерский факультет, 
сказав примерно так: «Если 
вдруг окажется, что у тебя нет 
режиссерского таланта, ты по 
крайней мере будешь видеть 
ситуацию изнутри, сможешь 
писать о кино квалифициро-
ванно, со знанием того, как 
оно делается. Если вдруг у 
тебя окажется талант, то ста-
нешь режиссером. Лучше 
делать, чем ведать». И он 
прислушался. 

— Вы ведь тоже не сразу определились?
— Я определился сразу, но путь был долгим. 

Свою дебютную картину я снял в 48 лет. 
— И это катастрофа?
— Нет. Это обретение второй молодости. 

Театром я занимался с 14 лет. Но кино увлекался 
тоже, был киноманом с детства. До ГИТИСа по-
ступал во ВГИК в мастерскую Дзигана и Столпера. 
Работы, которые я послал на конкурс, понравились, 
экзамены сдал, прошел три тура и был допущен 
к коллоквиуму, где встретился с Ефимом Дзи-
ганом. Получил задание рассказать историю по 
нескольким фотографиям. У меня возник портрет 
Сталина, который стоит на полочке в мастерской 
металлоремонта. Дзиган, как известно, прошел 
ГУЛАГ, и для него сталинизм был личной травмой. 
Старик разволновался, сказал, что я все приду-
мал, что такого «в наше время» не может быть. 
А я уперся: видел, говорю, портрет Сталина в одной 
мастерской у кавказца и на лобовом стекле гру-
зовика. Это было начало 70-х. Мол, не думайте, 
что Сталин изгнан из страны, он присутствует. 
Поскольку у меня кавказская фамилия, Дзиган, 
видимо, решил, что я адепт сталинизма. Что-то 
такое ему почудилось, хотя я к тому времени уже 
прочел «Архипелаг ГУЛАГ». Мне влепили два балла. 
Я считал, что это несправедливо, собрался идти в 
армию, но поступил в ГИТИС. Потом поступал на 
Высшие режиссерские курсы к Ролану Быкову, 
но меня и тут не взяли. В итоге стал заниматься 
документальным кино в Торонто. 

— На телевидении?
— Да, это был независимый документальный 

проект. Мы снимали для СВС. Фильм назывался 
«Невидимое меньшинство» про нелегальных ми-
грантов из России, которые приехали как туристы и 
остались в Торонто. Они не могли получить нужные 
документы, легально работать. Так случилось, 
что наш проект этим людям помог, они получили 
бумаги, после показа фильма на ТВ их судьбы 
изменились. 

— Московская жизнь интенсивнее 
канадской?

— В Канаде скучновато. С точки зрения куль-
туры общество не самое продвинутое. Канадцев 
мало, около 36 миллионов на огромную террито-
рию, а интеллектуалы, как известно, составляют 
примерно пять процентов от любой нации. Хотя в 
Канаде тоже есть талантливые люди, но они либо 
уезжают в США, либо они писатели, которым все 
равно где творить. Публиковаться можно во всем 
англоязычном мире. В Москве интересная жизнь, 
здесь мой дом. Поскольку я оторван от профессии, 
которой занимаюсь давно, то для меня наступило 
непростое время. Но я стараюсь не унывать. Не 
могу сказать, что у меня в киномире много друзей. 
В основном это люди, с которыми я сотрудничал. 

— А Максим Суханов вам кто?
— Он мне друг и единомышленник, но глав-

ное — соавтор. Я считаю не только драматурга или 
оператора соавторами, но и актеров. Не отношусь 
к ним как к материалу, из которого нужно что-то 
лепить-строгать. Актер — полноценный художник. 
Максим — полноценный соавтор. 

— Он ваш главный артист и…
— Альтер эго? Конечно. К сожалению, мы 

сейчас ничего не можем сделать в театре, хотя 
есть идеи, конкретные планы. Ничего невозможно 
осуществить: нет места, нет денег. А время жизни 
коротко. 

— Но у Максима есть бизнес.
— Это способ обеспечить себя в матери-

альном плане, но не более того. Душа, интеллект 
питаются другой пищей. У Максима есть счастли-
вое свойство соединять несоединимое. Время от 
времени он снимается. Максим разборчив, всегда 
ищет стоящий материал, просто так своей про-
фессией ему зарабатывать не нужно. Для многих 
актеров необходимость сниматься из проекта в 
проект становится профессиональной проблемой. 
Из такой соковыжималки человек выходит пустым. 
Я это вижу по многим друзьям-актерам.  

 Светлана ХОХРЯКОВА.
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■ «Когда любовь заканчивается, всегда грустно» 
– Иева АНДРЕЕВАЙТЕ рассталась с молодым 
человеком
■ «Раз уж женился, неси этот крест» – Агния 
КУЗНЕЦОВА и Максим ПЕТРОВ отметят три 
года совместной жизни 
■ «Раздолбайство и влюбчивость – синонимы» – 
Алексей АГРАНОВИЧ показывает себя с новой 
стороны
■ Спорт и секс: вспоминаем романтические 
увлечения РОНАЛДУ, МЕССИ, МАРАДОНЫ, 
ПИКЕ и других звезд футбола
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
7 августа с 8.00 до 20.00,
обед с 14.00 до 14.30
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
р-н Солнцево, Солнцевский просп., д. 21, 
у ТЦ «Столица»
8 августа с 8.00 до 20.00
м. «Марьина Роща»,  
ул. Шереметьевская, д. 1, к. 1
м. «Планерная»,  
ул. Планерная, д. 6, корп. 1, южный выход
м. «Электрозаводская»,  
ул. Семеновская набережная, д. 3/1, корп. 6
р-н Соколиная Гора,  
просп. Буденного, д. 1/1, у маг. «Пятерочка»
9 августа с 8.00 до 20.00
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Новокосино»,  
ул. Суздальская, д. 32–34
10 августа с 8.00 до 20.00
м. «Перово», Зеленый просп., д. 20,  
напротив управы, на автостоянке
р-н Войковский,  
ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23

м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17,  
у к/т «Байконур»
11 августа с 10.00 до 16.00
м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80,  
у маг. «Любимый»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1,  
у к/т «Восход»
12 августа с 10.00 до 16.00
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71, 
стр. 16, у гост. «Измайлово»
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Ясенево»,  
ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
11 августа с 10.00 до 15.00
ЗАРАЙСК, ул. Советская, д. 28а,перед ЦД «Победа»
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 20, перед Домом культуры
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ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2019 ГОД!
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ПОДПИСКА

2019

ПОДПИСКА НА ЯМРАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
10, 11 и 12 августа с 11.00 до 18.00 
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39. 
Вход через 1-й или 2-й КПП, далее по террито-
рии музея-заповедника до Ярмарочной площади 
(от метро «Коломенская» ходит бесплатный 
автобус).

ПОДПИСКА НА ФЕСТИВАЛЕ «ВРЕМЕНА И ЭПОХИ»
с 10 по 22 августа с 11.00 до 18.00
м. «Чистые пруды», Чистопрудный бульвар, д. 2,  
за памятником Грибоедову, в шатре туристско-
информационного центра

Владимир 
Мирзоев: «Мне 
некуда идти  
со своими идеями»

Владимир Мирзоев.

Юлия Салмина и Максим Суханов 
в новелле «Наставники».
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МОСКВА, М. «КИТАЙ–ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8(499)705–68–28;  8–800–100–81–75 

www.flotrusich.ru
ТЕПЛОХОД «РОДНАЯ РУСЬ» и «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ на 2019 г., первоначальный взнос 50% СКИДКИ!!!

25.08.2018
29.08.2018

24.09.2018
28.09.2018

МОСКВА-ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ-Н.НОВГОРОД-КАЗАНЬ-ТОЛЬЯТТИ-
САМАРА          от 11742 р.  

МОСКВА-ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ-Н.НОВГОРОД-КАЗАНЬ-ТОЛЬЯТТИ-
САМАРА                         от 11742 р.

14.09.2018-
22.09.2018

«О, ДИВНЫЙ ОСТРОВ ВАЛААМ» 
МОСКВА ( с.р.в.) -ЯРОСЛАВЛЬ-СВИРЬСТРОЙ- ВАЛААМ-САНКТ-
ПИТЕРБУРГ-СТАРАЯ ЛАДОГА (ВЕЛИКИЙ НОВГОРОД)-ЛОДЕЙНОЕ 
ПОЛЕ-МЫШКИН-МОСКВА           

14.08.2018-
24.08.2018

25.08.2018-
30.08.2018

15.09.2018
20.09.2018

«К ИСТОРИИ ЗОЛОТОЙ ОРДЫ»
Н. НОВГОРОД-ЧЕБОКСАРЫ ТОЛЬЯТТИ-САМАРА-ВОЛГОГРАД-
НИКОЛЬСКОЕ  (САРАЙ БАТУ)-САРАТОВ-КАЗАНЬ-Н. НОВГОРОД    

«ВЕЛИКИЕ БУЛГАРЫ»
Н. НОВГОРОД-КАЗАНЬ-ТЕТЮШИ-БУЛГАРЫ-ЧИСТОПОЛЬ-МАРИНСКИЙ 
ПОСАД-ЧЕБОКСАРЫ-МАКАРЬЕВ-Н. НОВГОРОД                                      

«В ПРЕКРАСНОЕ ДАЛЕКО МЫ НАЧИНАЕМ ПУТЬ» 
Н.НОВГОРОД-ЧКАЛОВСК-КИНЕШМА (Великий Устюг, Палех) -
КОСТРОМА (Нерехта, Галич, Чухлома) – ЯРОСЛАВЛЬ-ПЛЕС-
ГОРОДЕЦ-Н. НОВГОРОД                                      

24.09.2018
13.10.2018

«КОЛОРИТ АДЫГЕИ И АСТРАХАНСКИХ ПРОСТОРОВ»    
МОСКВА-ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ-Н.НОВГОРОД-КАЗАНЬ-САМАРА-
САРАТОВ-ВОЛГОГРАД-АСТРАХАНЬ-ИЛЬЁВКА-РОМАНОВСКАЯ-
СТАРОЧЕРКАССКАЯ  (АДЫГЕЯ)-ЕЙСК-РОСТОВ НА ДОНУ (АЗОВ)-
ИЛЬЕВКА-КАМЫШИН-САМАРА

25.08.2018-
14.09.2018
АДЫГЕЯ+
МОРЕ!!!

«В ОБНИМКУ С СОНЦЕМ» МОСКВА-ЯРОСЛАВЛЬ-
ГОРОДЕЦ-Н.НОВГОРОД-КАЗАНЬ-ТОЛЬЯТТИ-ХВАЛЫНСК-КАМЫШИН-
ВОЛГОГРАД (ЭЛИСТА)-ИЛЬЁВКА-РОМАНОВСКАЯ-СТАРОЧЕРКАССКАЯ  
(АДЫГЕЯ)-ЕЙСК-РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)-ВОЛГОГРАД-САРАТОВ-
САМАРА-БОЛГАРЫ-Н.НОВГОРОД-ГОРОДЕЦ-ЯРОСЛАВЛЬ
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ЧЕЛОВЕК, КОТОРЫЙ 
ЗНАЕТ ВСЕ О СВОБОДЕ



  В понедельник в Берлине начал-
ся чемпионат Европы по легкой 
атлетике. Хотелось бы сказать, с 
хороших ожиданий, несмотря на 
все былое и пройденное и даже на 
отсутствие нашего флага и гимна 
(в очередной уже раз). Но ожида-
ния испортил Данил Лысенко.
Наш прыгун в высоту, подошедший к 

чемпионату Европы с шикарным результа-
том 2,40, претендовавший вместе с нашим 
же Сергеем Шубенковым на звание луч-
шего легкоатлета Европы по итогам июля, 
ну и, само собой, на медаль чемпионата 
Европы, теперь не претендует ни на что. 
Неуважение к «системе АДАМС» лишило 
его даже нейтрального статуса. Возможно, 
и олимпийского будущего. Потому что на-
рушение антидопинговых правил налицо, 
если только каким-то чудом адвокатам не 
удастся что-то доказать. 

Честно говоря, тут уже даже не зна-
ешь, что сказать. Впрочем, не впервой. 
Абсурд — наше все. Какой-то очередной 
сюжет из цикла историй «Крушельницкий 
и допинг». Следуя законам черного юмора, 
мы можем уже выпустить серию комиксов, 
как наши спортсмены убирают себя с пути 
соперников сами. 

Данил Лысенко пропустил три допинг-
теста. А по антидопинговым правилам три 
нарушения правил доступности в течение 
12 месяцев влекут за собой инициирова-
ние дела с дисквалификацией от года до 
двух лет. То есть если спортсмен вовремя 
не фиксирует, где он будет, и не «прозра-
чен» для антидопинговых служб, следует 
наказание.

Лысенко входит в пул тестирования 
ИААФ и просто обязан раз в квартал за-
гружать в электронной «системе АДАМС» 
информацию о том, где будет в ближайшие 
три месяца. Еще — время, когда его можно 
найти для тестов. Флажок — это наказа-
ние за то, что неправильно указал данные, 
офицеры приехали, а он отсутствует или 
вообще ничего не указал.

 «Частенько были проблемы с вхо-
дом в систему, заходил с компьютера — и 
не получалось. Через неделю пробовал 
вновь, но ничего не получалось. И так довел 
историю до ужасного состояния. Можно 
было обратиться к кому-то за помощью, но 
сейчас уже поздно рассуждать, жалею, что 
так получилось», — пока Лысенко жалеет, 
он еще и временно отстранен на период 
расследования. 

На чемпионате Европы у нас было все-
го четыре спортсмена из мирового топа. 
Теперь — три. Держитесь, Маша Ласицке-
не, Сергей Шубенков, Анжелика Сидоро-
ва и еще 27 нейтральных спортсмена из 
России, кто в строю чемпионата Европы 
в Берлине! 

Сегодня можно пожимать плечами: 
мол, не детский сад, должен и сам му-
жик понимать, что к чему. Можно ругать 
федерацию — было ведь у парня уже два 
флажка, чего третий не проконтролирова-
ли, заполняли бы все сами!

Поручить кому-то опеку над челове-
ком, прыгающим на таких высотах, да по 
стартам мотающимся, вообще не вопрос. 
Обычная техническая работа. А вот цена 
за то, что не уследили, пугающая. Нас еще 
никуда не вернули, нам грозят, что лишат 

вообще всего, даже знаменитый Чёгин 
уже нигде не светится, но вот очередной 
«шедевр» в российском исполнении. 

«Очень сильно расстроен, никогда 
не было мысли скрываться и бегать от 
допинг-офицеров, как многие могут сей-
час подумать», — сказал Лысенко после 
случившегося.

А вот это — что и кто подумает — уже 
вообще не важно. Думают люди разное, 
но наказывают за факты. 

...Перед чемпионатом Европы ита-
льянская метательница диска Дэйзи Оса-
куе в пригороде Турина получила яйцом 
в глаз.

Неизвестные люди прямо из машины 
кинули в спортсменку яйцом, в результа-
те чего она получила травму глаза. Спор-
тсменка считает, что это расистская вы-
ходка — она из Нигерии. 

Печально, но тут хоть какое-то объ-
яснение случившемуся существует. И явно 
не она сама себе запулила. А вот мы себя 
закидали яйцами сами. Лишение даже 
нейтрального статуса — это уже как-то 
совсем попутанные берега.

Закопать себя живьем — романтично, 
конечно. Оригинальность выбора в Европе 
уже оценили. «России предстоит проделать 
долгий путь, прежде чем ее атлеты смогут 
выступать под своим флагом», — заявил 
глава Европейской легкоатлетической 
ассоциации Свен-Арне Хансен на пресс-
конференции, посвященной чемпионату 
Европы. И конкретизировал: ситуация с 
прыгуном в высоту Лысенко показывает, 
что Россия еще не готова к снятию запрета 
на участие в спортивных мероприятиях...

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 07.08.2018
1 USD — 63,4975; 
1 EURO — 73,4095.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Валерий Газзаев (1954), фут-
больный тренер, зампред Ко-
митета ГД РФ по физической 
культуре
Михаил Горшенёв (1973–2013), 
вокалист и основатель группы 
«Король и шут»
Дмитрий Золотухин (1958), 
ак тер («Юность Петра»), 
предприниматель
Алексей Попогребский (1972), 

кинорежиссер («Как я провел 
этим летом»)
София Ротару (1947), певица, 
народная артистка СССР
Шарлиз Терон (1975), киноактри-
са, обладательница «Оскара»
Юлия Чичерина (1978), рок-
певица, музыкант, обществен-
ный деятель

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня температура 
ночью в Москве 16…18°, днем в 
Москве 23…25°. Облачно с прояс-
нениями; ночью местами неболь-
шой кратковременный дождь; 
днем местами кратковременный 

дождь, ветер ночью западный, 
северо-западный, 5–10 м/с, днем 
западный, северо-западный, 
5–10 м/с, местами порывы до 
15 м/с. Восход Солнца — 4.43, 
заход Солнца — 20.25, долгота 
дня — 15.42. По данным ИЗМИ-
РАНа и Лаборатории магнито-
биологии, будут небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИй УгОЛОК

День Службы специальной 
связи и информации Фе-
деральной службы охраны 
России.
1803 г. — в путешествие от-
правилась первая русская 

кругосветная экспедиция. 
Шлюпом «Надежда» командовал 
Иван Федорович Крузенштерн, 
а «Невой» — Юрий Федорович 
Лисянский.
1858 г. — английская королева 
Виктория выбрала Оттаву в ка-
честве столицы Канады.
1938 г. — умер Константин 
Станиславский.
1983 г. — принято постановле-
ние ЦК КПСС «Об укреплении 
социалистической трудовой дис-
циплины», предусматривавшее 
наказания за выпуск брака, про-
гулы и опоздания на работу.
2008 г. — начало войны в Южной 
Осетии.

СпОРТДЕТИ
ОТКРОВЕНИЯ

РЕПОРТАЖ

Обозреватель «МК» 
Ирина СТЕПАНЦЕВА 
передает  
с объединенного 
чемпионата Европы

Дочь обращается к матери:
— Мама, а почему меня мальчики во 
дворе называют «болванка»?
— Не «болванка», а «блондинка» — за-
помни это, а лучше запиши.

Заходят два алкоголика в магазин. Под-
ходят к прилавку, долго смотрят.
— Смотри, коньяк 2000 рублей стоит!
— Это для непьющих.

— Дорогой, а ты каким животным хотел 
бы стать в следующей жизни?

— Ну... наверное, собакой...
— То есть ты ничего не хочешь менять?

Следователь:
— Об убийце ничего не известно, кроме 
того что он работает учителем. Кстати, 
как ваша фамилия, я забыл?
Подозреваемый:
— А голову дома ты не забыл?!

На мужчину вообще нельзя повышать 
голос.
Он должен бояться взгляда...
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Все это обсуждаем с известным рос-
сийским тренером Юрием Газзаевым, кото-
рый работал в премьер-лиге с самарскими 
«Крыльями Советов», а сегодня занят воз-
рождением некогда грозного владикавказ-
ского «Спартака».

— Был удивлен, что перед дерби 
некоторые специалисты предрекали 
результативную игру. Я-то как раз скло-
нялся к тому, чем все и завершилось... 
А вы?

— Новый сезон все команды начи-
нают осторожно, поэтому ждать обилия 
голов вряд ли стоит. Этот матч вполне за-
кономерно не стал исключением. Хотя с 
точки зрения содержания мои ожидания 
он вполне оправдал.

— То есть вам удается получать 
удовольствие от игры российских клу-
бов даже при свежих воспоминаниях о 
чемпионате мира?

— Эти отголоски скорее на пользу, 
особенно широкой публике. Люди прони-
клись футболом, сегодня с удовольствием 
идут на стадион, чтобы посмотреть на тех 
же сборников. А для специалистов любая 
игра интересна. «Локомотив» прекрас-
но знал все сильные стороны со-
перника, мог и победить. Хотя 
«Спартак», конечно, понра-
вился больше.

— Подопечные Мас-
симо Карреры имели 
преимущество лишь 
за счет физической 
подготовки?

— Не только. Ко-
манда заметно изменила 
игровой почерк, действует 
куда более разнообразно, чем 
в прошлом сезоне. Во втором 
тайме игра открылась, могли уже 
выиграть и те, и другие. Спартаковцы не 
всегда возвращались большими силами 
назад, поэтому и «Локо» получил плацдарм 
для контратакующих действий. 0:0 — но 
матч-то очень интересным получился!

— Из стартового состава «Спарта-
ка» только Зобнин был на ЧМ-2018, у 
«Локомотива» таких игроков — аж семе-
ро. Это и позволило красно-белым про-
извести более свежее впечатление?

— Я бы не сказал. Эта самая свежесть 
просматривается всегда ближе к концу 
игры. А «железнодорожники» и под зана-
вес встречи резво выбегали в атаку. Обе 
команды сумели довести игру до конца на 
весьма приличных скоростях.

— Но согласны, что именно футбо-
листы сборных выглядят сейчас хуже 
других?

— Может быть, но это последствия 
психологического толка. Участники пер-
венства мира выхолощены эмоционально 
— и провалившиеся, и добившиеся успеха. 
Пройдет немного времени — и все встанет 
на свои места.

— У кого-то его не так много. Уже 
в среду красно-белым играть с грече-
ским ПАОКом в квалификации Лиги 
чемпионов. Какие ожидания от этого 
противостояния?

— Понятно, что предстоит иметь дело 
с непростой командой, ряд футболистов 
которой имели опыт выступления в России. 
Но у «Спартака» все-таки подбор игроков 

куда качественнее. Должны 
проходить!

— «Локомотив» тра-
диционно долго запря-
гает. Сможет потом 
быстро поехать?

— Думаю, что вновь 
будет в числе претен-
дентов и учтет ошибки 

того же «Спартака» после 
чемпионского сезона.

— Тем не менее оче-
виден кризис атакующей 

линии — ни одного забитого 
мяча за 300 минут нового сезона. Не-
обходимы новые кадры?

— Каждый тренер ратует за усиление 
состава. В случае с «Локомотивом» не-
обходимость была очевидна и несколько 
месяцев назад, когда он становился чем-
пионом. Ведь даже «Реал», выигрывая одну 
Лигу чемпионов за другой, регулярно по-
полняет свои ряды. Нашему чемпиону явно 
не помешает удлинить скамейку.

— Удлинять можно по-разному. 
Явно не лучший дебют удался Крыхо-
вяку, которого почему-то преподносят 
как игрока экстра-класса. Последнее 
место с «Вест Бромвичем» в Англии, 
провал сборной Польши на чемпионате 
мира... С чего такие авансы?

— Наш чемпионат мира неудачно 
сложился для многих сильных сборных, а 
вместе с ними и для их игроков. Поэтому 
не думаю, что по выступлению на мундиале 
стоит давать оценку перспективам игрока в 
РПЛ. Да и в Английской премьер-лиге этот 
парень выглядел весьма достойно. 

— А приобретение Хёведеса? В 
сборной Германии его давно нет, за 
весь прошлый сезон провел только три 
матча, долго был травмирован. Какие-
то трансферные истории с душком, не 
находите?

— Никогда не ищу какой-то закулис-
ной подоплеки. Клуб прекрасно понимает, 
кого, на какой срок и за какие деньги при-
глашает. Очевидно, эти футболисты взяты 

не на перспективу, а для моментального 
усиления конкретных позиций. 

— «Локомотив» сидит на огром-
ных деньгах. Неужели чемпион недо-
стоин более понятной и качественной 
селекции?

— Наверняка появится кто-то еще. 
И на будущее, и под Лигу чемпионов. На-
деюсь, руководство все согласовывает с 
тренерским штабом. По-иному в больших 
клубах не бывает.

— А вот, по моей информации, 
Сёмина буквально продолжают из-
живать из команды, несмотря на все 
его достижения. Прекрасно зная Юрия 
Павловича, поделитесь, может ли эта 
ситуация серьезно влиять на него и на 
атмосферу в коллективе?

— Честно говоря, не хочется в это 
верить. Был в команде, когда Сёмин 30 
с лишним лет назад приходил на смену 
Игорю Волчку. Сразу было видно, что этот 
тренер даже по молодости лет умеет соз-
дать коллектив. Поэтому команда и начала 
подниматься из первой лиги к самым вер-
шинам российского уже футбола. Такой 
специалист заслуживает всяческой под-
держки и со стороны, и тем более внутри 
своего клуба. Если все же предположить 
худшее, то он человек настолько опытный, 
что сломать его невозможно. Трудно ска-
зать, за кого еще футболисты будут играть 
с такой отдачей. 

— После матча Суперкубка возник-
ло ощущение, что Виктор Ганчаренко 
готов даже к таким колоссальным по-
терям в ЦСКА. Ан нет, видимо?

— Готов, иначе бы не работал. Уверен, 
в таком клубе эта ситуация не могла стать 
форс-мажором. Все потери были плано-
выми, если так можно выразиться. Хотя, 
конечно, уход в одночасье трех столпов 
обороны никакого тренера не обрадует.

— Но разве в обороне сейчас глав-
ные проблемы армейцев?! И «Ростову» 
бы не проиграли, будь креативнее в 
созидании... Форвард в первую оче-
редь нужен? 

— Не только. Те же Березуцкие с Игна-
шевичем были весьма эффективны в чужой 
штрафной при стандартных положениях, 
немало забивали. ЦСКА сейчас в первую 
очередь необходимо вернуть плотность 
во всех линиях, чтобы не было между ними 
разрыва. И, конечно, кто-то должен стать 
новым лидером, заставить команду об-
рести былую уверенность. 

— Все-таки не совсем понимаю 
Евгения Гинера. То перед Лигой чем-
пионов оставляет команду без равно-
ценного хотя бы усиления, то сейчас 
— картина еще более печальная. У вас 
есть тому объяснение?

— Он много лет управляет клубом и 
понимает, что делает. Евгений Леннорович 
уважает своих тренеров, всегда обсуждает 
с ними трансферные вопросы, поэтому 
здесь никаких разногласий быть не может. К 
тому же прекрасно работает селекционная 
служба: качественно покупает, качественно 
продает. 

— Что случилось в Самаре, где 
когда-то работали вы, а сейчас тру-
дится Андрей Тихонов?

— Проигрыш «Оренбургу» 0:3 дома 
— результат неожиданный. Но именно по 
счету, поскольку встречались две прибли-
зительно равные команды. Мы с Андреем в 
очень теплых отношениях, поэтому желаю 
ему быстро поправить команду. Всякое 
случается.

— «Зенит» пока — в роли фавори-
та. Календарь на старте сезона сулит 
ему серьезный очковый запас. Но не 
может ли повториться история про-
шлого сезона, когда питерцы в первых 
11 турах взяли 27 очков, а затем все 
растеряли?

— Я думаю, все это будет учтено и тре-
нером, и игроками. Семак имеет серьезный 
опыт работы помощником в «Зените», затем 
уже в качестве главного зарекомендовал 
себя с самой лучшей стороны. Футболисты 
остались, что и были. Поэтому на те же 
грабли второй раз не наступят. В прошлом 
году, очевидно, переоценили себя. Сейчас 
такого не будет. Но это не значит, что пи-
терцы с легкостью выиграют чемпионат. 
Обязательно поборется с ними «Спартак», 
если найдет внутренний баланс. «Локомо-
тив» тоже не сбрасывайте со счетов.

— По первым матчам, в чем главное 
отличие «Зенита» Сергея Семака от 
команды Роберто Манчини?

— В прошлом году была ставка на 
легковесных аргентинцев, которые пона-
чалу производили приятное впечатление. 
Сейчас команда более матерая, так можно 
сказать. 

— С обратной стороны таблицы 
обращает на себя внимание «Урал». Вот 
уж задумаешься в целесообразности 
замены Тарханова на Парфёнова. Ведь 
в прошлом сезоне команда показывала 
весьма привлекательный футбол…

— Оценили работу Дмитрия Парфё-
нова в «Тосно», подумали, приняли такое 
решение. Зная президента «Урала» Гри-
гория Иванова, могу сказать, что он все 
просчитал. Да, старт неудачный, но на двух 
матчах жизнь не заканчивается. Видел игру 
с «Краснодаром» и могу сказать, что хозяе-
ва были не хуже. 

— Так или иначе, налицо тенден-
ция омоложения тренерского цеха. 
Ведь не случайно из старой гвардии 
остались только Сёмин да Бердыев, 
многим едва за 40, а двоим еще и до 
сорока далеко.

— Если это тенденция, то она ошибоч-
ная. Те же Бердыев и Сёмин доказывают, 
что тренерская профессия — не вопрос 
возраста. Если человек растет и меняется 
вместе с футболом, то что смотреть ему в 
паспорт?.. Порой немолодой тренер куда 
более восприимчив к современным идеям. 
Не должно быть омоложения в угоду некой 
моде. Клуб должен думать только о том, с 
кем ему удастся сделать следующий шаг в 
плане творчества и добиться результата. 

В ЦЕНТРЕ  
пОЛЯ
С михаилом  
пУКШАНСКИм

Надежды и разочарования по-
сле центральной встречи 2-го 
тура чемпионата России по 
футболу «Локомотив» — «Спар-
так», перспективы красно-
белых в Лиге чемпионов, 
странные приобретения «же-
лезнодорожников», невидан-
ное омоложение российского 
тренерского цеха — минувшая 
футбольная неделя вновь под-
бросила немало пищи для раз-
мышлений.

Мы сами себя 
закидали 
яйцами

Родители, приводя ребенка в 
детский садик, уверены, что 
все будет хорошо: у их чада 
есть место для сна, прогулок, 
а педагоги обеспечат безопас-
ность и интересные занятия. 
Однако мониторинг 430 са-
диков в 84 регионах России, 
который провели активисты 
Общероссийского народного 
фронта, показал печальную 
статистику: только в 22% до-
школьных учреждений не вы-
явлено никаких недостатков. 
Во многих садах протекает 
крыша, где-то нет нормальных 
оконных рам, детские игровые 
площадки не оборудованы, а 
вблизи учреждений продают 
алкоголь. 

Пожаловаться на плохое со-
стояние садика мог любой роди-
тель, обратившись к активистам 
ОНФ через их сайт. Те выезжали 
на места и вместе с администра-
цией и представителями органов 
местного самоуправления выяс-
няли суть проблем. А их оказалось 
действительно много. 

Плохое состояние фасада, 
поврежденные крыши, грязь, ржа-
вая сантехника, отсутствие воды, 
шкафчиков для одежды и суши-
лок для обуви — такие недостатки 
обнаружены в 44% садов. В 42% 
садиков нет игровых и спортив-
ных площадок, а оборудование 
для игр испорчено. Возле 42% 
дошкольных учреждений не ока-
залось пешеходных переходов, 
тротуаров, предупреждающих 
дорожных знаков. В 35% детских 
садов отсутствует ограждение 
или забор, а также не ведется 
контроль входа посторонних на 
территорию. У 30% во дворе ямы, 
лужи, мусор. А в 8% детских са-
дов не соблюдаются нормативы 
по удаленности от точек продаж 
алкогольной продукции. 

Мы выяснили, что помимо 
перечисленных сады страдают 
от многих других проблем. Так, 
мама маленького Ильи из Под-
московья сетует, что после того, 
как в их районе возвели новые 
многоэтажки, наплыв детей в са-
дик увеличился в несколько раз. А 
вот парковочных мест для машин, 
на которых привозят родители 
своих чад, не предусмотрели, нет 
также и пешеходного перехода, а 
около здания садика часто соби-
раются приличные пробки. 

 — Мы уже писали письма 
в разные инстанции, чтобы эту 
опасную дорогу перед садиком 
закрыли для въезда, — говорит 
женщина. — Это сделать неслож-
но, она не главная. Но реакции 
никакой нет. 

  Светлана из Ульяновска, 
мама трехлетнего Миши, кото-
рый ходит в один из проблем-
ных садиков региона, считает, 
что плохое состояние зданий, 
фасадов и площадок — это не 
так страшно. Главное — хорошие 
воспитатели.

  — Да, наш садик располо-
жен в старом здании, — говорит 
женщина. — Но тогда и материалы 

были очень крепкие, им сносу нет. 
А вот с хорошими педагогами — 
реальная проблема. Сейчас часто 
встретишь такое, что воспитатели 
пришли, отсидели свое время ра-
боты и ушли. Дети это отношение 
чувствуют, в садик идут со сле-
зами. А вообще нужно деньги не 
в здания вкладывать, а зарплату 
воспитателям поднять, чтобы они 
не подрабатывали по вечерам, а 
все силы отдавали детям.

 После выхода «в поля» пред-
ставителей народного фронта во 
многих учреждениях и деньги на-
шлись, и ремонт пошел полным 
ходом. В детском саду «Ласточка» 
в Пскове были проблемы с си-
стемой водо- и теплоснабжения. 
Заведующая Елена Смирнова 
нас уверила, что недостатки уже 
устраняются:

 — Да, к нам приезжали пред-
ставители Общероссийского на-
родного фронта. Они осматри-
вали помещение и спрашивали у 
персонала о проблемах. Раньше 
у нас в одних группах было про-
хладно, в других — жара стояла. 
У нас садик 1947 года построй-
ки, и капитального ремонта тут 
не было. Проблема многих ре-
гиональных детских учрежде-
ний — отсутствие достаточного 
финансирования. Но вот сейчас 
нам город выделил средства, и 
система теплоснабжения за два 
месяца будет налажена. Стараем-
ся успеть к приезду наших деток 
с каникул.

 Координатор проекта «На-
родная оценка качества» ОНФ 
Виктор Рожков считает, что основ-
ная проблема плохого состояния 
детских садиков заключается в 
том, что заведующие просто не 
слышат родителей.

— Мы ведем анализ всех 
заявок, которые поступают глав-
ным образом от родителей, про-
веряем их и выезжаем в детские 
садики, — говорит активист. — И 
часто выясняется, что родители 
обращались с этой проблемой, но 
администрация садика либо их не 
слышала, либо ограничилась слу-
жебной запиской, которая легла в 
стол вышестоящему начальству. 
Половина проблем решается в 
течение недели. А если денег у 
администрации садика нет, их 
готовы выделить представители 
органов местного самоуправле-
ния, к примеру. 

 По словам эксперта, бывает 
и так, что есть два садика одного 
и того же года постройки. Но в 
одном почему-то сделан ремонт, 
мебель не сломана, высажен га-
зон на площадках, а в другом 
— ничего этого нет. Выясняет-
ся, что заведующий образцово-
показательным садиком либо 
«хороший знакомый» кого-то из 
власти, либо это учреждение спе-
циально отремонтировали, чтобы 
возить туда комиссии и отчиты-
ваться. Это вопрос эффектив-
ности распределения бюджета. 
И сейчас главная задача — эти 
перекосы устранить. 

Ольга ЕРМАК.

Известный российский певец, 
поэт и композитор Вячеслав 
Малежик презентовал свою 
книгу «Про страну Чудландию 
и ее обитателей». Книга адре-
сована детям и их родителям, 
которым, как надеется автор, 
она поможет окунуться в дет-
ство. Артист рассказал «МК», 
как проходила работа над «Чуд-
ландией» и насколько тяжело 
она ему далась после перене-
сенного инсульта.

Около года назад Вячеслав 
Малежик перенес серьезное за-
болевание. Хотелось бы сказать, 
что болезнь никак не отразилась 
на артисте, но, к сожалению, это не 
так. Он ходит, чуть прихрамывая, а 
когда начинает говорить, заметно, 
как едва дрожит голос. Но душой 
поэт все так же бодр и весел, о чем 
явно свидетельствует страсть, с 
которой он рассказывает о своем 
творчестве.

— Очень тяжело на здоровье 
сказывается погода, — посето-
вал композитор. — Жару плохо 
переношу. Но так я рад, что эта 
книжка наконец после долгих мы-
тарств вышла, что и здоровье мое 
улучшилось. Даже чувствую, что 
сегодня попою чуть-чуть.

И автор действительно вышел 
на сцену и исполнил несколько 
песен из своей книги. Когда он на-
чинает петь, зримые физические 
проблемы волшебным образом 
исчезают. Никакой дрожи в голо-
се — только искра в глазах. Вот 
что с человеком делает любовь 
к искусству. «Чудландия» — дей-
ствительно особенная книжка. 
В ней и сказки, и песни, и ноты, 
и карикатуры, есть даже аудио-
диск. И хоть и выглядит она дет-
ской, автор все же надеется, что 

удовольствие от ее прочтения по-
лучат и взрослые.

— Это не просто детская книж-
ка, но и аудиокнига. Диск озвучи-
ла моя любимая жена Татьяна. 
Она сделала это в форме театра 
у микрофона. Там где-то порядка 
15–17 песен записано. По-моему, 
замечательно получилось. Вообще 
была идея сделать из всего этого 
мультфильм. Даже деньги на его 
создание нашел. Но, честно говоря, 
не очень представлял, что с этим 
мультфильмом буду делать, поэтому 
пообщался с моим товарищем Ан-
дреем Бильжо, мама которого была 
моей учительницей в школе. Вместе 
решили создать такой вариант: его 
карикатуры, мой текст. Книга содер-
жит пластинку, тексты, карикатуры 
Бильжо. И еще я написал строчки 
нот, чтобы те, кто играет на гитаре, 
могли подпевать и подыгрывать. Так 
и получилось — четыре в одном.

Песни, вошедшие в состав 
книги, создавались не одно десяти-
летие. Первую поэт написал еще в 
1969 году, последнюю — буквально 
два-три года назад. А идея объеди-
нить все эти произведения в один 
сборник пришла, как рассказывает 
Малежик, совершенно случайно. За 
столом в веселой компании.

— Как-то сидели мы в пьяной 
компании, и вдруг сын говорит: 
«Папа, а неплохо было бы, если бы 
ты написал пластинку колыбельных 
песен». Я подумал и понял, что пла-
стинка колыбельных песен — это 
как-то грустно, и начал вспоминать 
свои детские песни. Вспомнил до-
вольно много, потом еще что-то под-
сочинил. Жена моя подключилась к 
этому делу, начала песни озвучивать 
и записывать. Получился мощный 
такой семейный подряд.

Наталия БЕЛОВА.

проведен мониторинг состояния 
детских учреждений: выводы 
удручают

У ДЕТСАДОВ СЪЕЗЖАЕТ КРЫША

ВЯЧЕСЛАВ мАЛЕЖИК  
ИЗ «СТРАНЫ ЧУДЛАНДИИ»
Известный исполнитель представил 
новую книгу

пРЕмЬЕРА

c 1-й стр.
Страна — хозяйка будущего чем-
пионата мира, напомним, была 
выбрана одновременно с Росси-
ей — 2 декабря 2010 года. Между-

народная федерация футбольных ассоциаций 
(ФИФА) упростила сам процесс отбора, хотя 
желающих взяться за мундиаль в тот момент 
нашлось немало. Именно этот факт породил 
массу слухов о сложных схемах сговора, под-
хваченных английской прессой. Чемпионат в 
России меньше месяца назад завершился. 
Претензий к нам нет. А Катару вот предстоит 
отбиваться. 

Ближневосточная страна будет самой ма-
ленькой из тех, кому доводилось принимать мат-
чи ЧМ за всю историю, если не считать 1930 год, 
когда все игры прошли на одном стадионе в 
столице Уругвая, Монтевидео. У Катара есть не-
преодолимые природные сложности, связанные 
с жарой. Первоначально существовали планы 
спроектировать арены полностью герметичны-
ми и сделать ставку на холодильные установки, 
но в итоге ФИФА пошла на беспрецедентный 
шаг: мундиаль начнется 21 ноября. Чего стоил 
компромисс с самой коммерчески успешной 
футбольной организацией на планете, УЕФА 
(Союзом европейских футбольных ассоциа-
ций), учитывая плотный календарь прибыльных 
еврокубков — страшно подумать. 

А теперь вернемся к книге, обещающей 
стать если не бестселлером, то по крайней 
мере скандальной премьерой. В 1975 году, со-
гласно повествованию Блаттера, только-только 
присоединившегося к футбольной семье, в ор-
ганизации трудятся... 11 штатных сотрудников. 
Ему даже не сразу предоставят стол со всей 
необходимой для работы оргтехникой. Сейчас, 
в 2018-м, ФИФА — это довольно внушительная 
структура в 500 человек и даже больше, с ак-
тивом в 2 миллиарда евро. 

Но это еще лирика. Йозеф Блаттер напря-
мую обвиняет исполком ФИФА в сговоре в мо-
мент выбора места проведения турнира-2022! 
Дескать, означенная организация даже не 
изучила доклад инспекционной комиссии, 
посетившей ближневосточную страну. Та, как 
сообщает экс-президент ФИФА, нелестно ото-
звалась о заявке. «Будь по-другому, ответствен-
но, чемпионат мира никогда не проводился бы в 
Катаре», — говорит швейцарский функционер. 
Он прямо утверждает, что сговор под сводами 
контрольного органа был, и оказано давление 
на президента Союза европейских футболь-
ных ассоциаций (в данном конкретном случае 
как члена исполкома ФИФА) Мишеля Платини. 
К слову, и легендарный футболист примерно 
в одно время с Блаттером был вынужден по-
кинуть свое кресло. 

Примечательно, что впервые мы сталки-
ваемся не с какой-то статейкой в бульварном 
английском (или иного происхождения) из-
дании, а с книгой известного функционера, 
руководившего ФИФА на протяжении почти 
двух десятилетий. Современному руководству 
организации во главе с Джанни Инфантино 
вряд ли удастся сделать вид, что ничего не 
произошло. Возможно, грядет череда новых 
расследований и откровений. И в вечном про-
тивостоянии с Международным олимпийским 
комитетом (МОК) это не очень удачная история. 
Вот только у Катара-2022 никто чемпионат мира 
не заберет. Это мероприятие давно перестало 
быть выгодным... 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

ДЕДУШКА БЛАТТЕР,

ЕМУ ВСЕ 
РАВНО?

Юрий ГАЗЗАЕВ:
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НЕ ХОЧЕТСЯ ВЕРИТЬ,  
ЧТО СЁМИНА ВЫЖИВАЮТ 
ИЗ «ЛОКОМОТИВА»

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
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Два тренера — чемпиона 
двух последних лет: 
Массимо Каррера 
(слева) и Юрий Сёмин.

Сергей 
Шубенков.
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